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Андрей ВДОВИН

Международный олимпийский комитет 
(МОК) представил логотип, под которым 
российские спортсмены могут выступать 
на Играх-2018. Ребята особо не напря-
гались. Взяли циркуль, нарисовали круг, 
по периметру написали Olympic Athlete 
from Russia («Олимпийский спортсмен из 
России»). Именно так по решению МОК 
должны называться представители России 
в Пхенчхане-2018.

МОК прислал нашей 
сборной дырку  
от олимпийских 
колец
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«Боевая подруга» полковника-миллиардера Захарченко

УТОПИЛА В МОСКВЕ-РЕКЕ
$10 МИЛЛИОНОВ?

Подробности  
читайте  

на > странице 5.
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Ася ХОВАНСКАЯ

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский не скрывает радости от того, что 
на Новый год нарушена давняя традиция - 
показа на Первом канале фильма Эльдара 
Рязанова «Ирония судьбы, или С легким 
паром!» не будет (картину, правда, решено 
показать на телеканале «Россия»). Почему 
политик ополчился на народное кино?

- Мы и раньше выступали против этой 
картины, которая воспитывает культ пьян-
ства, - объяснил Владимир Вольфович. В 

партии у него давно введен сухой закон. 
А еще Жириновский пообещал, что если 
станет Президентом России, то под за-
прет в стране попадет не только выпивка, 
но и курение.

А вот исполнительница роли Нади Ше-
велевой Барбара Брыльска отреагиро-
вала на критику очень жестко.

- Боже мой, это просто смешно! Сам 
пьет, а такие вещи… Этого даже слушать 
не могу! Ну идиот, пардон! Ну что сказать, - 
заявила польская актриса в комментарии 
Пятому каналу.

№ 147 (26773) 2017 г.
Рекомендуемая цена  

14 руб.

Россияне стали счастливее, 
чем были до кризиса
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Александра КОЗЛОВА

ВЦИОМ подвел 
итоги года.

Половина россиян гото-
вятся встретить Новый год 
с хорошим настроением 
и оптимизмом. По данным 
ВЦИОМа, 48% признались, 
что верят в лучшее будущее 
для себя и для страны в це-
лом. Однако 38% опрошен-
ных особенного душевного 
подъема не испытывают. 
Но и мрачных ожиданий у 
них тоже нет. Пессимисты в 

меньшинстве: 11% назвали 
свой год «очень трудным» и 
считают, что следующий бу-
дет еще хуже. 

Главные претензии у рос-
сиян к экономике. 21 - 26% 
(доля менялась в течение го-
да) считают неприемлемыми 
такие низкие зарплаты, как 
сейчас. «Нормальной» назва-
ли зарплату в 39,5 тысячи 
рублей в месяц. В прошлом 
году аппетиты были скром-
нее - 30 тысяч.

Следующая проблема  - 
низкие пенсии и грядущая 
пенсионная реформа. Это 

тревожит 15% граждан. А к 
Новому году их доля вырос-
ла до 20%. Замыкает тройку 
безработица. Хотя, по офи-
циальным данным, ее уро-
вень рекордно низкий - 5,1%.

Примерно 40% россиян 
денег хватает на еду, одеж-
ду и всякие мелочи. 25% - 
только на еду. И только 7% 
признались, что им хватает 
на все, включая машину с 
квартирой.
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Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:

«Ирония судьбы...»  
воспитывает культ пьянства!
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Налоговая амнистия:

Недоимки простят 
автовладельцам, пенсионерам 
и индивидуальным 
предпринимателям Читайте на > странице 4.

Наш спецкор посмотрел,  
как изменилась 
страна в наше 

отсутствие

ЧТО НОВОГО  
В ЕГИПТЕ?

Одна из подруг арестованного полицейского-
богача (он на фото слева) рассказала,  

как следствие ищет его деньги и квартиры.
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Политика
«И снотворные 
не помогут!»: Кадыров 
посмеялся над санкциями 
США, заявив, что спать 
теперь не может

Общество
Пенсионерка проиграла 
на бирже квартиру, 
сделав ставку на партию 
американских вертолетов

Здоровье
Как правильно пить 
крепкие напитки 
и закусывать: горячие 
советы нарколога Ан
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
объявил 
мини-революцию 

строительстве.

Обманывать дольщи-
ков государство больше 
не позволит, а строитель-
ство должно выйти на но-
вый уровень. Об этом шла 
речь на Совете по страте-
гическому развитию под 
руководством Владимира 
Путина.

- В 2015 году введен 
рекордный объем жи-
лья: более 85 миллионов 
квадратных метров. И, 
несмотря на сложности, 
отрасль удерживает вы-
сокую планку, - описывал 
ситуацию глава государ-
ства. - В этом году будет 
выдано более миллиона 
ипотечных кредитов на 
сумму около 2 триллио-
нов рублей, а текущая 
ставка по ипотеке впер-
вые опустилась ниже 10%.

Ипотека давно счита-
ется и одним из главных 
экономических показа-
телей, и чуть ли не един-
ственным способом для 
многих улучшить жилищ-
ные условия. 

- Недавно мы еще меч-
тали вернуться к ипотеке 
по ставке 12%, - Путин 
вспомнил не такое уж и 
далекое прошлое. - Но вот 
вышли на такой уровень, 
чтобы ставить стратегиче-
скую задачу - значитель-
но повысить доступность 
жилья для граждан.

Сам Путин подтвер-
дил, что, «несмотря на 
все попытки, у нас еще 
громоздкое регулирова-
ние и дефицит земельных 
участков под застройку».

- С 2012 по 2017 год в 
рейтинге Doing Business 
по показателю «Полу-
чение разрешения на 
строительство» Россия 
продвинулась - со 178-го 
на 115-е место, - привел 

пример Путин. - Но по-
чему мы-то до сих пор на 
115-м?!

Минстрой должен ак-
тивизировать работу по 
созданию удобного и про-
зрачного регулирования в 
строительстве - снять с за-
стройщиков избыточную 
бюрократию и контроль. 
Но «как построить» - пол-
дела, другая половина - 
«на какие деньги». И здесь 
ждем мини-революцию. 
Путин уже говорил, что 
нужно покончить с доле-
вым строительством и пе-
рейти к проектному фи-
нансированию стройки.

- Перекладывать на пле-
чи россиян риски долево-
го строительства больше 
нельзя, - заявил Путин.

То есть теперь риски бу-
дут брать профессиональ-
ные участники рынка, за-
нимая деньги у банков. 
Завязалась дискуссия - 
как побудить застрой-
щиков стать прозрачнее?

- Они никогда не со-
гласятся, что нагло об-
манывают, - отреагиро-
вал на это Путин. - Они 
всегда выкатят набор 
причин - почему они не 
виноваты. Банки должны 
деньги собирать и нести 
ответственность! У нас же 
деньги собирает кто угод-
но, в том числе и застрой-
щики. Кто их контроли-
рует? У нас проблемы с 
обманутыми дольщика-
ми - с начала 90-х. Это не 
прекращается, несмотря 
на наличие, как тут сказа-
ли, здоровых застройщи-
ков. Они сегодня здоро-
вые - завтра больны. Это 
вопрос рисков, и кто за 
них платит: либо безза-
щитные граждане (госу-
дарство не способно их 
защитить и из госказны 
все это гасить!), либо от-
ветственный бизнес. А то 
перед гражданами обяза-
тельств никаких - обма-
нули и исчезли. А банки 
деньги разбрасывать не 
будут.

Владимир ПУТИН:

Застройщики 
обманули 
и исчезли? Хватит!

Дмитрий Смирнов
в «Коридорах власти». 

Слушайте по будням с 9.45
на Радио «КП».

Фото экрана 
голосования 
в зале 
Генассамблеи ООН 
с раскладами, 

какие страны какое 
мнение выразили, - 

Россия
www.kp.ru
 22.12.2017 

Владимир Путин осмотрел новую Большую российскую энциклопедию, которую 
разложили на круглом столе Кремлевской библиотеки. И нашел в ней статью о себе.

Картина дня: в верхах

FM.KP.
RU

Иван ГРАЧЕВ

Список стран, 
отказывающихся 
считать, что Москва 
присоединила 
полуостров незаконно, 
все шире.

Каждый год Киев упор-
но ставит на голосование 
в ООН одну и ту же резо-
люцию - о «непризнании 
оккупации Россией части 
территории Украины - ре-
спублики Крым и города 
Севастополя».

Протащила Украина эту 
антироссийскую резолю-
цию на рассмотрение Ге-
нассамблеи ООН и 19 де-
кабря 2017 года. И что же? 
Резолюция принята. Так же 
как это было и в 2014-м, и в 
2016-м. Это неприятно, но 
по большому счету реалий 
не меняет. Такие резолюции 
носят лишь «рекомендатель-
ный» характер и ни к чему не 
обязывают. Крым как есть, 
так и остается российским.

Но если посмотреть на 
расклад голосования, то 
для Украины он печальный. 
Даже провальный. Каждый 
год поддержка «российско-
го Крыма» растет. А стран, 

признающих Крым «оккупи-
рованным», все меньше.

Давайте сравним.
2014 год. Ровно 100 стран тог-

да считали, что Россия неза-
конно захватила Крым. И лишь 
11 были против такой форму-
лировки. Воздержались 58.

Ноябрь 2016-го. За украин-

скую резолюцию выступили 
лишь 73 страны. Против - уже 
23. Чувствуете разницу? Воз-
держались 76.

И декабрь 2017-го. За призна-
ние Крыма «оккупированным» 
еще меньше государств - 70. 
Против этого - теперь 26. Воз-
держались - те же 76.

Вывод очевиден - настрое-
ние мира меняется в пользу 
российского Крыма.

Сравните сами, кто голо-
совал против антироссий-
ской резолюции. Это и есть 
список «крымских друзей 
России». 

То есть в 2016-м в список 
«друзей России» перешли та-
кие солидные страны, как 
Китай, Индия, ЮАР, Иран. 
Да и появление в нем Сербии 
и Казахстана с Узбекистаном 
тоже знаковое.

Ну а в 2017-м к этому спи-
ску присоединились Кирги-
зия с Таджикистаном, Фи-
липпины, Мьянма и Уганда.

 НАШИ

не признавших Крым «оккупированным»
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Олег АДАМОВИЧ

Торговцы говорят 
о потерях 

20 декабря по торговым 
сетям страны прокатился 
кассовый мор: как мини-
мум в каждом десятом ма-
газине перестали работать 
кассы. Из-за этого торго-
вые точки либо позакры-
вались, либо продолжили 
работать, не выдавая че-

решила. Банковские карты 
не принимали.

Некоторые ушлые се-
тевики воспользовались 

возникшей неразберихой. 
Например, в магазине в 
столичном районе Печатни-
ки на кассе появилось объ-
явление: «Оплата только 
наличными. Без предостав-
ления чека. Цены могут не 
совпадать, уточняйте на 
кассе». Нормально? То есть 
продавцы уже на выходе 
объясняют покупателям, 
сколько стоят макароны 
или говяжий фарш. Не то, 
что вы подумали, глядя на 
ценник.

«И только особо настой-
чивым гражданам, которые 
требовали выдать хотя бы 
какой-то документ, выда-

написал в блоге москвич 
Рустам Билялов.

По распоряжению нало-
говой магазины, которые 
торговали с отключенны-
ми кассами, должны сде-
лать общий «корректирую-
щий чек». То бишь пробить 
все проданные товары, 
когда кассы снова зара-
ботают. Но кто проверит, 
за сколько уходили про-
дукты реально и сколько 
пробьют в чеке?

Ассоциация компаний 

интернет-торговли заяви-

поступило в кассы. Поте-

рублей. 
Что же произошло? И 

есть ли опасность повто-
рения?

- Ошибка была в про-
граммном обеспечении 

«КП» директор по марке-
тингу компании «Штрих-М» 
(30% касс в стране сдела-
ны этой организацией, в 
них-то сбой и был) Татья-
на Булавина.
зался напрямую связан с 

момент, когда на чеках поя-
вилось число 20.12.2017, 
и возникла ошибка. Обо-
рудование перестало ра-
ботать. Это произошло 

ческого в 20-м числе нет. 
Мы быстро исправили не-
достаток. Обновление ПО 
в кассах все поправило.

- А есть шанс, что по-
хожая история повто-
рится?

- Мы сделаем все воз-
можное, чтобы такого не 

было. Но даже у таких 
гигантов, как Microsoft, 
Intel, бывают проколы с 
программами. В любом 
случае все неисправности 
будут быстро удаляться.

- К вам уже обрати-
лись магазины с требо-
ванием компенсации?

- Пока нет. Мы надеемся, 
что все с пониманием от-
несутся к ситуации. Ведь 
мы быстро исправили 
ошибку.

Теперь все будет зави-
сеть от магазинов. Юри-
сты говорят, что в России 
тяжело идут дела об упу-
щенной прибыли. Ведь 
формально магазины поч-
ти не понесли урона, если 
не считать тех товаров, у 
которых истек за этот день 
срок годности. 

Напомним, онлайн-кассы 
начали использовать в 

напрямую передают в на-
логовую все сведения о 
покупках в режиме реаль-
ного времени. Это позво-
ляет контролировать про-
давцов и точно знать, как 
меняются цены в стране.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Трудно сказать, можно ли заманить удачу. Но я знаю точно, 

что добрые дела совершают не для этого. Прежде всего они 
нужны для нас самих. Для сердца и души. Я бы вообще какой-
нибудь год объявил годом добрых дел. Чтобы помогать друг 
другу становилось модным. И никто не стеснялся это делать.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Лотерею нельзя назвать благом. Это нечестная игра, 

попытка схватить фарт за бороду. Мы сами распоряжаемся 
своей судьбой. Теперь нужно посмотреть, куда он деньги 
потратит. И связывать победу с добрыми делами не надо. 
Дьявол может подкинуть тебе этот выигрыш. И будешь ты от 
него мучиться и страдать, ничего хорошего он не принесет.

Игорь МОЛОКОВ, 
гендиректор Центра реабилитации 
бездомных животных «Республика Друг»:

- Атмосфера добра притягивает к себе все хорошее. И это 
положительно сказывается на человеке. Даже физически. 
Можно ли передать то чувство, которое испытываешь, глядя 
на десятки преданных собачьих глаз и их хвосты, виляющие 
от радости? Пока сам не испытаешь, не поймешь. А в мистику, 
когда ты помог старику и выиграл потом миллион, я не верю.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, народный артист России:
- Не думаю, что есть связь между фортуной и добрыми 

делами. На то она и удача, что никто не умеет ею управлять. 
Я многим помогал в жизни, но ни разу ни во что не выиграл. 
Говорю это без сожаления. 

Юлия НЕМИРОВСКАЯ, соучредитель 
благотворительного фонда «Галчонок»:

- Добрые дела и удача - почти синонимы. И сомневаться в 
этом не стоит. Перевести бабушку через дорогу - уже большое 
везение, потому что у помогающего человека повышается 
настроение. Он чувствует радость от того, что принес пользу. 
Материальная удача тут ни при чем.

Елена КАРПИНА, слушательница Радио «КП» 
(fm.kp.ru):

- Главное, чтобы человек делал добрые дела от чистого 
сердца. Если помогаешь людям в расчете на вознаграждение, 
это меркантильность, а не благотворительность.

Сергей СУМИН, читатель сайта KP.RU:
- Однажды у меня была возможность помочь незнакомому 

человеку. Я ее не использовал. И словно подрубило, все по-
шло наперекосяк. 

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 984 тысячи человек

Картина дня: в стране

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,52
+ 02 коп.

64,31
- 0,36%

А вы замечали связь 

FM.KP.
RU

58,56
- 16 коп.

Виктория МИНАЕВА

Cибиряк выигрывает 
машины, путевки 

когда покупает 
что-то для друзей.

- Я к родителям почти каж-
дую неделю в гости заглядываю. 
Понятно, с пустыми руками не 
пойдешь, поэтому захожу за их 
любимым печеньем. И как-то 
за него начали давать купоны, 
у меня их 11 штук накопилось. 
Один из них выиграл! - улыба-
ется 30-летний Игорь Поля-
ков. - Пятидневный отпуск в 
пятизвездочном отеле в Сочи 
на троих - мне, жене и дочке.

Таких историй у Полякова де-
сятки, ведь он, можно сказать, 
самый везучий человек в России. 
На радио разыгрывают билеты 
в кино? Игорь обязательно до-
звонится первым. Кафе обещает 
бесплатную пиццу за репост? Ге-

нератор случайных чисел выбе-
рет страничку Полякова. Почти 
вся техника в квартире мужчи-
ны тоже досталась ему даром. И 
даже наш разговор прерывает 
звонок с новостью об очередном 
выигрыше.

- Я, оказывается, корзину с 
колбасой выиграл к Новому го-
ду, - извиняется Поляков.

В обычной жизни Игорь - ла-
борант новосибирского вуза со 
скромной зарплатой. Хотя гово-
рит, что мог бы вообще не рабо-
тать, ведь за месяц ему приходит 
10 - 15 выигрышей. Пишет дис-
сертацию про титан, ниобий и 
аргон, и даже тут ему фартит - 
выиграл недавно полумиллион-
ный грант. Впрочем, тут форту-

на ни при чем, только знания и 
труд. А вот в розыгрышах везет. 
В 2014 году Полякову достался 
«Хендэ Солярис» - забежал в ма-
газин купить пару пакетов сока 
к новогоднему столу.

- Мне кассирша протягива-
ет купоны, говорит, в январе 
машину будут разыгрывать, - 
вспоминает Игорь. - Сначала 
подумал, а зачем мне машина, 
водительских прав-то нет. А по-
том решил, если выиграю, тестю 
подарю. В общем, он на ней до 
сих пор ездит.

Так у везунчика появилась 
теория о своей фортуне.

- Все мои выигрышные купо-
ны с крупными призами - это 
подарки, - говорит Игорь. - На 
своих близких я денег никогда 
не жалею! Вот удача и улыбается 
в ответ.

Последний пример - улов на 
полмиллиона рублей, благодаря 
которому семья закрыла ипоте-
ку. В местном торговом центре 
давали купон за каждую тыся-
чу рублей в чеке. А Поляковы 
как раз выбирали новогодние 
подарки родственникам, вот и 
набралось покупок на десять ты-
сяч. Какая именно из игрушек 
оказалась счастливой - робот-
трансформер для племянника 
жены или Барби для дочки - ни-
кто не знает.

Сглазить удачу Поляков не 
боится. Считает, что добро все 
равно вернется добром.

Главная заповедь самого везучего 
человека в России:

Сначала сделай подарок 
ближнему своему
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Игорь Поляков с выигранной машиной.
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Почему произошел сбой в кассах
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 ■ ГУЛЯЙ, РВАНИНА!

Виктория МИНАЕВА («КП» - Новосибирск»)

Мужчина не хотел  
отдавать кредит, который брал  
на покупку предыдущей модели.

- Так вот почему мы не могли дозвониться, - Алек-
сей был в паре шагов от нового айфона, когда с 
обеих сторон так не вовремя нарисовались при-
ставы. Пару минут назад он радостно сжимал в 
руках выписку на покупку iPhone X стоимостью 
почти 80 тысяч рублей. А теперь нервно теребил 
постановление о взыскании долга в 120 тысяч.

- Год назад он взял потребительский кредит, что-
бы купить себе iPhone 7. Четыре месяца платежи 
вносил, потом исчез, - рассказали в управлении фе-
деральных приставов по Новосибирской области.

Банк слал письма пачками по месту прописки. 
Но читал их не Алексей, снимавший отдельную 
квартиру, а его мама. С коллекторами мило обща-
лась тоже она, но денег в банке так и не увидели.

А Леша в это время работал на дому. Сайты де-
лал. Оплату брал исключительно наличными, чтобы 
приставы долг не списали. Получив очередной 
гонорар, мужчина решил наградить себя за труды.

Приставы же продолжали звонить его маме сно-
ва и снова. Она не выдержала и рассказала, что 
«сын пошел очередную побрякушку покупать». И 
адрес продиктовала: проспект Академика Коптюга.

Поняв, что деваться некуда, Алексей погасил 
долг прямо в магазине электроники на глазах у 
изумленных покупателей. А с покупкой нового 
телефона придется подождать.

Максим ВОЛОДИН

Технологию уже сегодня 
можно применять в гаджетах.

Японские ученые обнаружи-
ли, что один из полимеров - по-
лиэфир тиомочевина - обладает 
удивительным свойством: он 
самовосстанавливается. От-
крытие, как это часто бывает, 
совершенно случайно сделал 
аспирант Токийского универси-
тета Ю Янагисава.

Тиомочевина, как выяснилось, 
полностью восстанавливается, ес-
ли осколки на несколько секунд 

плотно прижать друг к другу. В 
данном случае действует эффект 
водородных связей - молекулы 
этого полимера стремятся вер-
нуться в изначальное состояние. 
Причем не требуется никаких осо-
бенных температурных режимов, 
эффект проявляется уже при +21 
градусе Цельсия.

Открытие может серьезно из-
менить весь рынок мобильных 
гаджетов, а также сопутствую-
щих аксессуаров. В частности, 
защитные стекла для смартфо-
нов становятся бессмысленны. 

Видео - на сайте kp.ru.

Елена ОДИНЦОВА

Кому простят 
долги и избавят 
от поборов после 
пресс-конференции 
президента.

Госдума намерена в уско-
ренном порядке принять за-
конопроекты, по которым с 
граждан и индивидуальных 
предпринимателей должны 
списать застарелые долги, 
а пенсионеров - избавить от 
поборов на «шесть соток». 
Эти изменения в Налоговый 
кодекс предложил президент 
Путин на недавней Большой 
пресс-конференции. Часть 
поправок уже принята во 
втором чтении, остальные 
рассматриваются, но пред-
полагается, что все они за-
работают уже с нового года. 
Осталось разобраться, ко-
го и от чего именно в итоге 
освободят.

ГРАЖДАНЕ:  
ДОЛГИ ПО НАЛОГАМ 
НА КВАРТИРЫ,  
ЗЕМЛЮ И АВТО

Списать обещают долги 
по налогу на имущество 
(квартиры, дома, дачи), 
земельному и транспорт-
ному. Но сильно не радуй-
тесь - речь лишь о тех, ко-
торые возникли до 1 января 
2015 года. Плюс накопив-
шиеся с тех пор пени.

Стоит заметить, что дале-
ко не всегда эти долги воз-
никли из-за отчаянного же-
лания граждан не платить 
государству. Характерная 
ситуация у знакомой семьи: 
пару лет никаких платежек 
за участок к ним не прихо-
дило, люди и не подозре-
вали, что им надо по это-
му поводу беспокоиться. А 
потом платежка пришла - 
сразу за три года, да еще и 
с пени.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ: 
ДОЛГИ ПО НАЛОГАМ 
И СТРАХОВЫМ 
ВЗНОСАМ

Индивидуалам также 
спишут долги по большин-
ству налогов, возникшие 

до 1 января 2015 года. А 
тем, кто не вел деятельно-
сти, простят еще и долги 
по страховым взносам на 
1 января 2017 года.

Такие платежи вызывают 
наибольшее возмущение 
в предпринимательской 
среде. Если индивидуал 
по каким-то причинам не 
подал декларацию о дохо-
дах, страховые взносы ему 
насчитываются по макси-
муму - как если бы он за год 
получил доход больше 300 
тысяч рублей. Получается 
порядка 200 тысяч рублей 
плюс пени и штрафы. По-
лучил ли при этом ИП хоть 
какой-то доход и вообще 
работал ли - неважно! Та-
кая же система действует 
и в отношении адвокатов 
и нотариусов.

Вот и вышло, что в злост-
ных должниках оказалось 
большое количество «мерт-
вых» ИП. Скажем, человека 
сократили на работе, и он 
стал зарабатывать мелким 
ремонтом. Честно зареги-
стрировался. Но бизнес не 
пошел. Человек давно уже 
забил на ИП, устроился 
на новую работу, а 200 ты-
сяч с лишним каждый год 
ему капает. И закрыть ИП 
уже нельзя, потому что на 
нем висит огромный долг! 
Обиднее всего тем, кто 
аккуратно заплатил, но 
денежки в Пенсионный 
фонд не поступили - бы-
вает и такое.

ПЕНСИОНЕРЫ: 
ЗЕМЕЛЬНЫЙ НАЛОГ

Сейчас пенсионеры осво-
бождены от налога на иму-
щество (на одну квартиру, 
один дом или дачу, один 
гараж), но налог на землю 
платят сполна. Исключе-
ние - те регионы, где для 
них приняты дополнитель-
ные местные льготы. Во-
прос давно уже стал боль-
ным: многим пожилым 

людям, у которых участки 
в Подмосковье, в этом го-
ду на шесть соток пришли 
платежки на 15 - 20 тысяч 
рублей. Увесистый удар по 
пенсии.

Теперь пенсионеров 
предложено включить в 
число льготников по зе-
мельному налогу - на фе-
деральном уровне.

Будет изменена и сама 
система льгот по этому 
налогу. Сейчас инвалиды 
и ветераны, которые уже 
имеют право на льготы по 
налогу на землю, освобож-
даются от него не полно-
стью, а получают вычет: 
налог рассчитывается с ка-
дастровой стоимости участ-
ка минус 10 тысяч рублей. В 
Подмосковье кадастровая 
стоимость шести соток мо-
жет составлять несколько 
сотен тысяч, так что вычет 
10 тысяч ничего не дает.

Предлагается сделать так. 
Если у пенсионера или дру-
гого льготника в собствен-
ности только шесть соток, 
он за них платить вообще 
не будет. Если, например, 
10 соток - то заплатит за 4 
сотки. А если вдруг есть и 
второй участок, то за не-
го уже придется платить 
сполна.

ОТМЕНЯТ НАЛОГИ 
НА «ПРОЩЕННЫЕ 
ДОЛГИ»

Еще одна абсурдная си-
туация: налог на так назы-
ваемую финансовую вы-
году. Самая характерная 
ситуация: сотовая компа-
ния списывает долги своих 
абонентов как безнадеж-
ные. А налоговая всем та-
ким гражданам начисляет 
НДФЛ - раз вас осчастли-
вили, платите 13% в казну! 
Все такие «как бы доходы», 
полученные с 1 января 2015 
года по 1 декабря 2017 года, 
предлагается освободить от 
налогов.

 ■ ЗАКАТ ЕВРОПЫ

Дарья АСЛАМОВА

Почему благополучная 
европейская страна 
превращается  
в гетто.

Мальме - очаровательный шведский 
городок, где 43 процента населения - 
мигранты, славится своей бандитской 
репутацией. В супермаркете я оказа-
лась единственной европейской жен-
щиной. Шла, фотографируя витрины 
с Коранами в золотых обложках и 
магазины с куклами в мусульманской 
одежде. Ко мне тут же подкатили двое 
темнокожих верзил:

- Убери камеру. Быстро!
- Я туристка, - залепетала, и глаза у 

меня забегали в поисках охранников. 
И вдруг - о чудо! - трое белых мужчин у 
кофейной стойки. Инстинкт подсказал 
мне: единственными белыми в мигрант-
ском районе могут оказаться люди с 
Балкан. Я рванула к ним:

- Вы говорите на сербском?
- Говорим! Мы албанцы из Косово, - 

обрадовались мужики. - Ты чего одна 
шляешься? Зарежут, убьют, изнасилу-
ют. Тут тебе не Балканы.

- Так это ж Швеция, - простодушно 
сказала я.

- Какая тут, к такой-то матери, Шве-
ция? Была, да сгинула. Пока ты с нами, 
не бойся. Негры и арабы нас сами 
боятся. Знают, что на ножи поставим, 
если что. Мы не шведы.

Вот такой вот очаровательный Маль-
ме. А на днях этот город попал в топы 
новостей. Мир потрясла история о 
чудовищном изнасиловании 17-лет-
ней девочки. Банда мигрантов надру-
галась над ней на детской площадке. 

В некоторых СМИ писали, что бандиты 
жгли девочке половые органы. Если 
мир был потрясен, то Швеция, кото-
рая занимает второе место в мире по 
количеству изнасилований и первое в 
Европе, точно нет. Шведы привыкли.

- Это уже третье за месяц группо-
вое изнасилование в Мальме бандой 
мигрантов, - сообщил мой друг Ханс, я 
позвонила ему, прочитав новость о де-
вочке. - Сначала полиция заявляла, что 
не рекомендует женщинам гулять по ве-
черам в одиночестве. Когда поднялась 
волна возмущений, последовало другое, 
еще более абсурдное заявление. Мол, 
поскольку не установлена связь между 
тремя групповыми изнасилованиями, то 
гулять можно. Ты что-нибудь понимаешь?

- Нет. Я вообще ничего в Швеции 
не понимаю. Это страна Абсур-
дистан.

- Вот и мы не понимаем. Протесты 
есть, но небольшие.

Я тут же вспомнила мой послед-
ний вечер в Швеции, когда в гостях у 
Ханса собрались его друзья, жители 
небольших деревушек вокруг Мальме. 
Мы разговаривали о мрачном будущем 
в таком уютном шведском деревянном 
домике в деревне Ловштад, что все 
страхи казались выдуманными. Только 
в двухстах метрах от нас светились 
окна нового мусульманского центра, 
куда местные проповедники плани-
ровали заселить трудных арабских 
подростков для воспитания их в духе 
борьбы за религиозные ценности.

И теперь никто уже не поможет из-
насилованной красавице Швеции. Даже 
Бог, которого шведы согласно новым 
политкорректным правилам называют 
«оно». Разве «оно» может помочь?
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Так выглядят витрины магазинов в шведском Мальме, 
где более 40 процентов населения - мигранты.

Банды мигрантов-насильников 
запугали Швецию

Ждем амнистию. 
Налоговую

Приставы поймали должника   
в очереди за последним iPhone 

КСТАТИ
Создано восстанавливающееся 
стекло для смартфонов
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Дина КАРПИЦКАЯ

Марина Семынина в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) заявила, 
что деньги ей дарили 
влиятельные поклонники, 

Имя бывшего замначальника анти-
коррупционного управления МВД 
России Дмитрия Захарченко ассоции-
руется у народа теперь с 9 миллиарда-
ми рублей. А еще ведь есть элитные 
квартиры, машины, золотые слитки. 
Откуда?

- Пусть разбирается следствие и 
ищет, откуда эти деньги. Я понятия 
не имею. Но следователи мучают ме-
ня и мою маленькую дочь, - возмути-
лась в студии нашего радио  Марина 
Семынина, бывшая «гражданская же-
на» полковника Захарченко. - Дочка 
Ульяна вздрагивает от каждого стука в 
дверь. В квартире трижды был обыск. 
Представьте, рано утром врываются 
мужики с автоматами и переворачи-
вают весь дом. Я ребенка уже к пси-
хологу вожу.

Следствие ищет след денег Захар-
ченко у его ближайшего окружения. 
А Марина, видимо, одна из самых 
близких людей. Первый обыск был 
у нее в квартире в день ареста Захар-
ченко - 9 сентября 2016 года. Сей-
час Семынина фигурирует в деле как 
свидетель.

- Кто вы ему?
- Я ему не жена. Даже не граждан-

ская. Я его знакомая, боевая подруга, 
если хотите, - и все. Да, у нас общий 
ребенок. Да, я ношу передачки Диме в 
тюрьму. Но мы с ним вместе не жили. 
Я ему даже не сожительница. А меня 
делают свидетелем в этом деле. Спра-
шивают, откуда у меня деньги, квар-
тиры. У нас куча депутатов и прочих 
чиновников разводятся с официаль-
ными, подчеркиваю, официальными 
женами, и к ним никаких вопросов. 
А я Диме никто. У него своя жизнь, 
он был женат, имеет еще детей, а у 
меня - своя.

- Но вы прежде рассказывали, что 
вместе с Захарченко переехали в Мо-
скву из Ростова-на-Дону? Вас назы-
вали его гражданской женой.

- Я говорила так, когда его аресто-
вали, - хотелось, чтобы он знал, что о 
нем кто-то беспокоится. Мы позна-
комились в Ростове в начале 2000-х. 
Встречались. Потом расстались, и я 
уехала в Москву вместе с подругами, 
но не с Димой. Он только через па-
ру лет в столицу переехал. Мы снова 
встретились, какое-то время были 
вместе, я забеременела. Но разошлись 
до моих родов. И больше как мужчи-
на и женщина не были вместе. Да, 
он помогал дочке. Но мне лично он 
никогда не помогал.

«ЖЕНАТ НА ОДНОЙ, МАШИНУ 
ПОКУПАЕТ ДРУГОЙ?»

- То есть вы свое имущество, что сей-
час конфисковано по уголовному делу, 
заработали сами?

- Да, я на все заработала сама. А 
получилось, что конфискована квар-
тира, которую я купила в 2007 году, 
даже не будучи беременной. Мы с 
Димой не встречались тогда. Два 
машино-места и две машины, одну 
из которых я купила, когда Захар-
ченко был женат на Яне (см. справку 
«КП»). Как вы себе представляете -  
женат на одной, а машину покупает 
другой? Он знал: у меня своя личная 
жизнь и другие мужчины. Следова-
тели забрали у меня все украшения, 

вплоть до нательного крестика, как 
будто на нем выбито «подарок Захар-
ченко». Нет, это все было мое! А еще 
две крупные суммы денег - 500 000 
рублей, что лежали на черный день, 
мои личные деньги, было это еще во 
второй обыск, но сумма в судебной 
описи не фигурирует. И 13 октября 
2017 года они изъяли еще 2000 евро. 
Счета мои арестованы. По решению 
суда это все отойдет государству. А 
на что мне жить?

- Но есть еще 10 миллионов долла-
ров...

- Да, такие деньги были на моем 
счету. Но сейчас их нет. Деньги при-
сылали мне на счет другие люди, мои 
богатые и влиятельные поклонники, 
имя которых называть не буду. 

- И где эти деньги сейчас? 
- Их нет вообще. Я не обязана от-

читываться, куда их дела. Может, в 
Москву-реку выкинула, утопила. 
Имею право делать с ними все, что 
захочу.

- А следствию вы отчитывались о 
них?

- По всему конфискованному у ме-
ня имуществу я приносила объясне-
ния, как и откуда оно у меня. Но в 
суде отказались это учитывать. Сей-
час я оспариваю эту конфискацию.

КАКОЙ МАДАГАСКАР? 
- А еще у моей подзащитной и ее 

дочери изъяли загранпаспорта, - всту-
пил в диалог адвокат Александр Кара-
банов. - На каком основании? Впер-
вые такое встречаю, чтобы свидетелей 
ограничивали в передвижении.

- Да, во второй обыск изъяли. А мы 
собирались улетать...

- На Мадагаскар, лечить ребенка 
от рака?

- От какого рака? Это все бред и 
вброс. Да, писали такое, якобы Дима 
из тюрьмы оплатил нам путевку, а я 
подделала справку о несуществующей 
болезни, чтобы улететь из страны. 
Какая мать будет такое придумы-
вать про свою дочь? И как человек 
из тюрьмы может путевки по-
купать?! 

- Какой смысл Марине подделывать 
справки, когда она и так на законных 
основаниях и без всяких справок мо-
жет выезжать за пределы РФ, - доба-
вил адвокат Карабанов.

- Мы должны были лететь в Арабские 
Эмираты. Я обратилась в официаль-
ную коммерческую организацию, мне 
сделали документ за 3 дня. Мы слетали 
и вернулись. Я сбегать не собираюсь.

- А чем вы зарабатываете на жизнь?
- У меня был бизнес по раскрутке в 

интернете. Не хочу говорить об этом 
подробно, чтобы никого не подстав-
лять. Мне пришлось его закрыть из-за 
этой истории. Следователи даже моих 
друзей опрашивали, искали деньги и 
у них. С какой стати?

- Других жен Захарченко тоже до-
прашивают и обыскивают?

- Откуда мне знать? 

Только у нас
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«Боевая подруга» полковника-миллиардера:  

У меня конфисковали всё, 

в Москве-реке утопила!

Александр БОЙКО

Следователи предполагают, что каждой из своих женщин За-
харченко в том или ином виде подарил миллиард рублей.

Никулинский райсуд вынес решение по иску Генпрокуратуры о 
передаче в доход государства 27 объектов недвижимости, всех 
сумм, а также ценностей, что были изъяты у 9 свидетелей по 

Что и где было изъято:
  В квартире на Ломоносовском проспекте: $124 млн., 

  В квартире на Мичуринском проспекте: 19,5 млн. ру-
блей, $620 000.

 В машине: 13 млн. рублей, $170 000 долларов, 5000 евро.
 В кабинете: 93 000 рублей.
 На счетах бывшей сожительницы и ее подруги: $16 млн.

 -ур .нлм 302 од 37 то юьтсомиотс( ритравк хиксвоксом 31 
блей) и 14 машино-мест, 4 элитные иномарки, слиток золота 
в 500 граммов.

КРОМЕ ТОГО
  6 млн. рублей Захарченко получил за год скидками от по-
терпевшего ресторатора в сети ресторанов «Ля Маре».

  В 800 тысяч рублей обошелся потерпевшему бизнесмену но-
вогодний отдых Захарченко в фешенебельном сочинском отеле.

  11 млн. рублей - на украшения сожительницам и матерям 
своих детей. Украшения и чеки на них продолжают изучать 

 ШИРОКО ЖИЛ

Видео беседы - на сайте kp.ru

Марина Семынина знала 
Захарченко давно, родила ему 
дочь, но сегодня отказывается 

считать себя даже гражданской 
женой полковника.

Женщины полицейского-
богача:

1. Ирина Петрушина (гражданская 
супруга, с которой Захарченко по-
знакомился, еще учась в универ-
ситете). Вместе с ней он переехал 
в Москву, но, прожив некоторое 
время, пара рассталась.

2. Марина Семынина, которая ро-
жает в 2008 году от Дмитрия дочь 
Ульяну.

3. Яна Саратовцева (известна по 
участию в съемках реалити-шоу «Хо-
лостяк») - единственная официаль-
но зарегистрированная супруга. По-
лицейский и шоувумен расписались 
в 2013-м. Однако семейная идиллия 
длилась недолго - чуть больше года, 
после они расстались.

4. Анна Пестрикова, по неофици-
альной информации, последняя лю-
бовь Дмитрия Захарченко. 24-летняя 
девушка родила полковнику двоих 
сыновей. Одного - в начале 2016 го-
да. А второго - уже когда Дмитрий 
был в СИЗО (на момент ареста она 
была беременна). 

Анна, Яна, 
Марина, Ирина

 СПРАВКА «КП»

Разговор с Мариной Семыниной слушайте 
FM.KP.

RU
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Елена АФОНИНА,  
Дмитрий СТЕШИН

Можно ли посчитать в рублях, че-
го нам от иностранной рабочей си-
лы больше, плюсов или минусов? Об 
этом в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) рассказал директор 
Фонда исследования проблем демо-
кратии, член Общественной палаты 
России Максим Григорьев.

ПРИБЫЛЬ БОЛЬШАЯ, 
НО РАСХОДОВ ЕЩЕ БОЛЬШЕ

- Нам любят рассказывать, что ми-
гранты очень нужны нашей экономи-
ке, потому что они работают от заката 
до заката. При этом уже появляются 
осторожные оценки, что выгода от 
труда мигрантов преувеличена. А есть 
еще и убытки - они замалчиваются. 
Как же в реальности?

- Цена труда мигрантов, непосред-
ственно того, что им платит работо-
датель, меньше, чем себестоимость 
работы местных жителей. Это плюс 
для экономики. И огромный плюс 
для бизнеса, который пытается вы-
жимать из мигрантов все что можно.

- Эту выгоду можно посчитать?
- Полноценного анализа выгоды 

мигрантов для экономики нет. Зато 
официальная выгода государства из-
вестна. Это система трудовых патен-
тов. Она в самом деле очень хорошая 
и позволяет вывести из серой зоны 
большое число мигрантов, получать 
с них налоги.

- Сколько получается? Мы слыша-
ли - сумма оглушительная.

- Да, 38 миллиардов рублей запла-
тили мигранты за патенты в 2016 
году.

- А дальше?
- Дальше начинаются расходы. 

Смотрите. В наших тюрьмах сидят 
порядка 30 тысяч иностранцев - ми-
грантов. Годовые затраты на содер-
жание каждого заключенного - 470 
тысяч рублей. Получается, россий-
скому бюджету эти преступники 
обходятся в 14 миллиардов рублей 
в год.

В миграционном центре в подмо-
сковной деревне Сахарово в месяц 
23 тысячи человек проходят через 
депортационный изолятор. Я был 
там, у них хорошие условия, как в 
общежитии. А этих центров у нас 
по стране более 80. Стоимость де-
портации - где-то тысяча долларов 
на каждого. В 2016 году выдвори-
ли 55 160 человек. Значит, около 
3 миллиардов ежегодно мы тратим 
только на это.

- Вычитаем расходы, прибыль уже 
сократилась почти вполовину - оста-
ется 21 миллиард…

- В Россию приезжает до 12 мил-
лионов мигрантов в год. Среди них 
большой уровень болезней. Тубер-
кулез, ВИЧ, сифилис, гепатит. Они 
заражают в том числе и российских 
граждан. Наш бюджет снова несет 
расходы.

По закону мигранты обязаны при-
обрести полис медицинского страхо-
вания. Но многие из них, миллионы, 
этого не делают. А скорую помощь 
им обязаны оказать.

- По закону обязаны госпитализиро-
вать на трое суток и оказать помощь, 
если надо - сделать операцию.

- А еще есть медпомощь при родах. 
Затраты тут превышают миллиард 
рублей в год. Женщины-мигрантки 
нередко оставляют детей в роддомах. 
А среди бездомных, беспризорных 

детей в Москве из общего количе-
ства 45% - дети мигрантов.

Количество мигрантов в школах 
Москвы еще в 2015 году - пример-
но 25 тысяч человек. Сейчас еще 
больше. Бюджет выделяет от 80 до 
120 тысяч рублей на обучение каж-
дого в год. Только Москве обучение 
детей мигрантов, которые не граж-
дане России, обходится порядка 3 
миллиардов рублей.

Есть и косвенные проблемы. Не-
знание русского языка доходит до 
того, что Москве пришлось создать 
отдельную сеть школ. В них учат 
русскому языку тех, кто должен по-
ступить потом в обычную школу. И 
это тоже дополнительные расходы. 
Причем уровень владения русским 
языком, к примеру, в Средней Азии 
постоянно снижается…

- Ну да, молодежь там уже не за-
стала Советский Союз, русский для 
них - уже иностранный язык...

- И еще эти 12 миллионов мигран-
тов пользуются у нас всей инфра-
структурой - транспортной, город-
ской, жилищным фондом, которые 
рассчитаны только на граждан Рос-
сии.

Но главное - две трети от своего 
заработка мигранты переводят до-
мой. Мы можем оценить легальные 
суммы, но большинство денег уходит 
нелегально. В 2013 году, например, 
до 20 миллиардов долларов ушли за 
границу от мигрантов. А по зару-
бежным данным, количество денег, 
выводимых мигрантами из России, 
превышало суммы, которые выводят 
из Англии и Германии.

- Так. Мы ушли в минус.

«ГОРОД - УБЕЖИЩЕ»
- То, что мигранты выгодны нашему 

бизнесу и некоторым муниципальным 
структурам, ЖКХ например, - это се-
крет Полишинеля. Но - любопытный 
момент - любая попытка государства 
закрутить гайки с миграцией или 
устроить показательную порку ради 
профилактики всегда наталкивается 
на мощнейшее сопротивление прессы. 
Кто этим занимается? Зачем?

- В США мигрантов в избирате-
лей превращали политики. Прежде 
всего демократическая партия, ко-
торой было выгодно создавать новых 
граждан, которые обязаны были им 
лично. Этим занимались конкрет-
ные люди. В США вообще тяжелей-
шая ситуация. У них есть феномен 
городов-убежищ, где мэры просто 
запрещают полиции находить не-
легальных мигрантов. 

- Но у нас, получается, не так и пло-
хо. В России нет политиков, работаю-
щих с мигрантами.

- У нас проблема в другом. В Рос-
сии сотни организаций - лоббистов 
мигрантов. Только с названием «ми-
грация» порядка 150 организаций. 
Они оказывают различную помощь 
мигрантам и на этом живут. Продви-
гают их интересы, получают деньги.

- Деньги получают от кого?
- По-разному. Как от диаспоры, 

так и от конкретных людей. Есть и 
целый ряд организаций, которые 
получают деньги от государства на 
этнокультурную интеграцию. И по-
степенно они становятся лоббиста-
ми мигрантов. Они с ними связаны, 
они продвигают их интересы. Есть 
огромное количество организаций, 

в том числе «иностранные агенты», 
которые просто транслируют муль-
тикультуралистский подход Запада.

НУЖНЫЕ И НЕНУЖНЫЕ
Дмитрий Стешин:
- В Тюмени мне рассказывали про 

узбекского мигранта - кондуктора 
трамвая, который выучил названия 
остановок, потом выяснил, в честь ко-
го названы улицы города на его марш-
руте, стал ходить по музеям. Когда я 
спросил, зачем, он ответил: это теперь 
моя Родина, я должен ее знать. При-
мер просто удивительный, но никому 
не интересный...

- Не соглашусь. Именно сейчас 
миграционную проблему пытаются 
использовать в политике. Вот исто-
рию с журналистом Али Ферузом 
слышали?

- Который ждет депортации из Рос-
сии в Узбекистан, а определенные кру-
ги агрессивно и слаженно выступают 
в его защиту?

- Классический пример. Его брат - 
рецидивист, арестован в России, 
сейчас в заключении. Сам он прие-
хал в свое время в Россию, стал об-
учаться в одном из наших ислам-
ских учреждений. Но не доучился 
и выехал срочно в другую страну. 
Потом вернулся и пять лет жил в 
России вообще без документов! По-
следняя информация: его бывшая 
жена, которую он бросил с двумя 
детьми в Узбекистане, сейчас аре-
стована в Турции по террористи-
ческим статьям. Установлены его 
связи с людьми, задержанными за 
терроризм, - они это подтвердили. 
Когда Феруз находился в центре в 

Беседка 
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В последнее время основная часть публики, которая приходит на Красную площадь встретить Новый год, -  
это мигранты из Средней Азии.

Для бизнеса мигрант -      это выгода, 
     а для государства -      убыток
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Олег АДАМОВИЧ

Зато продукты 
почти не дорожают.

Росстат подсчитал, 
как изменился уро-
вень нашего благосо-
стояния с начала года. 
Номинальная зарплата 
выросла на 8%. Теперь 
средний оклад в России 
составляет 38 720 руб. 
А вот реальные доходы 
(то есть то, что можно 
купить на эти деньги 
после всех обязатель-

ных платежей) упали 
на 1,4%.

Одно хорошо: цены в 
магазинах растут не так 
быстро, как в прошлые 
годы.

По словам министра 
сельского хозяйства 
Александра Ткачева, 
стоимость продуктов 
почти не изменилась.

- Среди других пози-

ций, товаров, услуг мы 
имеем достаточно ми-
нимальный рост (цен 
на продукты) - 1%, - 
сказал он журнали-
стам. - Давайте скажем 
честно: такого Нового 
года не было, чтобы та-
кие низкие были цены, 
тем более что к Новому 
году традиционно по-
вышается спрос.

Дмитрий КОПТЕВ

Рынок 
электроэнергии 
ждет новая 
методика расчета 
сбытовой 
надбавки.

В России с лета 2018 
года начнет действовать 
новая схема расчета сбы-
товой надбавки для энер-
госбытовых компаний. За 
основу будут брать сред-
ний эталон, а не привыч-
ный метод экономически 
обоснованных затрат, при 
котором надбавка в тари-
фе напрямую зависит от 
затрат на покупку энер-
гии. Как ожидается, это 
поможет увеличить про-
зрачность финансовых 
потоков, повысить конку-
рентность и затруднит ре-
ализацию нечистоплотных 
схем в энергетическом 
секторе.

- Сейчас сбытовая над-
бавка формируется ис-
ходя из затрат компании, 
которые могут быть раз-
личными от региона к ре-
гиону. Дальше все затраты 
компании делятся на тот 
объем энергии, которую 
она через себя пропуска-
ет, и получается итоговая 
сбытовая надбавка, - рас-
сказывает директор 
Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пи-
кин. - Соответственно для 
крупных потребителей она 
меньше, для мелких - боль-
ше. Суть нового метода в 
переходе к некому эталон-
ному сбыту, чтобы исходя 
из методики рассчитать, 
как должен функциони-
ровать гарантирующий 
поставщик, и исходя из 
этого нормировать над-
бавку для всех компаний 
в стране, чтобы прийти к 
какому-то общему знаме-
нателю и заставить ком-

пании, у которых затраты 
выше, снижать их.

Сегодня в российских 
регионах числовой раз-
брос сбытовых надбавок 
существенно разнится, 
и появление эталона его 
усреднит. Надбавку бу-
дут рассчитывать по об-
щей методике, а базовую 
ставку регуляторы скор-
ректируют на местах. 
Компаниям с маржой вы-
ше эталона дадут два года 
на ее понижение, а тем, 
у кого она ниже, выделят 
три года на повышение. 
Для потребителей смена 
методик будет максималь-
но мягкой - их тарифы за-
ранее отрегулировали.

Схема эталонов прине-
сет массу преимуществ и 
для работы самих гаран-
тирующих поставщиков, 
позволив им качественнее 
исполнять обязанности 
перед контрагентами на 
рынке. Она, в частности, 
обеспечит прозрачность 
доходности всего энергос-
бытового сектора и изба-
вит участников рынка от 
постоянных пререканий с 
местными регуляторами 
о тратах, включаемых в 
сбытовую надбавку.

- Методика будет более 
понятная и прозрачная. 
Как и любое изменение в 
системе регулирования, 
переход на новую мето-
дику  - это многосложная 
задача. Но в результате 
ее введения и регулятору 
будет проще принимать 

решения, потому что мето-
дологически все понятно, 
и для потребителей мало 
что изменится, - отмечает 
Сергей Пикин.

Эталоны постоянных 
компонентов затрат при 
необходимости будут от-
лаживать лишь раз в 3 
года, что обеспечит по-
ставщикам долгосрочные 
возможности для оптими-
зации своей работы.

Для гарантирующих по-
ставщиков предусмотре-
но формирование специ-
альной инвестпрограммы, 
благодаря которой они 
смогут повысить качество 
предоставляемых услуг. 
Новые механизмы тари-
фообразования предпола-
гают и другие стимулы для 
участников рынка. Так, 
рассчитывая стоимость 
услуг, энергосбыты будут 
исходить прежде всего из 
принципа экономической 
эффективности и прила-
гать все усилия для сниже-
ния финансовой нагрузки 
на потребителей.

Новая методика учиты-
вает различные перемен-
ные, включаемые в размер 
сбытовой надбавки, напри-
мер, резерв по сомни-
тельной задолженности 
и проценты по кредитам. 
Это заставит компании 
эффективнее работать с 
неплательщиками, повы-
шая производительность 
процессов взыскания за-
долженности.

Сахарове, я выезжал и 
встречался с ним.

- Что вы поняли?
- Такой человек в 

любом случае вызыва-
ет вопросы. Особенно 
с учетом того уровня 
терроризма, который 
есть и в России, и в 
мире. Тем не менее, 
поскольку он писал 
статьи в либеральной 
газете, журналисты 
мобилизовали обще-
ственность, которая 
стала его всячески вы-
гораживать. Мне он со-
общил, что боится пре-
следования узбекских 
спецслужб. Но узбек-
ским спецслужбам он 
неинтересен - нет ни 
дела на него, ни запро-
сов.

Казалось бы, ситуация понятна - 
вот нелегальный мигрант, из крими-
нальной семьи. Человек явно в этой 
среде общался. Он вызывает вопро-
сы. Но либералы как один за него 
встали. Это показательно: «Его надо 
отбить, потому что он «наш». Вот эти 
сотни организаций, которые либо 
получают деньги от мигрантов, либо 
живут на этих темах и транслируют 
западный подход, - они считают, что 
нужно его защищать… 

Дмитрий Стешин:
- В Тюмени я общался с директо-

ром миграционного центра - его там 
достраивают сейчас. По его мнению, 
сейчас у мигрантов курс на легализа-
цию в России любой ценой. Что это 
будут за граждане? Можно оценить 
степень их лояльности к России?

- В 2001 году опросы показали, что 
только 33% граждан США латиноа-
мериканцев считают себя американ-
цами. Среди 12 миллионов мекси-
канских американцев 69% заявили, 
что для них первична верность Мек-
сике.

ЭЛЕМЕНТ МЯГКОЙ СИЛЫ
- Принято считать, что экономика 

России не вывезет отсутствие мигран-
тов - некому работать в стране…

- Это не так. Если пожелает госу-

дарство, а к его желанию 
прислушается бизнес, 
даже в ЖКХ найдутся 
работники из России. В 
большинстве регионов 
там работают местные. 
Но все-таки есть вари-
анты, когда мигранты 
дешевле и удобнее для 
бизнеса, чем россий-
ские граждане.

- Мне приводили та-
кие примеры - стройка 
нефтеперерабатывающе-
го завода в Тобольске - 
17 тысяч мигрантов там 
работают, и мегамолл в 
Сургуте - 14 тысяч че-
ловек обслуживающего 
персонала. Разумеется, 
на месте столько людей 
не найти…

- Только риски от пре-
бывания и работы мигрантов в каж-
дом конкретном месте не должны 
превышать плюсы, нужна для этого 
экспертная оценка.

- Как нам дальше строить миграци-
онную политику?

- Нужны четкие правила. В пер-
вую очередь надо понимать, что их 
присутствие в России - не благотво-
рительность, они нужны и выгодны 
нашей экономике. И не более. Это 
поможет избежать ситуаций, когда 
мигрант, сохраняющий лояльность 
другой стране и не воспринимающий 
наши ценности, становится граж-
данином России. В мире успешно 
работают жесткие миграционные 
системы.

- В Саудовской Аравии, например, 
где чуть ли не половина населения - 
мигранты?

- В том числе. Схема работы с ми-
грантами известна - ротация, чтобы 
не было попыток натурализации. 
Жесткое сдерживание криминала. 
И политические соображения. Для 
России как лидера СНГ мигранты 
на ее территории - это компонент 
мягкой силы. Мигранты, деньги ко-
торых наполняют бюджеты бывших 
советских республик, - это элемент 
влияния России. И такие элементы 
нам пора бы использовать во внеш-
ней политике.
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Директор Фонда 
исследования 

проблем демократии, 
член Общественной 

палаты России 
Максим Григорьев.

«КП»

Для бизнеса мигрант -      это выгода, 
     а для государства -      убыток

будет проще принимать 

ВАЖНО
По словам разработчиков новой методики из ФАС, 

на реформе сбытовой отрасли они останавливаться 

не собираются. Со временем аналогичные изменения 

тарифообразования ждут и электросетевые компа-

нии, для которых новые принципы формирования 

тарифов планируется предложить уже в 2019 году. 

Однако какие именно изменения ждут отрасль, в 

ФАС пока не уточнили.

Эталон прозрачности
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 � АКТУАЛЬНО

 � КОШЕЛЕК

Наши реальные доходы 
продолжают падать



Киров
www.kp.ru
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Валентина РОГАЧЕВА

Власти думают, как 
сделать переход на 
новые тарифы более 
безболезненным.

Мусорный вопрос обсужда-
ли на итоговом в этом году за-
седании Гордумы, а также бу-
дут выносить на специальное 
совещание у главы города.

А обсуждать есть что. Так, 
по данным ряда депутатов, 
предприятие «Спецавтохо-
зяйство», которое сейчас 
отвечает за вывоз мусора в 
Кирове, сообщило в управ-
ляющие компании о значи-
тельном росте тарифов.

ПЛАТИТЬ ЗА ВСЕ
Напомним, что с 1 января 

2019 года в стране меняется 
подход к вывозу и захороне-
нию мусора. С этого времени 
отходы больше нельзя про-
сто захоранивать, их нужно 
сортировать и то, что мож-
но переработать, пускать на 
вторичное использование. 
Правда, переход будет посте-
пенный. Так, с начала 2019 
года на полигоны не пустят 

мусоровозы с бумагой. Даже с 
одним маленьким фантиком 
от конфеты - отправят на со-
ртировку.

То есть из бытовой услуга 
становится коммунальной. 
Поменяется структура пла-
тежки для населения. Из нее 
пропадет составляющая «Вы-
воз ТБО», и появится новая 
строка «Вывоз, переработка 
и захоронение ТКО». ТКО - 

это твердые коммунальные 
отходы.

Раз услуга становится ком-
мунальной, то и расчет по ней 
будет происходить по тари-
фам. 

На сегодняшний день та-
рифицируется только захоро-
нение мусора. Вывоз мусора 
не тарифицируется. Поэтому 
каждый оператор сам рассчи-
тывает эту услугу.

ДОРОГО, НО ПЛАВНО
Новые расценки в Киров-

ской области еще не утверж-
дены. Их будет разрабатывать 
Региональная служба по та-
рифам весной следующего го-
да. Но на сегодняшний день 
есть субъекты, которые уже 
провели тарификацию вы-
воза, переработки и захороне-
ния отходов. В этих регионах 
рост платы за вывоз мусора - 

в 3-5 раз от существующего. 
Так, если сейчас кировчане 
платят за вывоз в среднем 200 
рублей, то эта сумма превра-
тится в 600-1000 рублей еже-
месячно.

- Это данность, - сказал 
глава администрации Киро-
ва Илья Шульгин. - Мы все 
должны понимать, что вывоз 
и захоронение мусора - это 
дорогостоящая процедура. 
И нам надо каким-то обра-
зом подходить к решению. 
А вопрос болезненный. И 
мы должны сделать переход 
на новые тарифы плавным. 
Иначе мы вечно будем нахо-
диться в той ситуации, когда 
возникают стихийные свал-
ки на остановках, в оврагах, 
за городом. Наша задача для 
населения: произвести ши-
рокую разъяснительную ра-
боту и максимально смягчать 
переход на новые тарифы. 
Принимаются любые вопро-
сы и предложения. Но под-
черкиваю, вопрос не в том, 
чтобы исключить рост тари-
фа, так как это неизбежено. 
Наша задача - максимально 
смягчить и сделать переход 
плавным.

В Кирове машина для сбора мусора уро-
нила столб на припаркованное авто. ЧП про-
изошло на улице Луганской.

- Задним ходом грузовик спецавтохозяй-
ства сбил опору уличного освещения, ко-
торая упала на мою машину, - рассказал 
возмущенный владелец автомобиля!

Как отмечают в фирме по сбору отходов, ин-
цидент произошел и по вине жителей, которые 
так паркуют машины, и по вине управляющих 
компаний, которые недостаточно качественно 
чистят дворы. Ущерб владельцу автомобиля 
возместят в его страховой компании. Водите-
ля, который снес столб, оштрафуют
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Картина дня: Киров

В Кирове будут работать 
три маршрута: автобус 
№23, троллейбусы №1 и 
№8 до трех часов утра. 
Они будут ездить с интер-
валом 20-30 минут. Службы 
такси пока не определились 
с тарифами на новогодние 
праздники.

Напомним, что 31 дека-
бря на Театральной площа-
ди в Кирове пройдет боль-
шой новогодний интерактив. 
Весь день на специально 
установленном экране будут 
транслироваться новогод-
ние поздравления и фильмы.
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рублей потратят 
кировчане на 
проезд в автобусе  
в новогоднюю ночь

Кассы: ГЛОБУС, GREEN HAUS
Билеты можно купить в Юркин Парке.
Подробности на сайте МУЛЬТИЗАВРЫ.РФ
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Плата за мусор вырастет в разы

Со следующего года кировчан начнут учить сортировать мусор перед утилизацией.
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Распространяется бесплатно

В «ИРОНИЮ СУДЬБЫ» 
ПРОБОВАЛАСЬ 
ВОСЕМЬ РАЗ

Необычные истории 
елочных игрушек

Минск делает ставку 
на IT, искусственный 
интеллект 
и биотехнологии

Белорусские чекисты 
отмечают столетний 
юбилей

ТИШЕ, МЫШИ, 
КОТ НА ВЕТКЕ ВЫШЕ

МАНИФЕСТ ЦИФРОВОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ
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Николай АЛЕКСЕЕВ

 � 16 декабря в Брянске про-
шла 53-я сессия Парламент-
ского Собрания. Депутаты 
утвердили главный финан-
совый документ Союзного 
государства.

Доходы бюджета 2018 года 
составят 6,9 миллиарда россий-
ских рублей, расходы - 4,9 мил-
лиарда. Профицит - 2,1 мил-
лиарда. Документ, принятый 
депутатами, передадут прези-
дентам двух стран - они долж-
ны его подписать на заседании 
Высшего Госсовета СГ.

- В доходы включены остатки 
бюджетов прошлых лет, что по-
зволит принять новые союзные 
программы, - сказал Государ-
ственный секретарь Союз-
ного государства Григорий 
Рапота.

Основную сумму направят 
на финансирование одиннад-
цати программ, одного проек-
та и 27 мероприятий. В Посто-
янном Комитете СГ сделали 
прогноз расходов бюджета до 
2021 года: чтобы реализовать 
инициативы, придется исполь-
зовать все имеющиеся сред-

ства. При этом размер про-
фицита в 2018-м сократится 
почти в два раза, а в 2019 году 
будет практически исчерпан.

- Однако это не только не 
остановит разработку и при-
нятие новых программ, но 
и послужит стимулом к актив-
ному поиску альтернативных 
путей пополнения казны за 
счет использования результа-
тов наших предыдущих про-
грамм,  - пояснил Григорий 
Рапота. - По понедельникам 
департаменты Постоянного 
Комитета СГ информируют, 

как идет реализация каждой 
программы и как на текущий 
момент исполняется бюджет. 
Установлены достаточно жест-
кие контрольные функции.

Среди программ будущего 
года - «ДНК-идентификация», 
«СКИФ-Недра», «Спинальные 
системы», «Автоэлектро-
ника», «Развитие системы 
гидрометеорологической 
безопасности СГ», проект 
по разработке материалов 
и устройств для космических 
аппаратов и другие.

БЮДЖЕТ ПРИНЯТ. СЛОВО ЗА ПРЕЗИДЕНТАМИ

НАЧАЛАСЬ СТРЕЛЬБА - 
ЗНАЧИТ, ЧТО-ТО 
УПУСТИЛИ В РАСЧЕТАХ

Светлана НЕМОЛЯЕВА:

Знаменитая актриса - 
о знаковых ролях, 
катаниях на коньках 
и заливной рыбе

ВРЕМЯ ЗАЖИГАТЬ
Россияне на праздники отдохнут десять дней, 
белорусы - четыре. 
Как наши страны будут встречать 2018 год

12
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Дмитрий Нератов

■■ Владимир■ Путин■ пообщался■■
с■активистами■Общероссийского■
народного■фронта.

Два дня в Москве проходил ежегод-
ный форум ОНФ под лозунгом: «Рос-
сия, устремленная в будущее». Глава 
государства поблагодарил «фронто-
виков» за то, что борются против кор-
рупции, казенщины, расточительства 
и равнодушия:

- Мне очень приятно отметить, что 
сама идея создания Общероссийско-
го народного фронта не выродилась 
в какую-то, извините, ерунду. Она пре-
вратилась в широкий общенародный 
проект, который жив и откликается 
на самые-самые насущные вопросы 
и проблемы, с которыми сталкивается 
страна. Конечно, этих задач, этих не-
решенных проблем пока очень-очень 
много: и повседневных, и более от-
даленных, стратегических. Ведь мы 
с вами идем вперед, стремимся быть 
современными, благополучными, 
сильными. И, уверен, у нас все по-
лучится!

Президенту рассказали о несколь-
ких громких проектах. В том числе  
о том, что удалось ликвидировать поч-
ти семь тысяч нелегальных свалок. 

В ближайшее время активисты раз-
дадут метлы руководителям самых 
«грязных» регионов.

Президент согласился, что ини-
циативы ОНФ приносят ощутимые, 
конкретные результаты, и напомнил,  
в какой сложной ситуации страна бы-
ла еще совсем недавно:

- Что нам только с вами не пред-
рекали в начале 2000-х годов. Это  
и развал страны, государственный кол-
лапс, это и вымирание нации, невоз-
можность решить многие социальные  
и экономические проблемы. Но мы  
не только сохранили целостность  
и суверенитет России, не только 
успешно прошли трудный путь об-
новления, но и совершили настоящие 
прорывы по важнейшим направле-
ниям развития.

Но в масштабах государства еще 
многое предстоит сделать:

- Это - создание новой экономики. 
Развитие Арктики, Дальнего Восто-
ка, Сибири, да всех регионов нашей 
огромной страны. Мы должны быть 
лидерами: в знаниях, интеллекте, со-
циальном и культурном развитии. Все 
эти задачи - на годы вперед. И нам 
нельзя оступиться, сбиться с выбран-
ного курса, иначе вновь придется все 
начинать практически с нуля.

НАш СОюз: СОбытИя,

М
их

аи
л 

Кл
и

М
ен

ть
ев

/т
АС

С

Бе
лт

А

алена ПроКИНа

■■ Президент■Беларуси■анонсиро-
вал■комплексную■проверку■сило-
вых■ведомств.

Новость пришла после встречи 
Александра■Лукашенко с предсе-
дателем■Следственного■комитета■
Иваном■Носкевичем:

- я планирую послушать отчеты 
всех силовых структур. Некоторые из 
них будем проверять очень серьезно, 
в том числе и Министерство оборо-
ны, - сказал белорусский президент.

В этом году в госорганах прошла 
оптимизация, одной из целей кото-
рой было сокращение сотрудников. 
Глава государства поинтересовался 
ситуацией в Следственном комитете:

- Как она проходит, закончили ли 
мы тот этап, о котором договарива-
лись?

Поинтересовался президент и ре-
зонансными уголовными делами, 
которые контролирует лично.

Председатель СК аргументирован-
но увязал оптимизацию с уровнем 
преступности:

- Нагрузка на сотрудников След-
ственного комитета в 2017 году 
уменьшилась примерно на 7 - 7,5 
процента,  - доложил Иван Носке-
вич, - динамика соответствует сниже-
нию уровня преступности в стране. 
Наблюдается прямая зависимость: 
меньше поступает заявлений и со-
общений о преступлениях - меньше 
возбуждается уголовных дел, кото-
рые находятся в производстве сле-
дователей.

■■ С■проблемными■долгами■пред-
приятий■в■Беларуси■разберутся■
системно.

александр лукашенко заявил, что 
постоянно решать долговые пробле-
мы предприятий и банков с помощью 
бюджета страны недопустимо. В 2015 
и 2016 годах на помощь из госбюджета 
ушло около 1,8 миллиарда долларов. 
Чтобы предприятия встали на ноги, им 
давались отсрочки, бюджетные займы.

- правительство обещало, что если 
мы поможем предприятиям, то это будет 
в последний раз, - напомнил александр 
лукашенко. - сейчас пришло время воз-
вращать долги, погашать займы. но 
опять волна предложений о еще одной 
реструктуризации. мотивация та же: 
заклинания, стенания, плач...

глава государства раскритиковал ру-
ководство администрации и комитета 
госконтроля за несвоевременное ин-
формирование и принятие кадровых 
решений, которые тормозят решение 
текущих проблем:

- Вы плететесь в хвосте событий. 
предложения, подготовленные нац-
банком и правительством, - новации 
только по терминологии.

при этом глава государства поддер-
жал проект указа о создании долгового 
рынка.

«ХВатит плестисЬ  
В ХВосте»

ПО БОЛЬШОМУ СЧЕТУАлександр ЛУКАШЕНКО:

Силовые Структуры будем 
проверять очень Серьезно

Александр■Лукашенко■на■торжественном■мероприя-
тии,■посвященном■100-летию■органов■государственной■
безопасности:

-■В■последние■годы■общими■усилиями■компетентных■служб■коррупцию■
удалось■обуздать.■И■это■признают■все■в■мире.■Однако■о■ликвидации■нега-
тивных■явлений■еще■говорить■не■приходится.■Взяточничество,■хищения,■те-
невая■коммерция■и■прочие■нарушения■закона■подобного■рода■по-прежнему■
представляют■собой■огромную■опасность■для■страны.■Важнейшую■роль■
в■противостоянии■этому■злу■играют■органы■госбезопасности.■Скажу■прямо.■
Эту■роль■они■исполняют■гораздо■эффективнее■других■соответствующих■
структур■государства,■призванных■бороться■с■этим■злом.

ДОСЛОВНО

Интервью с главой КГБ Беларуси Валерием Вакульчиком - на стр. 8.

нам нельзя оСтупитьСя,  
иначе придетСя  
начинать С нуля

Владимир ПУтиН:

■■ Президент■России■встретился■
с■руководителями■органов■безо-
пасности■и■спецслужб■СНГ.

В кремль приехали представители 
силовых ведомств россии, азербайд-
жана, армении, беларуси, казахстана, 
кыргызстана, таджикистана, узбеки-
стана. речь шла о том, как важно про-
тивостоять силам, которые пытаются 
мешать развитию всего содружества. 
российский лидер предупредил, отку-
да ждать беды:

- опасность для граждан стран снг 
исходит от международных террори-
стических организаций, действующих 
в Центральной азии, на ближнем Вос-
токе и в северной африке.

именно эти регионы террористы ис-
пользуют в качестве плацдарма для 

пополнения своих рядов и экспансии 
в другие государства. 

- нам небезразлично, куда будут 
возвращаться и убегать террористы 
после достаточно эффективных дей-
ствий, как вы знаете, российских Во-
оруженных сил, скажем, в сирии. мы 
понимаем, куда это все отребье пере-
текает, и понимаем угрозы, которые 
эти «перетекания» создают для наших 
государств и наших народов. поэтому 
так важно сотрудничество между нами.

примером того, как взаимодей-
ствие двух стран дает результат, стал 
предотвращенный теракт в санкт-
петербурге. В воскресенье Владимир■
Путин позвонил президенту■США■До-
нальду■Трампу■и поблагодарил его за 
информацию, которую предоставило 
Цру. 

Восток - дело опасное СПЕЦСОВЕЩАНИЕ

«Фронтовики» озвучили дельные предложения, 
Владимир Путин взял их на заметку.
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Борис ОРЕХОВ

■■ В■ Москве■ на■ Поклонной■
горе■открыли■памятник■лик-
видаторам■аварии■на Черно-
быльской■атомной■электро-
станции.

открытие приурочили к 31-й го-
довщине завершения строитель-
ства объекта «укрытие» над взор-
вавшимся энергоблоком. автор 
монумента Андрей■Ковальчук вы-
полнил его в виде четверти круга, 
что символизирует разрушенный 
взрывом реактор. В центре - четы-
ре бронзовые фигуры ликвидато-
ров последствий аварии.

трагедия 26 апреля 1986 года, 
словно война, разделила жизнь 

сотен тысяч людей в беларуси  
и россии на «до»  и «после» Чер-
нобыля. Да это и была война -  
с невидимым, но опасным врагом -  
радиацией.

самый страшный удар пришелся 
на беларусь - почти 70 процентов 
радиоактивных осадков. ущерб со-
ставил 235 миллиардов долларов. 
там за минувшие годы проделана 
титаническая работа по возвра-
щению к жизни зараженных тер-
риторий. не просто обновлены и 
благоустроены малые города на 
«больных землях», но и воссозда-
но эффективное сельхозпроизвод-
ство.

В россии бедствие затронуло 
четырнадцать регионов. больше 
остальных пострадала брянская 

область. сейчас из двухсот постра-
давших населенных пунктов брян-
щины в зоне отселения остаются 
только 26.

Важнейшая роль в ликвидации 
последствий чернобыльской ка-
тастрофы на территории наших 
стран принадлежит программам 
союзного государства. с 1998 года 
реализованы уже три союзные про-
граммы общим объемом больше 
2,5 миллиарда рублей из бюджета 
союзного государства. готовит-
ся четвертая. также на оказание 
комплексной медицинской помо-
щи гражданам россии и беларуси, 
прежде всего детям, в этом году 
выделили 150 миллионов рублей.  
В будущем году эта сумма составит 
160 миллионов.

Алена ПРОКИНА

■■ Посол■Беларуси■в■Литве■Александр■Король■
сообщил■о■том,■что■транзит■перенаправят■
через■Россию.

Вопрос о том, что беларусь может переориентиро-
вать грузовые потоки и они пойдут мимо литовской 
клайпеды, поднимался не раз. масла в огонь подли-
ли власти литвы, которые настоятельно рекомендо-
вали минску отнестись тщательно к выбору «бизнес-
партнеров и поставщиков», намекая на москву. на 
что получили адекватный ответ. Посол■Беларуси■
в■Литве■Александр■Кароль■сообщил в интервью 
местной газете, что в минске «с грустью» смотрят 
на заявления литовских политиков и чиновников:

- безусловно, наши предприятия также внима-
тельно прислушиваются к подобного рода рекомен-
дациям. и у них возникают закономерные вопросы, 
насколько долговечными могут быть взаимоотноше-
ния с литовскими партнерами при таких заявлениях 
и подходах.

белорусским грузоперевозчикам есть из чего вы-
бирать. если раньше увести весь транзит в рФ не 
было возможности из-за недостаточно развитой 
инфраструктуры, то сейчас на российском северо-
западе строятся порты и дороги. как говорят ана-
литики, «разговоры официального минска о воз-
можности забрать транзит из клайпеды в ответ на 
антибелорусскую политику литвы сегодня реальны 
как никогда».

первая партия нефтепродуктов из беларуси уже 
направилась в усть-лугу, минуя порты клайпеды. 
обкатывается новый маршрут: железнодорожные 
пути, склады хранения, перевалка. В следующем 
году этим путем пройдет уже миллион тонн бело-
русских нефтепродуктов.

после того как петербургский порт «бронка» по-
строит новый железнодорожный парк, сыпучие грузы 
также могут пойти не через прибалтику, а через рос-
сию. здесь же будут созданы условия для транспор-
тировки минеральных удобрений, чугуна, зерновых 
в контейнерах из беларуси.

Каких успехов удалось добиться Белорусской 
железной дороге вместе с россиянами - на стр. 10.

прибалтика,  
ДаВай До сВиДания!

НОВЫЙ 

ОНИ СТАЛИ ПЕРВЫМИ…

Мария ГРИШИНА

■■ Корабль■«Союз-ФГ»■про-
водили■на■Международную■
космическую■станцию■под■
песню■«Молодость■моя,■Бе-
лоруссия».

17 декабря носитель с транс-
портным пилотируемым кораблем 
«союз мс-07» отправили в атмо-
сферу с байконура. «роскосмос» 
запустил в своих социальных се-
тях прямую трансляцию подготов-
ки к запуску и самого старта. за 
пятнадцать минут до старта поль-
зователи услышали слова «белый 
аист летит, над белесым поле-
сьем летит, белорусский мотив  
в песне вереска, в песне ракит...». 
звучала «молодость моя, бело-
руссия», которую исполнил самый 
известный белорусский ансамбль 
«песняры». песня настолько впе-
чатлила зрителей, что о ней на-
писали даже иностранные сми.

- музыка, которая играет в кора-
бле перед стартом, помогает эки-
пажу сохранить хорошее настрое-
ние перед запуском. Все треки 
были отобраны исключительно 

его членами. Эту композицию 
выбрал российский■космонавт■
Антон■Шкаплеров, - рассказали 
«сВ» в пресс-службе «роскос-
моса».

старт прошел успешно. Эки-
паж корабля «союз мс-07» в 
составе российского космонавта 
антона Шкаплерова, американ-
ского астронавта Скотта■Тингла■
и■астронавта■JAXA Канаи■Нори-

шиге■отправился к мкс и 19 дека-
бря пристыковался к орбитальной 
станции.

команде предстоит провести 
на орбите 122 дня. за это время 
они проведут 51 научный экспе-
римент, поработают с транспорт-
ными грузовыми кораблями «про-
гресс мс» и Dragon и совершат 
несколько выходов в открытый 
космос.
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БЕЛОРуССкИй МОТИВ 
В ПЕСНЕ ВЕРЕСкА, В ПЕСНЕ РАкИТ

е
ПОЕХАЛИ!

кРАСНОЯРСкИй кРАй

сибирские и минские промышленники скоопери-
руются в работе по производству белорусских легко-
вых автомобилей компании «белджи». В новом году 
литейно-механический завод «скад» будет поставлять 
легкосплавные диски для машин под маркой Geely.  
В 2018 году в борисове планируют выпустить 25 ты-
сяч авто, а в 2019 году увеличить цифру до 30 тысяч.

РЕСПуБЛИкА БАШкОРТОСТАН

минск и уфа стали городами-побратимами. меморан-
дум об этом подписали в белорусской столице. мэры 
двух городов договорились совместно работать в соци-
альной, культурной и спортивной сферах. В частности, 
обмениваться творческими коллективами, делиться 
опытом в городском хозяйстве и увеличивать объем 
взаимного туризма. среди ключевых направлений: коо-
перация уральских производств с белорусскими пред-
приятиями «амкодор», «белкоммунмаш» и «камволь».

ТЮМЕНСкАЯ ОБЛАСТЬ

В российском регионе находится больше двухсот 
месторождений торфа и других полезных ископаемых. 
промышленники синеокой заинтересовались добычей 
природных богатств в тюменской области. как пояснила 
руководитель■регионального■Департамента■эколо-
гии■и■недропользования■Жанна■Злобина, белорусские 
предприниматели уже начали оформлять лицензии на 
пятнадцать участков с сапропелевыми грязями. они 
будут применяться в сельском хозяйстве и медицине.

ХРОНИКА СОТРУДНИЧЕСТВА

В ликвидации последствий 
катастрофы на Чернобыльской 

АЭС участвовали шестьсот тысяч 
человек. Самые опасные работы 

вели у разрушенного  
реактора, где уровень  

радиации в тысячи раз 
превышал норму.

Экипаж сам выбрал 
саундтрек для старта.

МАРШРУТ
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Начало на стр. 1.

■■ На■53-й■сессии■депута-
ты■впервые■организовали■
слушания■о■равных■правах■
белорусов■и■россиян.

НЕТ БАРЬЕРАМ
- такой формат мы реализу-

ем впервые и надеемся, что 
в приграничных регионах 
и дальше будем проводить 
встречи, чтобы совместить 
обсуждение наших вопросов 
и изучение ситуации на ме-
стах, - сказал Председатель■
Парламентского■Собрания,■
спикер■Госдумы■РФ■Вяче-
слав■Володин.

по мнению Госсекретаря■
СГ■Григория■Рапоты, равные 
права - это одна из главных 
задач союза и одна из его 
главных заслуг за прошедшие 
годы. наработана огромная 
нормативная база, которая 
позволила чувствовать себя 
белорусам в россии и россия-
нам в Беларуси как дома.

однако, несмотря на то, что 
этой темой занимаются много 
лет, все еще возникают право-
вые коллизии. Советник■По-
сольства■РФ■в■Беларуси■Гав-
риил■Мамонтов■рассказал, 
что граждане россии продол-
жают обращаться с жалоба-
ми в дипмиссию. например, 
россияне не могут работать 
в республике адвокатами без 
получения специального раз-
решения, не могут брать зем-
лю в собственность, обязаны 
заменить свои водительские 
права в течение 90 дней после 
получения вида на житель-
ство.

кроме того, участились 
проблемы с травматическим 

оружием. В россии оно в ходу, 
а в Беларуси запрещено. Были 
случаи задержания жителей 
приграничных регионов рФ 
белорусскими правоохрани-
телями.

Посол■Беларуси■в■России■
Игорь■ Петришенко■ также 
обозначил несколько про-
блем, в числе которых при-
числение белорусских спорт-
сменов в рФ к иностранцам. 
Это ставит их в жесткие рамки 

лимита на легионеров. но са-
мой вопиющей проблемой, по 
мнению дипломата, являет-
ся то, что участились случаи, 
когда у белорусов, приехав-
ших на работу в рФ, так на-
зываемые работодатели от-
бирали паспорта и телефоны 
и заставляли работать бес-
платно. на такие инциденты 
должны обратить особое вни-
мание российские силовики.

- Что касается экономиче-

ской сферы, то и здесь есть 
отступления от равных прав, - 
заметил Игорь петришенко. - 
периодически вводятся раз-
личного рода ограничения 
на доступ белорусской про-
дукции на российский рынок 
и участие наших организаций 
в закупочной деятельности. 
Это вступает в противоречие 
не только с двусторонними 
договорами, но и с правом 
евразийского союза.

ЖДЕМ ВИЗЫ
Заместитель■ директора■

Второго■департамента■стран■
СНГ■МИД■России■Дмитрий■
Ветров■рассказал, что в бли-
жайшее время будет принято 
решение о создании единого 
визового пространства Бела-
руси и россии. Изначально 
министерствам двух стран по-
ставлена задача завершить ра-
боту до конца 2017 года. одна-
ко процесс может затянуться.

■■ Все■восемь■комиссий■ПС■про-
вели■итоговые■заседания.■В■фоку-
се■-■бюджетный■процесс,■финан-
сирование■программ■и■проектов.

ТРЕНД ПОЗИТИВНЫЙ
Член■Комиссии■ПС■по■бюджету■

и■финансам■Ольга■Политико■сказа-
ла, что финансовая дисциплина улуч-
шается год от года:

- Видим в целом положительный 
тренд. на 2018 год заложен ряд важных 
программ - это и «спинальные систе-
мы» для детей с больным позвоночни-
ком, и проекты, обеспечивающие нашу 
безопасность, программа «комбикор-
ма» для сельского хозяйства, «Днк-
идентификация» для криминалистов 
и другие.

Глава■комиссии■Николай■Гончар■
посетовал, что некоторые программы 
согласуются слишком долго:

- обсуждение проекта по льну идет 
с 2013 года. скоро уже пятилетие этого 
процесса отметим. надо понять нако-
нец: нужна нам это программа или нет. 
В минсельхозе россии говорят, что нуж-
на. замминистра собирался посетить 
беларусь и изучить ситуацию на месте.

на комиссии пс по экономической 
политике также говорили о том, на-
сколько четко исполняется главный 
финансовый документ. Начальник■
Департамента■экономики■и■отрас-
левых■программ■Посткома■СГ■Елена■

Гулевич■рассказала депутатам, что 
практически по всем проектам сред-
ства на конец года освоены на 90 - 100 
процентов. Глава■комиссии■Сергей■
Калашников■предложил коллегам при-
знать исполнение бюджета удовлетво-
рительным.

КРАСНАЯ ЛЕНТА ЖДЕТ
В комиссии пс по вопросам эколо-

гии, природопользования и ликвидации 
последствий аварий вспомнили про 
другой проект-долгострой.

- с начала 1990-х строится и никак 
не достроится белорусско-российский 
университет в могилеве, - посетовала 
глава■комиссии■Галина■Филлипович.

конечно, вуз уже многие годы успеш-
но учит студентов, но никак не удается 
закончить работы по новому корпусу. 
«коробка» построена, но ее еще надо 
отделать и наполнить новым лабора-
торным оборудованием. и требуется 
на это чуть более трехсот миллионов 
российских рублей. не такие великие 
деньги для союзного бюджета. Это 
признали премьер-министры■Рос-
сии■и■Беларуси■Дмитрий■Медведев■
и■Андрей■Кобяков■на совмине сг. 
но процесс согласования снова за-
тягивается.

поддерживают проект и в комиссии 
пс по законодательству и регламенту.

- было бы здорово успеть завершить 
все работы по новому корпусу вуза 
к осени 2018 года, когда в могилеве 
пройдет пятый форум регионов россии 
и беларуси. тогда красную ленточку 
смогли бы разрезать наши президен-
ты, - сказала зампред■комиссии■Алла■
Бодак.

нужно приложить все силы, чтобы 
наконец решить вопрос с могилевским 
университетом, уверены в комиссии 
пс по социальной политике, науке, 
культуре и гуманитарным вопросам. 
там также предложили взять на осо-
бый контроль программу «спинальные 
системы», от которой зависит здоровье 
большого числа детишек с болезнями 
спины.

НЕ СКУПИМСЯ  
НА ОБОРОНУ
на заседании комиссии пс по вопро-

сам внешней политики обсуждали пер-
спективы сотрудничества республики 
с сибирским отделением российской 
академии наук.

- очень важный вопрос - развитие 
микроэлектроники в союзном госу-
дарстве, здесь мы продвинулись. а вот 
что касается обычной бытовой техники, 
тут нам надо объединяться, если хотим 
добиться результатов. нам поставля-
ется слишком много некачественных 

товаров, требуется импортозамеще-
ние, - сказал глава■комиссии■Сергей■
Рахманов. - по искусственному интел-
лекту мы сейчас опережаем многие ев-
ропейские страны, нельзя терять темп.

- мы должны объединять все лучшее, 
что есть в россии и беларуси, вместе 
определять пути развития наших эконо-
мик в инновационной сфере, - добавил 
член■комиссии■Владимир■Литюшкин.

Депутаты из комиссии пс по без-
опасности, обороне и борьбе с пре-
ступностью традиционно обсуждали 
проекты, связанные с функциониро-
ванием региональной группировки 
 войск и сотрудничеством спецслужб 
по противодействию терроризму. на 
все это в союзном бюджете заложены 
солидные средства.

- мы вновь выделяем деньги в 2018 
году на военно-патриотическую смену 
суворовцев и кадет. Это очень важ-
ный проект для объединения нашей 
молодежи, - добавил глава■комиссии■
Валерий■Гайдукевич.

комиссия пс по информационной 
политике обсуждала дальнейшее раз-
витие союзных сми. Депутаты рас-
смотрели новый проект «Час союзного 
государства», который предлагается 
выпускать на радио «комсомольская 
правда» в россии и «альфа радио» 
в беларуси.

законЧим Долгострой, ускорим инноВации ДИСКУССИЯ
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Председатель ПС Вячеслав Володин:

ИМЕННО РУТИННАЯ РАБОТА ДАЕТ хОРОшУю ОТДАчУ

Председатель Парламентского Собрания Вячеслав Володин и заместитель Председателя 
ПС Марианна Щеткина возложили цветы у Вечного огня на площади Партизан в Брянске.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕСОБРАНИЕ

СЛОВО ДЕПУТАТАМ

 � Молодежной организа-
ции при Парламентском 
Собрании дали добро.

Идея привлечь к союзному 
строительству юных активи-
стов была высказана на 52-й 
сессии Парламентского Собра-
ния в июне этого года. Все это 
время шла проработка вопро-
са, и вот наконец процесс вы-
шел на финишную прямую.

- Эта структура необходима, 
чтобы эффективно строить от-
ношения с новым поколением 
россиян и белорусов,  - пояс-
нил журналистам Вячеслав 
Володин,  - чтобы не только 
вести с ними диалог, но и во-
влечь их в принятие решений, 
которые нам очень важны в 
сфере молодежной политики. 
У молодых людей свой взгляд 
на проблемы, и будет хорошо, 
если они станут помогать де-
путатам.

Одним из кураторов созда-
ния Молодежной палаты вы-
ступил председатель Комис-
сии ПС по законодательству 
и Регламенту, депутат Гос-
думы Артем Туров. Он рас-
сказал, что в состав новой 
структуры войдут депутаты 
законодательных органов всех 
уровней, а также представите-
ли молодежных парламентов, 
молодежных отделений поли-
тических партий и организа-
ций, различных движений и 
общественных объединений.

Палата будет состоять из со-
рока членов. Двадцать - бело-
русов, столько же россиян. Воз-
растной ценз - от 18 до 30 лет.

- В любом проекте главное - 
собирать идеи и предложения, 
получать обратную связь от мо-
лодого поколения, в том числе 
в законотворческом направле-
нии, - поделился Артем Туров.

Отбором юных талантов в 
Молодежную палату займутся 
парламенты обеих стран. При-
чем в самое ближайшее время. 
Так что молодым и инициатив-
ным просьба побеспокоиться.

Александр ПОПКОВ, член Комиссии ПС 
по вопросам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий 
аварий, сенатор РБ:

- На этом заседании мы под-
вели итоги выполнения бюдже-
та 2016 и 2017 годов, а также 
наметили перспективы - бюд-
жет на 2018 год. Ожидания 
спрогнозированные, потому 
что все заранее обсуждалось 
в соответствующих комиссиях, 
предложена программа раз-
вития нашего Союза, определены направления и 
выделены средства для достижения целей.

Но что волнует? То, что у нас уже стало опреде-
ленной традицией работать с профицитом в бюдже-
те. И вот эти неиспользованные остатки, которые 
уже перевалили за два миллиарда российских 
рублей, настораживают. Это говорит о том, что мы, 
по сути дела, где-то недорабатываем, в какой-то 
сфере не реализуем те перспективные проекты, 
которых от нас ожидают.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью, сенатор РФ:

- С приходом Вячеслава Володина 
в Парламентское Собрание оживи-
лась работа, появилась новая фор-
ма взаимодействия с белорусскими 
коллегами - парламентские слуша-
ния, такого у нас никогда не было. 
Впервые обсуждаются на уровне 
представителей власти и депута-
тов очень важные вопросы. Все это 
в дальнейшем принесет, я убежден, 
большую-большую пользу.

А в остальном, что касается обороны и безопасности, - 
у нас в Союзном государстве все хорошо. Есть полное 
понимание на всех уровнях. И даже наличие некоторых 
трудностей в правоприменительной практике не поме-
шало - мы их преодолели. С точки зрения нынешнего 
военно-технического состояния Вооруженных сил - вы 
даже не беспокойтесь. Союзное государство может 
спать спокойно. Мы под таким колпаком, что муха не 
пролетит, это я вам гарантирую!

Вадим БЕЛОУСОВ, член Комиссии ПС 
по экономической политике, депутат РФ:

- Достаточно интересная 
работа идет в нашем союз-
ном парламенте, считаю, что 
она приносит пользу, потому 
что способствует слаженной 
экономической деятельности 
двух стран.

В мире совместная работа 
научных институтов приводит 
к прорывам, поэтому очень 
важно заниматься высокотех-

нологичными разработками сообща. Например, 
сейчас нами принята новая программа по комби-
корму. Это разработка инновационных добавок, 
которые помогают выращивать животных. Про-
ект нацелен на импортозамещение, ведь сейчас 
у нас в корма добавляют в основном зарубеж-
ные материалы. Цель этой союзной программы - 
повышение рентабельности животноводства 
и обеспечение продовольственной безопас-
ности.
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- Так или иначе мы должны 
закончить работу до начала 
чемпионата мира по футбо-
лу в России. Нужно не просто 
успеть заключить соглаше-
ния, но и сделать все, чтобы 
заложенные в нем механиз-
мы прошли обкатку, - пояснил 
Ветров.

Григорий Рапота расска-
зал, что работа над согла-
шением идет интенсивно. 
Документ позволит урегули-
ровать вопросы пересечения 
российско-белорусской гра-
ницы гражданами третьих 
стран. Заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по во-
просам внешней политики, 
российский депутат Леонид 
Калашников добавил, что Бе-
ларусь и Россия должны пока-
зать пример сотрудничества 
в миграционной сфере:

- Визовое соглашение в фор-
мате «двойки» станет первым 
шагом к «евразийскому шен-
гену».

Министры образования 
России и Беларуси Ольга Ва-
сильева и Игорь Карпенко 
поведали депутатам, что сей-
час в российских вузах учатся 
17 тысяч граждан Беларуси, 
а в белорусских - 1700 росси-
ян. Сделано все, чтобы ребята 
чувствовали себя в соседней 
стране своими.

- Есть разночтения по всту-
пительным экзаменам, но 
тем не менее мы отмечаем 
успешную сдачу тестов с обе-

их сторон, - сказала Ольга Ва-
сильева.

Игорь Карпенко добавил, 
что россияне помогают обу-
чать белорусских ребят по 
специальностям, необходи-
мым для работы на БелАЭС. 
Он призвал расширять учеб-
ные связи для развития науко-
емкой экономики.

- Люди судят о Союзном го-
сударстве и о нашей работе 
по тому, насколько они мо-
гут воспользоваться здраво-
охранением, образованием, 
трудоустроиться,  - сказала 
заместитель Председате-
ля Парламентского Собра-
ния, сенатор РБ Марианна 
Щеткина. - Любое изменение 
в  законодательстве, особенно 
в социальной сфере, влияет на 
судьбы людей. Каждое новше-
ство нужно проверять на соот-
ветствие союзному договору.

- Когда решаем проблему 
с водительскими правами или 
медициной, мы становимся 
намного ближе друг к другу. 
Нужно анализировать ситуа-
цию в каждой сфере и затем 
отрабатывать с исполнитель-
ной властью решение этих во-
просов. Это рутинная работа, 
но именно она дает очень хо-
рошую отдачу, - подытожил 
Вячеслав Володин.

Подробнее о равных 
правах - в спецвыпуске 

«СВ».

 � Парламентарии утвердили основные положения про-
екта Приоритетных направлений и первоочередных 
задач дальнейшего развития Союзного государства на 
2018 - 2022 годы.

В число приоритетов депутаты записали формирование еди-
ного правового пространства, унификацию законодательства 
в социальной сфере, проведение согласованной макроэкономи-
ческой, промышленной, бюджетной политики. В планах также 
дальнейшее сокращение барьеров во взаимной торговле. Стра-
тегия на «пятилетку» предполагает разработку единых правил 
конкуренции и механизмов поддержки товаров, производимых 
на территории Союза. Среди новшеств - меры по развитию 
инфраструктуры для высокоскоростного железнодорожного 
коридора Китай - Европа.

 � Соглашение о сотрудничестве компании «Веломо-
торс» (РФ) и «Мотовело» (РБ) - пример развития меж-
региональных связей. 

Главный производитель «двухколесных коней» в Беларуси 
и российская компания, выпускающая изделия под известной 
маркой Stels, решили объединить усилия. Кому-то это может 
показаться несерьезным, например, на фоне сотрудничества 
российских предприятий с БелАЗом. Но это лишь до тех пор, 
пока не разглядишь масштабов. Велосипеды в Беларуси и 
России есть практически в каждой семье. Если не взрослые, 
то уж детские наверняка. Это многомиллиардный рынок.

Причем его настойчиво пытаются завоевать конкуренты 
из Европы и Китая. Нечистые на руку импортеры занижают 
стоимость зарубежных велосипедов на таможне, платят ми-
нимальные пошлины, а потом в магазинах ставят уже другие 
ценники. Это вредит нашим производителям.

В итоге две фирмы договорились вместе отстаивать свои 
интересы и указывать на недостатки в работе единого рынка 
Евразийского союза. Выдвинули идею о маркировке велосипед-
ных рам, что позволит защитить экономическое пространство 
от нелегального оборота этих изделий. Также договорились 
о совместном производстве комплектующих и координации 
в продвижении продукции на европейские рынки.

Следующее заседание Комиссии ПС по экономической по-
литике состоится в Жуковке Брянской области, на базе вело-
мотозавода, в феврале - марте 2018 года.

Ви
кт

ор
 Д

РА
ЧЕ

В/
ТА

СС

НОВОЕ 
ПОКОЛЕНИЕ

Умы - в палату

КРУЧУ ПЕДАЛИ, 
ЧТОБ КОНКУРЕНТЫ НЕ ДОГНАЛИ

ПРОЕКТ

ПЛАНЫ

Пятилетка стартует с января

У вас был в детстве велосипед «Аист»? Минский завод «Мотовело» 
продолжает его выпуск, а также намечает новые планы вместе 
с российским «Веломоторсом».
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Николай Алексеев

■■ 14■декабря■состоялась■Большая■
пресс-конференция■ Президента■
России.■Владимир■Путин■говорил■
не■только■о■проблемах■и■успехах■
страны,■но■также■об■отношениях■
с■■Беларусью■и■о■Евразийском■со-
юзе.

О РОСТЕ ЭКОНОМИКИ

- Экономика все-таки растет, и это 
очевидный факт. Здесь никаких 
 приписок нет. В России рост ВВП - 
1,6 процента, рост промышленного 
производства - тоже 1,6 процента. При 
этом очень хорошие темпы роста де-
монстрирует автопром, химическая 
промышленность, фармацевтика, 
сельское хозяйство, конечно. В этом 
году опять будет где-то под три про-
цента по результатам года - рекордный 
урожай. 130,5 миллиона, наверное, 
будет. Такого урожая вообще никогда 
не было. Растет экспорт. Он приобрел 
очень масштабный характер. У нас 
инфляция рекордно низкая за всю 
историю новейшей России. Мы вышли 
не только из рецессии, но и перешли 
в стадию уверенного развития.

О ЕВРАЗИЙСКОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ

- Что касается Евразийского эконо-
мического союза, то это наше общее 
большое достижение. Критики всегда 
много по любому поводу, в том числе 
и по поводу развития ЕАЭС, но цифры 
говорят о том, что решения были пра-
вильными и мы двигаемся в нужном 
нам всем направлении.

Это подтверждается тем, что рас-
тет внутренний товарооборот, вну-
тренний экспорт. Он просто растет, 
это очевидно на фактах, это видно на 
цифрах. Он у нас подрос, по-моему, на 
26,9 процента. Причем даже и с теми 
странами, которые совсем недавно 
присоединились, у них тоже есть со-
вокупный положительный результат.

Я сказал, что у нас ВВП в России 
вырос на 1,6 процента, а совокуп-
ный ВВП стран Евразийского союза - 
на 1,8. Это хороший показатель. У нас 
меняется в лучшую сторону структура 
взаимного товарооборота. Например, 
в Беларуси одна треть экспортных по-
ставок на территорию стран ЕАЭС - 
это машины и оборудование. Больше 
одной трети. Примерно одна треть - 
это сельхозпродукты.

Скажем, Беларусь получила право 
от нас беспошлинно получать 24 мил-
лиона тонн нефти, экспортировать 
их за границу, а полученный доход 

зачислять в свой бюджет. Речь идет 
о миллиардах долларов. В общем и 
целом у нас есть основания говорить, 
что мы двигаемся, еще раз повторяю, 
в правильном направлении.

Есть в ЕАЭС и пока не решенные 
вопросы. Какие они? Это многочис-
ленные изъятия из принятых общих 
решений, связанных прежде всего 
с энергоносителями, с электроэнер-
гией. У нас есть план действий, рас-
писанный по годам, когда, в какое 
время мы должны перейти к полной 
либерализации в этих секторах. И мы 
будем двигаться.

О ПОПУЛЯРИЗАЦИИ ЕАЭС

- Вы говорите о том, что недоста-
точно информации у людей, которые 
занимаются малым и средним бизне-
сом. Должен вам сказать, что вы аб-
солютно правы. Но что нужно делать 
для того, чтобы преодолеть эти слож-
ности, и для того, чтобы дать возмож-
ность людям шире смотреть на воз-
можности, предоставляемые нашей 
взаимной интеграцией? Прежде всего 
нужно переходить на современные 
технологии, на обмен информацией, 
нужно, конечно, поддерживать сред-

ства массовой информации, расска-
зывающие о Союзе.

У нас есть телеканал «Мир», на-
верное, этого недостаточно, хотя он, 
по-моему, работает достаточно инте-
ресно последнее время. Нам нужно 
создавать единые информационные 
технологии, это одно из направлений 
нашей будущей совместной работы.

Мы сейчас вырабатываем общие 
алгоритмы не только в сфере торгов-
ли нефтью, газом, не только в сфере 
транспорта, но и общие алгоритмы 
в сфере цифровых технологий. Мы 
со всеми моими коллегами об этом 
говорили, и я думаю, что в ближайшее 
время еще раз соберемся и поговорим 
на этот счет. Мы соберемся, надеюсь, 
будет неформальная встреча в рамках 
СНГ, но и с коллегами из Евразийского 
союза поговорим еще об этом.

О ШЕЛКОВОМ ПУТИ

- Теперь по поводу идеи Шелкового 
пути. Я уже много раз говорил по по-
воду того, что она абсолютно совме-
стима, сопрягаема с развитием Евра-
зийского союза и предложенного нами 
широкого партнерства в Азии.

Китай, например, проявляет боль-
шой интерес к Северному морскому 
пути. И это естественно, потому что 
если мы обеспечим его круглогодич-
ное использование, а мы в конечном 
итоге, надеюсь, достаточно быстро до-
бьемся этого, то движение товаров из 
Азии в Европу и назад будет экономи-
чески гораздо более целесообразным, 
чем по другим имеющимся на сегодня 
маршрутам. И мы будем всячески спо-
собствовать тому, чтобы Китай вос-
пользовался этими преимуществами.

У нас есть замечательный проект по 
поводу скоростного движения. Вот это 
и есть Шелковый путь на самом деле. 

Мы с удовольствием поддержим вы-
сокоскоростное движение от Китая  
в Западную Европу через Россию, мы 
в разы увеличим скорость движения 
грузов по железной дороге. И грузов, 
и пассажиров.

О ПЕНСИОННОМ ВОЗРАСТЕ

- Те, кто выступает за повышение 
пенсионного возраста, говорят о том, 
что планка выхода на пенсию была 
обозначена в 30-е годы прошлого ве-
ка. Когда только устанавливали 55 лет 
для женщин и 60 лет - для мужчин, 
тогда и продолжительность жизни 
была примерно такой же, как это ни 
странно. Примерно.

Сейчас все европейские страны, 
все страны, которые нас окружают, 
включая Беларусь, Казахстан, все, на 
Украине то же самое, - все уже при-
няли решение о повышении пенси-
онного возраста. Не сделали этого 
только мы.

Но хочу подчеркнуть: никакого 
окончательного решения не приня-
то. И еще одно, чрезвычайно важное 
обстоятельство. Такие решения не 
могут приниматься кулуарно, даже 
на уровне правительства. Это должно 
происходить открыто, с привлечением 
общественности.

Владимир Путин:
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ВМЕСТЕ ВыШЛИ НА НОВУю ТРАЕКТОРИю РАЗВИТИЯ

О МИНСКИХ СОГЛАШЕНИЯХ

- по поводу «минского формата». Эффективность, конечно, низкая, и, на 
мой взгляд, прежде всего из-за неконструктивной позиции представителей 
сегодняшней киевской власти. нет никакого желания реализовывать минские 
соглашения. нет никакого желания начать настоящий политический процесс, 
завершением которого может быть реализация договора об особом статусе 
Донбасса, который закреплен в соответствующем законе украины, принятом 
радой, но не введенном до сих пор под разными предлогами в силу. такая 
договоренность есть, и параметры этого закона хорошо известны.

О ВЛИЯНИИ САНКЦИЙ

- к евросанкциям наша интеграция не имеет вообще никакого отношения. 
идея создания евразЭс и евразийского союза принадлежит Президенту Ка-
захстана Нурсултану Назарбаеву, и она возникла задолго до всяких наших 
сложностей с другими странами в экономической сфере, задолго до всяких 
санкций. Это вызвано внутренней необходимостью обеспечить опережающие 
темпы развития экономики, социальной сферы в наших странах и желанием 
использовать абсолютные конкурентные преимущества, доставшиеся нам 
из прежних времен: общая инфраструктура, общая энергетика, возможность 
общаться на русском языке и так далее. там много возникает конкурентных 
преимуществ у каждой из наших стран, если мы объединяем эти усилия  
и возможности.

О ТАМОЖНЕ

- есть вопрос по таможенному ре-
гулированию, это тоже острая тема. 
мы должны будем обязательно вве-
сти - идет пока не без перебоев, но 
мы договаривались, надеюсь, мы это 
и сделаем, - электронное деклари-
рование перемещаемых через наши 
территории товаров, отслеживание 
их движения. Чрезвычайно важная и 
очень нужная вещь.

совместные посты. некоторые мои 
коллеги считают, что это неправильно. 
постараюсь их все-таки убедить. Что 
плохого в том, если на нашей тамож-
не будут появляться таможенники из 
беларуси или казахстана и работать 
какое-то время с коллегами, а наши - 
на их таможенных постах? Это не на-
рушает принципа суверенитета, это 
просто делает работу таможни более 
прозрачной.

«Делайте со мной, что хотите. Да, я сюда пришел 
незаконно!» - признался на пресс-конференции  
с президентом глава мурманского рыбокомбината 
Михаил Зуб. Он пожаловался главе государства  
на несправедливые наценки на рыбу. Путин  
простил «журналиста» и пообещал ознакомиться  
с его докладом.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕЗАКОН БУДУЩЕГО

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Новый декрет «О развитии 
цифровой экономики» в Бела-
руси подпишут до конца дека-
бря.

ЗАПОВЕДНИК ДЛЯ IT
Бумаги, которые уже лежат на 

столе у президента Александра 
Лукашенко, эксперты называют 
революционными. И если все по-
лучится, лет через пять белорусы 
будут жить в другой реальности, 
первые признаки которой можно 
заметить уже сегодня. Хотя сам 
глава республики высказывается 
более сдержанно:

- Мы должны принять новую 
цифровую реальность и исполь-
зовать все возможности, которые 
она предоставляет.

Примечательно, что декрет 
разрабатывали не чиновни-
ки, а юристы, программисты и 
бизнесмены, работающие в IT-
сфере. Правительственные же 
эксперты, по словам первого 
вице-премьера Василия Ма-
тюшевского, практически его 
не правили.

- Прежде всего проект нужен, 
чтобы создать благоприятную 
среду - заповедник для IT-сферы, - 
рассказал вице-премьер. - Тогда в 
Беларусь придут крупные игроки 
со своими инвестициями.

Вторая задача: повысить эф-
фективность белорусской эконо-
мики и благосостояние людей. 
Вместе с компаниями придут и 
налоги. Например, все знают, что 
белорусы создали «Мир танков», 
но мало кому известно, что фир-
ма зарегистрирована на Кипре.

НАПРАВЛЕНИЯ 
ГЛАВНОГО УДАРА
- В документе заложены вещи, 

которые революционны не толь-
ко для Беларуси и для соседей. 
По некоторым направлениям в 
законодательстве Беларусь мо-
жет опередить развитые страны 
мира, которые для нас были и 
остаются примером в техноло-
гическом развитии, - пояснил ди-
ректор Парка высоких техноло-
гий (ПВТ) Всеволод Янчевский.

Что же это за передовые на-
правления? В первую очередь 
это технологии блокчейн, раз-
ветвленных баз данных, которые 

хранятся не на каком-нибудь 
одном компьютере, а сразу на 
миллионах связанных между со-
бой машин. Взломать такую си-
стему практически невозможно. 
Специалисты считают создание 
этой технологии вторым по важ-
ности изобретением в мире после 
появления интернета. А Беларусь 
может стать первой страной на 
планете, которая де-юре призна-
ет ноу-хау, легитимизирует его.

Предполагается, что блокчейн-
системы поставят в один ряд бу-
мажные документы и электрон-
ные. Можно прямо в интернете 
без риска и посредников под-
писать любой контракт. В этом 
случае реальные черты обретет и 
такое понятие, как «Электронное 
правительство». Бумажный обо-
рот документов упадет до мини-
мума, очереди «за справочкой» 
исчезнут, а число чиновников 
сократится. Некий аналог в Бе-
ларуси уже работает: это единая 
электронная система расчетов, 
которая позволяет быстро и удоб-
но делать коммунальные платежи 
через терминал или мобильник.

Другой пример для подражания 
сейчас внедряет в России Феде-
ральная налоговая служба. Но-
винка позволяет в режиме реаль-
ного времени отследить любую 
покупку, а значит, прогнозиро-
вать объемы налогов и сильно 
поприжать «серый» бизнес.

Но не блокчейном единым... 
Основных направлений главно-
го удара три: IT, робототехника, 
включая создание искусствен-
ного интеллекта, и биотехноло-
гии. Промышленный кластер, где 
предприятия будут работать, уже 
формируют. Это индустриальный 
парк «Великий камень». Так же 
строят научно-технологический 
парк «Белбиоград». Кроме того, 
в стране работают шесть свобод-
ных экономических зон.

- Цель - с одной стороны, соз-
дать лучшие условия для техно-
логий, - продолжает Всеволод Ян-
чевский. - С другой - это делается 
для того, чтобы процветала не 
отдельная отрасль, а вся страна, 
и пользу от этого чувствовал каж-
дый белорусский гражданин.

Владислав ЩЕПОВ, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по эконо-
мической политике:

- Декрет кардинально изме-
нит ситуацию с привлечением 
инвесторов и талантливой мо-
лодежи в IT-сферу. Наш Парк 
высоких технологий уже назы-
вают европейской Силиконовой 
долиной. Но, чтобы развивать-
ся, нужны новые стимулы и бо-
нусы. Безусловно, мы можем 
и должны стать лидерами по 
отдельным научным направле-
ниям. Нужно создавать систему, которая бы обеспе-
чивала максимальное внедрение в производство 
инновационных технологий. Делаем все возможное, 
чтобы создать благоприятную экосреду для старта-
пов. В ближайшей перспективе нужно разобраться 
с законодательством, которое регламентирует фи-
нансирование рискованных проектов, с так назы-
ваемыми венчурными фондами. Примечательно, 
что в Союзном государстве российско-белорусский 
венчурный фонд уже создан.

ГЛАВНЫЕ 
НОВШЕСТВА

1. Декрет продлит специ-
альный правовой режим 

и льготные условия для компаний 
ПВТ до 2049 года.

2. Предусматривает документ 
и налоговые льготы для 

предприятий, которые будут рабо-
тать в Парке высоких технологий. 
Возможно освобождение от НДС 
для иностранных компаний, кото-
рые оказывают услуги резидентам 
ПВТ.

3. Расширится список видов 
деятельности ПВТ. Теперь 

компании-резиденты смогут не 
только разрабатывать программные 
продукты, но и работать, например, 
над искусственным интеллектом, 
компьютерным зрением, беспилот-
никами, майнингом криптовалюты, 
развивать киберспорт, заниматься 
техподдержкой, маркетингом и ре-
кламой создаваемых продуктов.

4. Станет возможным исполь-
зование принципов «британ-

ского» права, то есть мировых зако-
нодательных прецедентов в сфере 
высоких технологий.

5. IT-компании смогут спон-
сировать учреждения об-

разования, выделять гранты для 
талантливых учеников, студентов 
и преподавателей.
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МАНИФЕСТ ЦИФРОВОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Обсуждение декрета прошло накануне Второго 
съезда ученых Беларуси. Они первыми попыта-
лись составить дорожную карту перемен. Наме-
тили и проблемные точки.

- Хорошо это или плохо, но цифровая револю-
ция заставит попотеть всех,  - прогнозировали 
эксперты. - Почти наверняка отомрут некоторые 
профессии. Прежде всего рабочие. Ведь роботи-
зированные предприятия - уже реальность. Зато 
появятся новые области труда. Многим придется 
переучиваться.

Важная составляющая декрета в том, что IT-
компании и научно-производственные учреждения 
смогут делать инвестиции в интеллект - поддержи-
вать талантливых педагогов и учеников, выделять 
гранты. Уже к следующему учебному году при не-
которых вузах создадут детские научные парки.

Конечно, все это не дело одного дня и пока звучит, 
как научная фантастика. И все же есть несколь-
ко показателей, по которым можно будет судить 

о темпах цифровой перестройки. Сегодня Беларусь 
тратит на науку чуть более 0,5 процента от ВВП. За 
пять лет цифру планируют удвоить, а в перспективе 
довести до 2,5 - 3 процентов - мирового стандарта, 
обеспечивающего экономическую безопасность.

- Резервы есть, - сказал Александр Лукашенко 
на съезде ученых. - Средства инновационных фон-
дов - республиканского и местных - используют чуть 
больше, чем на половину.

Еще один ориентир: доля инновационной про-
дукции в общем объеме производства. В Беларуси 
она в этом году - около шестнадцати процентов. 
За двадцать лет предполагается увеличить ее до 
четверти от общего объема. Если все это удастся, 
то сказка может обратиться былью.

Примечательно, что в России примерно такие же 
показатели, что говорит о схожести структуры эко-
номики, возможностях и проблемах. И жизненной 
необходимости углубления белорусско-российской 
интеграции.

МНЕНИЯ

Владимир АКСЕНОВ, летчик-космонавт СССР, 
президент Академии наук и искусств Союза имени 
Королева:

- Мы радуемся успехам бе-
лорусской науки и считаем, 
что республика находится на 
передовых рубежах. Разви-
тие технологий, безусловно, 
подразумевает исследования 
для космоса. Это всегда вклад 
в общее дело. Но надо помнить, 
что такие задачи нельзя решать 
в одиночку, необходимо сотруд-
ничество разных стран. Следующий этап космиче-
ских исследований - дальние полеты в космос. Тут 
не обойтись без реализации совместных программ.

ТА
СС

ПРИДЕТСЯ ПОПОТЕТЬ СВЕТЛЫЕ ГОЛОВЫ

Создание искусственного интеллекта – 
один из приоритетов белорусских ученых. 
После подписания декрета включиться 
в эту работу смогут и резиденты ПВТ.
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Роман РУДЬ

■■ Свою■историю■белорус-
ский■Комитет■государствен-
ной■безопасности■ведет■от■
Чрезвычайной■комиссии■по■
борьбе■с■контрреволюци-
ей■и■саботажем,■созданной■
в■революционном■1917■го-
ду.■20■декабря■чекисты■ре-
спублики■ отпраздновали■
столетний■юбилей.■О■том,■
как,■пройдя■вековой■путь,■
спецслужба■стала■одной■из■
самых■ мощных■ и■ надеж-
ных,■какое■главное■оружие■
у■современного■разведчика■■
и■много■ли■шпионов■в■совре-
менном■мире,■в■интервью■
«СВ»■рассказал■председатель■
Комитета■государственной■
безопасности■республики.

ЗА СПИНОЙ -  
ВСЯ СТРАНА
- Валерий Павлович, после 

того как вы возглавили КГБ, 
о работе комитета в прессе 
появляются только скупые 
новости. Такая закрытость 
ведомства - ваша принципи-
альная позиция?

- Работа любой спецслужбы 
не терпит публичности. Кроме 
того, лично я полагаю, что о 
себе надо заявлять делами. Па-
радокс в том, что самые серьез-
ные достижения, если хотите, 
подвиги сотрудников вообще 
не подразумевают огласки. 
Даже в наградных докумен-
тах, которые и без того име-
ют гриф «Секретно», не полно-
стью излагается суть событий. 
Человек совершил настоящий 
подвиг, награжден боевым ор-
деном, но не имеет права ни 
с кем делиться новостью. Ду-
маю, было бы некорректным 
предавать огласке менее зна-
чимые наши дела, когда весо-
мые заслуги остаются в тени. 
И все же по уголовным делам, 
имеющим общественный ре-

зонанс, всегда информируем.
- Зато такой юбилей за-

молчать невозможно. Как 
изменился Комитет госбе-
зопасности за годы незави-
симости?

- Белорусский КГБ сумел 
сохранить все самое ценное, 
эффективное и значимое, что 
наработано нашими предше-
ственниками. Не раз менялись 
названия и структура органов, 
но мы оставались всегда важ-
ным госинститутом, верой  
и правдой служившим Роди-
не. За последние десятилетия 
создали национальные шко-
лы разведки и контрразведки, 
обеспечения экономической 
безопасности и борьбы с кор-
рупцией, где тоже важны мето-
ды спецслужб. Появилась своя 
школа правительственной свя-
зи. Нашу разведку и контр-
разведку хорошо знают  
и высоко оценивают профес-
сионалы других стран. За пять 
лет количество зарубежных 
партнеров комитета выросло 
в 2,5 раза. Мы продуктивно 
сотрудничаем с 46 иностран-
ными спецслужбами. И это не 
только наши традиционные 
партнеры из стран СНГ.

- О чем говорит эта циф-
ра?

- О признании мировым 
сообществом роли Беларуси  
в обеспечении региональной 
и даже глобальной безопасно-
сти. Успешно работаем с кол-
легами из других стан, прежде 
всего в сфере борьбы с терро-
ризмом. Информация КГБ по-
могла предотвратить не один 
теракт в странах-партнерах. 
На территории Беларуси за 
последние три года вычисли-

ли 59 иностранных боевиков. 
Из них 23 находились в между-
народном розыске.

У нас эффективно развива-
ется антитеррористическое 
подразделение - группа «А». 
Эксперты относят ее к миро-
вой элите спецподразделений, 
куда входят команды быстрого 
реагирования России, США, 
Израиля, Великобритании, 
Германии... Красноречиво 
об уровне подготовки наших 
бойцов говорят и награды 
на соревнованиях, проводи-
мых силовиками государств-
участников ОДКБ и между-
народными организациями. 
Сотрудники группы «А» не-

однократно стано-
вились призера-
ми престижного 
смотра полицей-
ских и воен-
ных снайперов 

World Cup Sniper, который про-
водят в Венгрии. В 2014 году 
снайперская пара КГБ Бела-
руси блестяще выиграла в раз-
ряде полицейских снайперов  
у лучших действующих сотруд-
ников антитеррористических 
подразделений.

ПОЙМАТЬ 
«КУКЛОВОДА»
- Сфера правительствен-

ной связи обычно остается 
в тени основной деятель-
ности КГБ. Здесь есть раз-
витие?

- Тут очень важна техника. 
Четыре года назад удалось со-
вершить прорыв в создании 
собственного оборудования. 
Ушли от дорогостоящего им-
порта. Сегодня в стране произ-
водим всю линейку техсредств 
- от современных телефонов 
до цифровых пультов прави-
тельственной связи. Самое 
главное - у нас появилась на-
циональная шифровальная ап-
паратура. Завершаются испы-
тания белорусского смартфона  
с криптомодулем, эти аппара-

ты будут полностью защи-
щены от прослушки. По 

сути, все это позволило 
Беларуси войти в весь-
ма ограниченное число 
мировых держав, обла-
дающих суверенитетом 

в криптографической 
защите информации. 
Больше того, в этом 

году состоялся первый выпуск 
в белорусской школе крипто-
графов, созданной КГБ при 
БГУ. Учебные пособия тоже 
отечественные.

- То есть воспитанию ка-
дров много внимания уделяе-
те?

- Безусловно. Это наша глав-
ная ценность. У нас очень 
профессиональная школа 
подготовки сотрудников спец-
службы. Ключевой элемент - 
Институт национальной без-
опасности - правопреемник 
легендарных Высших курсов 
КГБ СССР в Минске и про-
должатель славных традиций 
«чекистской кузницы кадров». 
Удалось сохранить лучшее от 
той школы, значительно осо-
временив их. Система настоль-
ко востребована, что готовим 
специалистов не только для 
себя, но и для многих других 
государств.

За годы существования ин-
ститут подготовил 47 тысяч 
офицеров. Среди выпускников 
- больше двухсот генералов. 
Многие  - руководители в сило-
вых структурах, органах вла-
сти и управления. Причем не 
только в Беларуси, но и в СНГ.

- Упомянули традиции КГБ. 
Какие события больше все-
го повлияли на закалку спец-
службы?

- Практически все знаковые 
страницы в новейшей истории 
Беларуси. Безусловно, важней-

Глава КГБ Беларуси Валерий ВАКУЛЬЧИК:

ЕСЛИ НАчАЛАСЬ СТРЕЛЬбА, ЗНАчИТ, 

ДОСЬЕ «СВ»
Валерий Вакульчик родился в 1964 году в поселке 

Радостово Брестской области. Окончил Харьков-
ское гвардейское высшее танковое командное 
училище, Высшие курсы военной контр разведки 
КГБ СССР, а также Академию управления при 
Президенте Республики Беларусь. В органах 
государственной безопасности с 1991 года. 
Возглавлял Оперативно-аналитический центр 
при Президенте Беларуси и Следственный 
комитет РБ. Последние пять лет руководит 
Комитетом государственной безопасности. 
Награжден орденом Отечества III степени 
и еще одиннадцатью медалями.

- В современном кино разведчик 
- это супергерой, метко стреляю-
щий, хоть с закрытыми глазами, и 
дерущийся сразу с сотней против-
ников. Как у вас в ведомстве об-
стоит дело с боевой и физической 
подготовкой?

- когда я учился в школе кгб, нам 
объясняли: «запомните, ваше глав-
ное оружие - ручка!» имелся в виду, 
разумеется, интеллект, который ис-
ключительно важен в аналитической 
работе. не сила, не огневая подготов-
ка... тем не менее почти у четырехсот 

наших сотрудников есть спортивный 
разряд, среди них 58 - мастера спорта, 
а 19 - мастера спорта международного 
класса. Физическая подготовка очень 
помогает, как и личное неравнодушие. 
не так давно на минском море, в вы-
ходной день пьяный на квадроцикле 
устроил гонки прямо по пляжу, где 
были люди. наш оперативник нахо-
дился среди отдыхающих и задержал 
его. Хотя пришлось непросто: хули-
ган переехал его, сломал ногу... или 

взять рядовых сотрудников брестско-
го управления, которые задерживали 
двух боевиков, объявленных в между-
народный розыск. один из злоумыш-
ленников начал отстреливаться, ранил 
оперативника, но все-таки обоих пре-
ступников удалось задержать.

- Часто ли вообще сотрудникам 
КГБ приходится применять ору-
жие?

- заслуженный контрразведчик Па-
вел Грунтович, к сожалению, уже 

покойный, любил повторять: «там, 
где начинается стрельба, заканчи-
вается контрразведка». стараемся 
все продумывать до мелочей, чтобы 
максимально исключить силовое раз-
витие событий. если идем на обыск, 
то обычно заранее знаем, что и где 
найдем. едем на задержание - орга-
низовываем его так, чтобы у преступ-
ника не было шанса даже на малей-
шую потасовку. если она возникает, 
значит, что-то упустили в расчетах.

глаВное оруЖие - руЧка НЕ ХУЖЕ АГЕНТА 007

БЕ
ЛТ
А

1952 год. Сотрудники управления 2-Н МГБ БССР после ликвидации одной из последних банд  
националистов на юго-востоке Беларуси. Из оснащения лишь скромный грузовик, как будто кадр  
из известного фильма «В августе 44-го».
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что-то упустили в расчетах

шим из них стала Великая Оте-
чественная война. При испол-
нении служебного долга на 
белорусской земле погибли 
360 сотрудников. Звания Героя 
Советского Союз удостоились 
пятнадцать человек - команди-
ры специальных партизанских 
отрядов и групп. Трое из них 
получили награду посмертно. 
Учимся у предыдущих поко-
лений не только профессио-
нальным приемам и навыкам, 
но прежде всего отношению 
к делу. Эта преемственность 
и есть главная традиция КГБ.

- Какую роль Комитет гос-
безопасности играет в жиз-
ни страны сейчас?

- Занимаемся контрраз-
ведкой, внешней разведкой  
и борьбой с терроризмом. Кро-
ме нас этого не делает никто. 
Это значит, что наши сотруд-
ники занимаются выявлением 
и нейтрализацией внутренних 
и внешних угроз интересам 
Беларуси. Главное - защита 
независимости и территори-
альной целостности страны, 
обеспечение ее национальной 
безопасности. Людей мы за-
щищаем не только от прямых 
преступных посягательств, но 
и от попыток манипуляции 
ими, использования втемную 
для реализации чужих интере-
сов. Вскрывать истинные на-

мерения таких «кукловодов» 
- тоже одна из задач комитета.

«своЙ хлеБ 
отраБатЫваеМ»
- Какие же угрозы нашей 

безопасности есть сейчас?
- Их, к сожалению, очень 

много. И внутренние, и внеш-
ние. Среди наиболее серьез-
ных - посягательства на не-
зависимость, суверенитет  
и конституционный строй го-
сударства. Некоторые силы 
пытаются вмешаться во вну-
тренние дела страны и навя-
зать Беларуси политический 
курс, который противоречит 
национальным интересам. 

Уже много лет чувствуем по-
стоянное давление на нас  
в информационном простран-
стве. Угрозы исходят от кон-
кретных лиц и организаций, 
преимущественно зарубеж-
ных.

Беларусь хочет выстраивать 
дружеские отношения со все-
ми странами. Но видим ак-
тивность наших западных 
соседей на белорусском на-
правлении. Главное - чтобы 
эта активность находилась в 
разумных пределах, основы-
валась на джентльменских 
правилах и принципах, что-
бы соблюдался негласный ко-
декс сотрудников спецслужб. 
Хуже, когда эта активность 
приобретает ярко выражен-
ные недружественные формы. 
В частности, вызывают недо-
умение агрессивные методы 
работы литовских спецслужб, 
в том числе целенаправлен-
ные провокации, которые 
в цивилизованном мире дав-
но остались в прошлом. Об 
этом, наверное, можно бы-
ло бы и не говорить, если бы 
объектами этих действий не 
становились наши гражда-
не, которые едут в Литву как 
туристы или по служебным 
вопросам, у многих там род-
ственники, друзья или бизнес. 
Вряд ли такое отношение спо-
собствует укреплению связей. 
Особенно с учетом того об-
стоятельства, что белорусский 
транзит существенно попол-
няет бюджет Литвы.

- Ваш офицерский путь на-
чинался с танковых  войск. 
Это оказало влияние на 
дальнейшую службу?

- Думаю, неверно говорить 
лишь об одном периоде. не-
которые люди, которые знали 
меня еще до службы в органах 
госбезопасности, удивлялись: 
как ты, с твоим мягким харак-
тером, можешь служить в та-
кой суровой структуре? а все 
дело в том, что каждый жиз-
ненный этап мне что-то давал. 
скажем, служба в Вооружен-
ных силах - закалку характера 
и чувство долга. потом шест-
надцать лет носил зеленую 
фуражку - служил в военной 
контрразведке в органах по-
граничной службы. там взял 
понимание ответственности 
за порученное  дело.

В оперативно-аналитичес-
ком центре получил навыки 
в области информационных 
технологий. В следственном 
комитете более глубоко про-
ник в специфику сложной ра-
боты следователя, которому 
постоянно приходится стал-
киваться с человеческим го-
рем. и в такой эмоционально 
тяжелой обстановке он должен 
принять беспристрастное ре-
шение и найти истину. и везде 
судьба сводила, не побоюсь 
громкого слова, с уникальны-
ми людьми, умнейшими специ-
алистами, профессионалами, 
искренне преданными делу.

- Спасибо за откровен-
ность. У меня не осталось 
вопросов.

- зато у меня остался. могу 
ли я через уважаемое мной из-
дание сказать несколько слов 
коллегам?

- Пожалуйста!
- от души поздравляю всех 

сотрудников органов госбезо-
пасности, ветеранов, членов 
их семей с юбилейной датой - 
столетием кгб республики 
беларусь! огромное спаси-
бо вам за преданность долгу  
и отечеству, за высокий про-
фессионализм, за беззавет-
ное служение родине. низкий 
поклон ветеранам за то, что 
они создали основы белорус-
ской спецслужбы. стараемся 
делать все, чтобы они знали: 
их дело продолжается и знамя 
комитета мы держим твердой 
рукой. отдельная благодар-
ность нашим супругам и близ-
ким, потому что знаю - это 
очень непросто, быть женой 
сотрудника кгб. порой нель-
зя признаться, где служит их 
муж, и дети не всегда это зна-
ют. при этом поддерживают, 
обеспечивают тыл и создают 
все условия, чтобы наши со-
трудники спокойно исполняли 
свой долг. с праздником!

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
«Знакомые 
удивляются, 
как с мягким 
характером могу 
служить в суровой 
структуре»

Ал
ек

са
нд

р 
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- Шпионов на территории Беларуси 
тоже обезвреживать приходится?

- за последние пять лет поймали 36 
агентов спецслужб иностранных госу-
дарств, тринадцать из них привлекли  
к уголовной ответственности. причем 
число разоблаченных кадровых сотруд-
ников в последнее время значительно 
увеличилось. с одной стороны, это свиде-
тельствует об активности разведорганов 
зарубежных государств, с другой -  
о росте профессионализма бе-
лорусской контр разведки.

- Можно ли сказать что-
то новое о деле задержан-
ного месяц назад Павла 
Шаройко, который ра-
ботал в Минске как жур-
налист радио, а оказался 
полковником украинской 
разведки?

- полагаю, что ответ на вопрос 
по обстоятельствам этого дела дал сам 
Шаройко, который признал свою вину  
в шпионаже и создании разведсети. кгб 
придал огласке достаточно сведений. 
не думаю, что правильно уделять ему 
столько внимания. он всего лишь один 
из десятков разоблаченных за пять лет 
иностранных разведчиков. обычно не 
предаем подобные факты огласке, по-
нимая, что это не способствует хорошим 
отношениям между странами. но украин-
ская сторона подняла шум, и пришлось 
опубликовать информацию. Дело Шарой-
ко находится на завершающей стадии, 

ведь к моменту его задер-
жания уже собрали исчерпы-

вающую доказательную базу.
- Время от времени появ-

ляются сообщения о поимке ко-
митетом очередного коррупционера. 
Должен ли этим заниматься КГБ?

- Экономическая безопасность - одна 
из составляющих общей. тут ведь опять 
речь о защите каждого человека от по-
сягательств коррумпированных чиновни-
ков. Деньги, которые должны были пойти 
на строительство дорог, больниц, школ, 
выплату пенсий и пособий, кто-то взял  
и прикарманил. или попытался это сде-
лать. Для вычисления таких деятелей 
есть свои методы.

комитет первым на практике начал 
реализовывать положения 88-й статьи 

уголовного кодекса: «осво-
бождение от уголовной ответ-
ственности в связи с деятель-
ным раскаянием». например, 
бизнесмен, увлекшись пого-
ней за прибылью, где-то пре-
ступил закон. сказать, что он 
после этого превращается во 
врага государства и должен 
однозначно сесть в тюрьму, 
на мой взгляд, неправильно. 
гораздо важнее возместить 
ущерб, дать человеку воз-
можность работать честно. 

Цель - не возбуждение уголовного дела, 
а предупреждение проблем, способных 
влиять на нацбезопасность.

за последние три года комитет вскрыл 
больше 1,6 тысячи коррупционных пре-
ступлений. из них лишь незначительная 
часть - меньше трети - до суда расследо-
валась кгб. только когда речь заходит  
о самых серьезных случаях... например, 
крупнейшая в истории страны взятка - 
пять миллионов долларов - пресечена 
комитетом. Дело было связано с махина-
циями вокруг земель под строительство 
жилых домов на берегу минского моря. 
Все эти деньги изъяты. мы в этом деле 
честно отрабатываем свой хлеб: за три 
года комитет вернул в казну больше, чем 
государство потратило на содержание 
сотрудников.

Шпион, выйди вон бЕзОпасНОсть

yo
ut

ub
e.

co
m

Задержание Павла Шаройко показали  
в новостях по всем белорусским каналам.

А это уже 2017 год. Тренировка в Национальном аэропорту «Минск». Сотрудники группы «А»  
оснащены по последнему слову техники и всегда готовы к выполнению любой боевой задачи.

youtube.com
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Объемы■перевозок■грузов■
через■Беларусь■выросли■на■
четверть,■почти■90■процен-
тов■обеспечивают■россий-
ские■поставки.

На «круглом столе» «Тран-
зитный потенциал Республики 
Беларусь в обеспечении пере-
возок российских внешнетор-
говых грузов», который про-
шел в Посольстве республики в 
Москве 14 декабря, представи-
тели Белорусской железной до-
роги рассказали, чего удалось 
добиться благодаря совмест-

ной работе с россиянами:
- Переломили негативную 

тенденцию последних лет и 
вышли на траекторию роста, - 
рассказал директор■БЖД■Вла-
димир■Морозов. - За десять 
месяцев 2017 года в сообще-
нии с Россией перевезли боль-
ше 51 миллиона тонн грузов.

Динамика обнадеживает: 
объем транзита увеличился 
почти на четверть. Причем 
87 процентов - это груз, ко-
торый идет из РФ. Что же ве-
зут из России через Беларусь?  
В основном сырье. Каменный 
уголь, нефтепродукты, черные 
металлы, руду, сжиженный газ, 

химические и минеральные 
удобрения.

Причины роста - постепен-
но улучшаются экономиче-
ские показатели и в России,  
и в Беларуси. Доходы компа-
ний стабильнее, увеличива-
ется потребление, а за ним - 
производство.

Сказывается и активность 
в коридоре Китай - Европа. 
По этому направлению отме-
чен почти двукратный рост 
организованных контейнер-
ных поездов. В цифрах это 
без малого три тысячи соста-
вов за год. Беларусь - участ-
ник ЕАЭС, страна выгодно 
расположена на пересечении 

транспортных коридоров  
к Балтийскому и Черному мо-
рям. Минск заинтересован в 
участии в крупных междуна-
родных инфраструктурных 
проектах, поддерживает ини-
циативу создания экономиче-
ского пояса Шелкового пути. 
Беларусь готова стать узловой 
точкой этого проекта.

Впрочем, на некоторых на-
правлениях остаются нере-
шенными старые проблемы. 
Например, большая доля то-
вара из России идет в ЕС че-
рез Польшу, которая сдержи-
вает контейнерные потоки,  
и грузы вынуждены долго про-
стаивать на погранпереходах 
белорусско-польской границы. 
Как отметил Морозов, «слож-
ности есть, но они решаются».

Ждать ли повышения тари-
фов? Чтобы сохранить и даже 
нарастить объемы товарного 
потока, БЖД проводит гибкую 
тарифную политику.

- Важно определиться, мы 
делаем ставку на объем или 
на разовые заказы. Резких ша-
гов делать не будем. Тарифная 
политика у БЖД традиционно 
стабильна, - заверил Владимир 
Морозов. - В Беларуси тари-
фы на перевозки не менялись 
с 2013 года.

КСТАТИ
В этом году и у Российских железных дорог, и у Бело-

русских - юбилеи. Если в РЖД отмечали 180-летие, то 
коллеги из Синеокой - 155-летие со дня открытия первого 
постоянного железнодорожного сообщения. Это произо-
шло в декабре 1862 года на участке Поречье - Гродно 
Петербурго-Варшавской железной дороги. В честь юбилея 
организовано полсотни мероприятий, а в сам день рожде-
ния, 27 декабря, на вокзалах областных центров и крупных 
железнодорожных узлов БЖД пройдут концерты.

Игорь ПЕТРИШЕНКО, 
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республи-
ки Беларусь в РФ:

- транспортная состав-
ляющая - весомая отрасль 
экономики страны. транс-
портный сектор занимает 
порядка 6 процентов вало-
вого внутреннего продук-
та беларуси. только в про-
шлом году от транспортной 
деятельности получено 
16 процентов чистой при-
были. на эту сферу прихо-
дится 11 процентов налого-
вых поступлений в бюджет. 
согласно республикан-
ской программе развития 
логистической системы и 
транзитного потенциала 
на 2016 - 2020 годы дохо-
ды от транзита к 2020 году 
планируются на уровне 1,5 
миллиарда долларов.

с 1 января 2018 года 
вступит в силу таможен-
ный кодекс евразийского 
экономического союза. Это 
должно упростить и уско-
рить процесс деклариро-
вания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ■ Медаль Франциска 
Скорины - государствен-
ная награда Беларуси. 
В этом году ее вручили 
в восьмой раз. Лауреа-
том стала глава самар-
ской областной обще-
ственной организации 
«Русско-белорусское 
братство 2000» Ирина 
Глусская.

она возглавляет бело-
русскую общественную 
организацию в самаре 
уже семнадцать лет. пре-
стижную медаль вручили  
с формулировкой «за  
значительный личный 
вклад в популяризацию 
национального искус-
ства, укрепление торгово-
экономических, гуманитар-
ных, культурных и научных 
связей между республикой 
беларусь и российской Фе-
дерацией».

Ирина Глусская рас-
сказала, что любовь к бе-
лорусской культуре пере-
шла к ней от прабабушки 
и бабушки. они свободно 
владели языком и знали 
традиции. Детям рассказы-
вали сказки, стихи на мове. 
учили искусству националь-
ной вышивки. к каждому 
празднику готовили драни-
ки, смаженки, колдуны.

- моя прабабушка Евдо-
кия Луцкевич была одним 
из инициаторов белорусско-
го съезда женщин-селянок 
в 1924 году. наверное, с ге-

нами ее активность пере-
далась мне, - рассказала 
ирина глусская. - когда я 
узнала, что в самарской об-
ласти нет организации бе-
лорусов, решила исправить 
ситуацию.

из самары в москву при-
ехал и вокальный ансамбль 
«каданс». исполнил не-
сколько песен, в том числе 
задорную белорусскую на-
родную «бульбачку».

Знак Скорины на груди у нЕЕ
ЗА ЗАСлугИ

медаль Франциска скорины - пер-
вая из современных белорусских 
наград. Впервые ее вручили 11 сен-
тября 1990 года. знак вешают на 
грудь за достижения в профессио-
нальной деятельности, личный вклад 
в развитие и умножение духовного 
и интеллектуального потенциала, 
культурного наследия белорусского 
народа.

СПРАВКА «СВ»

 ■ Врио губернатора Крас-
ноярского края Александр 
Усс встретился с Послом 
Беларуси в России Иго-
рем Петришенко. Обсу-
дили планы на будущее 
и… нашли белорусские 
корни у главы сибирско-
го региона.

Что происходит с экспортом 
продуктов, сельхозтехники, 
лифтового оборудования из 
сине окой, совместные про-
екты в строительстве  - эти  
и другие темы значились  
в повестке встречи.

- В последние два года тор-
говля региона с беларусью 
несколько сократилась, но 
уверен - трудности времен-
ные,  - сказал Александр 
Усс.  - красноярские пред-
приниматели готовы закупать 
продукцию соседей, так что 
интерес взаимный.

- беларусь давно работа-
ет с красноярским краем. на 
Четвертом форуме регионов 
в москве в этом году утвер-

дили план мероприятий по 
развитию сотрудничества на 
два года, - добавил Игорь Пе-
тришенко.  - к предстоящей 
универсиаде-2019 в крас-
ноярске активно обновляем 
парк общественного транс-
порта - автобусов, трамваев, 
троллейбусов.

позже гостю устроили экс-
курсию по дипмиссии. алек-
сандр усс рассказал о своих 
белорусских корнях. ока-
зывается, его отец родился  
в могилевской области, ро-
дители мамы - тоже из бе-
ларуси.

- помню какую-то фразу 
из детства: «В новогрудке 
пряники по разнарядке да-
ют»,  - сказал усс.  - у нас  
в красноярском крае сейчас 
большая белорусская об-
щина. правда, определить, 
сколько белорусов живет,  - 
трудно. Диаспора растворе-
на среди местных жителей. 
но традиции чтут, народные 
праздники отмечают, многие 
говорят по-белорусски.

аВтобусы к униВерсиаДе  
и пряники «по разнаряДке»

В гОСТЯХ 
ХОРОШО
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Ирина Глусская получила награду из рук Посла Беларуси в России  
Игоря Петришенко.

Тарифы бЕЗ рЕЗких движЕний

В последние годы 
транзит через республику 
снова начал расти.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 � Почти в каждой российской се-
мье хранится ящик с новогодними 
украшениями. Но самый большой 
такой «сундук с сокровищами» - 
в Клину. Здесь единственный 
в стране музей елочной игрушки.

- Чаще всего в нашем музее можно 
услышать: «Вот такой зайчик у меня 
был в детстве!», «А я больше всего 
любил на нашей елке космонавта. 
Точь-в-точь, как этот», - рассказыва-
ет администратор музея «Клинское 
подворье» Светлана Фролова.

В залах музея настоящий калейдо-
скоп эпох. Елочные игрушки менялись 
вместе со временем. В XIX веке укра-
шали съестным - конфетами, яблока-
ми, чтобы дети могли снять с дерева 

лакомства и угоститься. Первые про-
мышленные игрушки начала XX века 
были не очень красивы - картонные, 
деревянные, а звезды состояли из сте-
клянных трубочек. В 30-е годы - время 
активного покорения неба - в моду 
вошли самолетики, дирижабли, пара-
шютисты. После грозных 40-х стали 
делать стеклянные ордена на елку. 
50 - 60-е богаты шарами всех мастей. 
Сейчас, в эпоху высоких технологий, 
и елочные украшения делают небью-
щимися - например, пластиковыми.

- Многие, увидев у нас в витрине 
игрушку из детства, просят воссоздать 
на нашей фабрике, которая работает 
уже 130 лет. Но это невозможно! Другое 
стекло, другие технологии, утраченные 
производственные секреты. Но тем они 
и уникальны. С каждой игрушкой в му-
зее связана человеческая история.

ПРАЗДНИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ
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ПТИЧКА С СЕКРЕТОМ
За эту удивительную игрушку художни-

ца Валентина Ермакова в 1973 году 
получила медаль ВДНХ. Половина 

шара прозрачная, полови-
на сверкающая, и жюри 

недоумевало - как 
это птичка ока-
залась внутри. 
Секрет прост - 
было сделано 

небольшое углу-
бление, птичку 

нарисовали 
на боку ша-
ра, а сверху 
п о к р ы л и 
слоем кра-
ски.

ДЕФИЦИТНЫЙ ВИНОГРАД
Прилавки пустовали, вот в мо-
ду вошли «съедобные» игруш-
ки - фрукты, овощи. Однажды 
музею мужчина подарил  сте-
клянный виноград. Рассказал, 
как в детстве, в 50-е, увидел 
его на празднике впервые. До 
этого только читал про такое 
лакомство в басне «Ворона 
и лисица». Спрятался за елкой, 

и когда праздник закончился, 
стащил игрушку, и много лет это 
было его самое дорогое сокровище.

ОХОТНИК С РУЖЬЕМ
Эту игрушку выпускали небольшим 

тиражом в 30 - 40-е годы. Но особенно 
ее любили во время войны. Охотника 

вешали на самую макушку елки и гово-
рили, что это сам Дедушка Мороз, кото-
рый сражается с фашистами, и поэтому 
обязательно победим.

КОТ В САПОГАХ
1936 год, в Клину была про-

фсоюзная елка. Пятилетняя 
девочка Галя к Деду Моро-
зу за подарком стояла по-
следней. Когда пришла ее 
очередь, мешок опустел. 
Девочка заплакала, а ново-
годний волшебник снял с ел-
ки самую красивую игрушку 
и подарил ей. А девять лет 
назад, когда в Клину соз-
давали музей, местная 
жительница Гали-
на Гаршина 
подарила 
нам свое-
го Кота в 
сапогах 
с той 
с а м о й 
елочки.
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Алена ПРОКИНА

 � Помните старый анекдот? «В мага-
зинах города появились поддельные 
елочные игрушки. Ничем не отлича-
ются от настоящих, но радости от них 
никакой». Так вот, в музее Андрея Бе-
гуна все экспонаты подлинные. 

Уникальную коллекция для минского 
Музея елочных игрушек он собирал по 
всему миру, объездив 52 страны. При-
чем со всего мира: Перу, Иран, Северная 
Корея, Руанда, Индия, Индонезия, Новая 
Зеландия, Кот д’Ивуар... А что, думали, 
только у нас умиляются, глядя на раз-
ноцветные шарики? Редкие экземпля-
ры попали сюда с европейских рожде-
ственских базаров, блошиных рынков, 
из антикварных магазинов. Коллекция 
охватывает почти всю историю елочной 
игрушки - от произведений искусства, 
украшавших королевские балы, до совре-
менных изделий, созданных с помощью 
компьютерных технологий.

Открывают экспозицию советские 
игрушки. От витрины невозможно ото-
рваться - так много воспоминаний у каж-
дого посетителя. Некоторые не могут 
сдержать эмоций.

Дальше стенды разных стран. На гол-
ландском - делфтский фарфор. Такие де-
лает единственная в мире Королевская 
фабрика, основанная еще в 1653 году. 
Бело-голубые игрушки с ручной роспи-
сью. Фирменное клеймо и порядко-
вый номер на обратной стороне, 
как знак, что вещица - един-
ственная в своем роде.

На немецком стенде - стеклян-
ные, деревянные, металлические, 
тканевые игрушки. Эти экземпля-
ры - из маленького Роттенбурга, 
который во всех путеводителях 
отмечен как «рождественский 
город».

Есть и белорусский стенд. Тут 
современные игрушки из соломки, 
дерева, с традиционными узорами и 
древнеславянскими мотивами.

Самой тяжелой игрушкой экспози-
ции стал шар с Венского бала Австро-
Венгерской империи - весит полтора 
килограмма. Шар такой тяжелый, что 
его не подвешивали. Зато сделали 
специальную подставку.
- Я нашел его на блошином рынке 

Будапешта, - говорит Андрей Бегун. - 
Пытался найти что-то об истории этой 
игрушки. Нигде нет сведений, ни о том, 

кто производил, ни информации, как 
такие гиганты вообще делали.
Рядом точная копия шара, подаренного 
стеклодувами Папе Римскому Иоанну 
Павлу II для главной католической ели. 
Игрушка занесена в Книгу рекордов 
Гиннесса как самый большой шар, кото-

рый выдули из стекла - диаметр составляет 
20 сантиметров.

А вот «Феррари» среди елочных игрушек! Поль-
ские мастера создают яйца «Фаберже» и оригиналь-
ные композиции, инкрустированные драгоценными 
камнями. Каждый экземпляр - ювелирное изделие, 

стоящее больших денег. Сегодня на выставке - 
больше тысячи игрушек стоимостью 800 ты-
сяч долларов. Но, по словам коллекционера, 
он ее и за миллион не продаст.

ВЫДУЛИ 
РЕКОРД«ФЕРРАРИ» СРЕДИ 

ЕЛОЧНЫХ УКРАШЕНИЙ
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РЕКОРД ДЛЯ ПАПЫ РИМСКОГО 
И РОЖДЕСТВЕНСКАЯ СКАЗКА

ПРОСТО БЛЕСК

Уникальные игрушки 
«Фаберже» польские 
мастера создают 
вручную и инкрустируют 
драгоценными камнями.

ПРОСТО БЛЕСК

ВОЛШЕБНИКИ ИЗ ВАТЫ
В музее целая армия Дедушек Морозов из ваты, 

и она постоянно пополняется. Одного из первых 
подарили детишки из белорусского интерната. Вто-
рой белорусский Дед Мороз, 1963 года выпуска, 
приехал из Могилева, и он отличает-
ся от остальных. Все новогодние 
волшебники с мешками, а бело-
русский - с рогом изобилия. У него 
точно на всех подарков хватит.

ДОСТАВАЙ ГОСТИНЦЫ 
ИЗ... РОГА ИЗОБИЛИЯ!
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ НОВОГОДНИЕ

Борис ОРЕХОВ

 � «Каждый год 31 декабря 
мы с друзьями ходим в ба-
ню...». Конечно, не у всех 
есть такой обычай, как у 
рязановского Жени Лукаши-
на. Но вот чокнуться шам-
панским под бой курантов 
и закусить салатом оливье - 
дело святое.

БЬЮТ ЧАСЫ 
НА СПАССКОЙ 
БАШНЕ
Кстати, почему именно 

оливье, почему елка и отку-
да взялась Снегурочка? На 
самом деле об истории неко-
торых традиций многие даже 
и не подозревают. Взять хотя 
бы бой кремлевских куран-
тов. Это сейчас их показыва-
ют по телевизору каждый час, 
пока Новый год двигается от 
Дальнего Востока до Кали-
нинграда. А как же раньше?

Оказывается, традиция по-
явилась в 50-х годах прошло-

го века, когда праздничный 
перезвон начали передавать 
по радио. С телеэкранов он 
зазвучал впервые в 1975 го-
ду. Главные часы страны за-
нимают несколько этажей 
внутри Спасской башни. Вся 
конструкция весит больше 
25 тонн. Циферблат - шесть 
метров в диаметре. Эти ку-
ранты работы английских ма-
стеров появились на башне 
в 1763 году.

А вот удары мы все считаем 
неправильно. Ведь это часы 
не последние двенадцать се-
кунд года отсчитывают.

- На самом деле полночь на-
ступает при первом же звуке 
курантов, а не с последним, - 
рассказал сотрудник Астро-
номического института 
имени Штернберга Евгений 
Федосеев. - Так что, когда 
идет мелодичный перезвон 
и бой часов, можно уже 
вовсю друг друга по-
здравлять.

Новогодний отпуск - это 
маленькая жизнь с чудесами 
и сюрпризами. В этом году 
отдыхаем с 30 декабря по 
8 января. Хочется провести 
его так, чтобы потом было 
что весело вспомнить. Те, 
кто не хочет киснуть в при-
вычных четырех стенах, 
используют момент, чтобы 
рвануть куда-нибудь.

- Россияне на новогод-
ние каникулы чаще все-
го отправляются в Сочи, 
Санкт-Петербург, Москву, 
Нижний Новгород, Великий 
Устюг и Казань. Из малых 
городов лидируют Суздаль 
и Звенигород, - пояснил со-
ветник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин.

Среди любителей экстри-
ма популярность набирают 
поездки в тундру в Ямало-
Ненецкий автономный 
округ. Встретить Новый год 
в Арктике, в настоящем чу-
ме оленеводов, закусить 
новогодний бокал шампан-
ского местной строганиной, 
а вместо праздничного фей-
ерверка увидеть северное 
сияние, покататься на оле-
ньей упряжке, поймать на 
удочку нельму или сига... 
Вот уж где настоящая но-
вогодняя сказка!

КСТАТИ

УВЕЗУ ТЕБЯ 
Я В ТУНДРУ
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ЛУЧШИЙ РЯБЧИК - 
ЭТО КОЛБАСА

По опросам ВЦИОМ, три четверти россиян 
встречают год дома за щедро накрытым сто-
лом. Главные хиты уже много лет - холодец, 
селедка под шубой и, конечно же, салат оливье. 
Почему именно он, а не бутерброд, скажем, 
с икрой? История любопытная.

Придумал салат в середине XIX века фран-
цуз Люсьен Оливье, шеф-повар московского 
ресторана «Эрмитаж». Первоначально, поми-
мо картошки и огурцов, в нем были рябчики, 
раковые шейки, каперсы, оливки... Салат бы-
стро завоевал популярность, хотя цена куса-
лась. Народным он стал в 50-х годах прошлого 
века, когда отменили продуктовые карточки. 
Рябчики и раковые шейки в магазинах особо 
не водились, поэтому их заменили вареной 
колбасой. Но даже в упрощенном виде блюдо 
появлялось на столах простых людей только 
по праздникам. Прежде всего в Новый год.

Когда наскучит сидеть за столом, новогод-

нее веселье перетекает на улицу. Эпицентром 
праздничных гуляний в Москве исстари оста-
ется Красная площадь. Торжества начнутся 
сразу после боя курантов и продолжатся до 
самого утра. Концерт известных артистов, 
развлечения, хороводы, викторины. Правда, 
попасть в сердце столицы смогут лишь шесть 
тысяч счастливых обладателей пригласитель-
ных билетов. Но расстраиваться не стоит. По 
соседству на Манежной площади до самого 
утра будет греметь дискотека. А в саду «Эр-
митаж» - настоящий костюмированный бал. 
Не менее интересные мероприятия всегда 
проходят на Новом Арбате, Поклонной горе, 
в парке Горького, на площади Революции, 
Пушкинской и на Тверской - тут москвичам 
и гостям города обещаны тематические ше-
ствия, ледовые балеты, ретро- и диджейские 
танцплощадки. Грандиозное световое шоу 
каждый год проходит в Новопушкинском скве-
ре, а Тверской бульвар принимает уличных 
артистов и циркачей.

90-ЛЕТНЯЯ 
КРАСАВИЦА
Ну что, встретили, желание 

загадали? Вперед, под елоч-
ку, подарки искать. Первые 
новогодние, точнее, рожде-
ственские елки появились на 
Руси в эпоху Смуты с войска-
ми польских интервентов. 
Правда, поначалу их ставили 
только в царских и боярских 
палатах. 

- На государственном уров-
не традицию распространила 
Екатерина II. А лесная краса-
вица, украшенная игрушками, 
появилась в домах в 1840-е 
годы, - рассказала научный 
сотрудник музея новогодней 
игрушки в Великом Устюге 
Елена Архипова.

С 1996 года главную елку 
России ставят на Соборной 
площади Московского Крем-
ля. Какое-то время она бы-
ла искусственной, но с 2005 
года - дерево только настоя-
щее. Устраивают настоящий 
конкурс красоты. В этот раз 
специальная комиссия пол-
года колесила по подмосков-
ным лесам, выбирая самую 
достойную. Идеал нашли 
в Подольском лесничестве. 
Возраст победительницы  - 
90 лет, высота - 27 метров, 
с 10-этажный дом. Нарядили 
по-царски - больше полутора 
тысяч игрушек, два километра 
гирлянд, две тысячи лампочек.

Купить хвойное деревце се-
бе домой можно на елочном 
базаре. Они по традиции от-
крываются 20 декабря. Дата 
историческая - именно в этот 
день в 1699 году Петр I под-
писал Указ о переходе России 
на новое летоисчисление и пе-

ренес Но-
вый год 
с 1 сен-
тября на 
1 января. 
Т о л ь к о 
в Москве 
и  Под-
м о с к о в ь е 
в этом году откроют бо-
лее шестисот базаров. Цена 
отечественных елочек - 250 - 
800 рублей за метр. Самые 
дорогие - из Дании - от трех 
тысяч за метр. Дорого, но бра-
коньерствовать в лесу с топо-
ром еще дороже.

- Налететь на крупный 
штраф, а то и получить ре-
альный срок - раз плюнуть. 
Зависит от породы дерева, его 
возраста и ущерба для лесно-
го хозяйства. За одну елоч-
ку - до пяти тысяч рублей. За 
несколько - до полумиллиона 
целковых, три недели испра-
вительных работ или даже 
срок от двух до шести лет, - 
рассказывает юрист Нина 
Соловьева.

КАРАЧУН ПРИДЕТ В ПОЛНОЧЬ
Какой Новый год без доброго волшебника с мешком подар-

ков? Извилистая биография Деда Мороза началась во тьме 
славянского язычества. И был он поначалу злым и страшным, 
норовил заморозить каждого встречного.

- Не он дарил подарки, а, наоборот, его надо было задабри-
вать, чтобы не унес детей в своем мешке. И прозвища у него 
были под стать зловредной профессии - Карачун, Студенец, 
Трескун. Коварного старика в доброго персонажа перефор-
матировал Владимир Одоевский в своей сказке о Морозе 
Иваныче, - рассказывает этнограф, кандидат исторических 
наук Сергей Курдюмов.

Снегурочка - продукт уже советского равенства полов. Образ, 
придуманный в XIX веке писателем Александром Остров-
ским, впервые выступил в паре с Дедом Морозом на елке 
в московском Доме Союзов в 1937 году. Но так они спелись, 
что с тех пор не разлей вода.

Федосеев. - Так что, когда 
идет мелодичный перезвон 
и бой часов, можно уже 
вовсю друг друга по-
здравлять.
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ЛУЧШИЙ РЯБЧИК - 
ЭТО КОЛБАСА

ренес Но-
вый год 

1 января. 
Т о л ь к о 
в Москве 
и  Под-
м о с к о в ь е 

ОТДЫХАЕМ
С 30 ДЕКАБРЯ 
ПО 8 ЯНВАРЯ

В канун праздника 
в столице зажигаются 
миллионы огоньков, 
поднимая настроение 
горожанам и туристам.

НА СТОЛЕ - ХОЛОДЕЦ, 
В ДВЕРЬ СТУЧИТ СТУДЕНЕЦ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕТРАДИЦИИ

ЛИШЬ ЧЕТЫРЕ ДНЯ НА ПРАЗДНИК У МЕНЯ

Кристина ХИЛЬКО

 � В Синеокой каникулы про-
длятся меньше недели.

МЕЖДУ ПЕРВОЙ
И ВТОРОЙ
Если в России новогоднее за-

столье может затянуться больше, 
чем на неделю, то в республике 
продленных каникул нет. Из бону-
сов - только один дополнительный 
выходной. Да и его придется от-
рабатывать в субботу, 20 января. 
Нехитрая арифметика показы-
вает, Новый год белорусы будут 
праздновать всего четыре дня - 
с 30 декабря по 2 января.

Праздничные куранты в наших 
странах бьют одновременно. Но 
это только последние три года. 
После перехода России на «зим-
нее» время в 2014 году. Некоторые 
белорусы по этому поводу долго 
расстраивались. Ведь раньше 
во многих семьях встречали 
Новый год аж дважды: снача-
ла «по Москве» вместе с речью 
российского президента и бо-
ем часов на Спасской башне, 
а затем, уже «размяв-
шись»,  - по минскому 
времени. Между первым 
и вторым звоном бока-
лов перерывчик был со-
всем небольшой - всего 
час.

Сейчас последние се-
кунды уходящего года бе-
лорусы отсчитывают по ча-
сам на Привокзальной площади, 
установленным на одной из башен 
«Ворот Минска», которые встреча-

ют гостей столицы. Часы не 
только самые узнаваемые, 
но и самые большие в стра-

не. Циферблат - больше 3,5 ме-
тра в диаметре! Сделаны они 

в Германии. К нам попали 
после Великой Отече-

ственной, как трофей.
После поздрав-

лений и застолья  - 
народные гулянья. 
Шумные забавы. 

По традиции самое 
красочное шоу возле 

минского Дворца спор-
та. Программа «С Новым 

годом, столица» - это пять часов 
веселья, песен, плясок и забавных 
конкурсов. Затем небо над Свис-

лочью на пятнадцать минут оза-
рят многоцветовые огни салюта.

Главный герой на этом зимнем 
празднике, конечно, белорусский 
Дед Мороз. Живет он в Беловеж-
ской пуще. И не один. Кроме 
внучки Снегурочки, как и у рос-
сийского «коллеги», волшебника 
окружают жена - Матушка Зима 
и три дочери - Стужа, Вьюга, Ме-
телица. Помощницы-красавицы 
помогают Дедушке принимать 
и развлекать дорогих гостей.

Самый роскошный выход Деда 
Мороза в свет - главная Елка стра-
ны во Дворце Республики. По тра-
диции здесь победителей олимпи-
ад, отличников, воспитанников 
детдомов поздравляет президент.

Соцопросы утверждают - большинство бело-
русов проведут всенародно любимый праздник 
в кругу близких. По старой белорусской тра-
диции на новогоднем столе, как и на рожде-
ственском, должна быть дюжина блюд. Символ 
двенадцати апостолов и двенадцати месяцев.

- Главным угощением белорусов издревле 
считалась кутья. Это блюдо в русской кух-
не называют сочивом. В его основе - зерна, 
символ бессмертия. Белорусские хозяюшки 
чаще берут перловку. В России отдают пред-
почтение цельным зернам пшеницы. В кутью 
добавляют мак, изюм, орехи и заправляют все 
медом - символом сладкой жизни.

Праздничное меню во многом зависит от 

религиозности семьи. У православных в эти 
дни - пост. По этой причине многие отказыва-
ются от пышного застолья в ночь на 1 января. 
В светской семье часто наблюдаем привычную 
картину: салат оливье, селедка под шубой, 
мандарины, шампанское - традиционный «квар-
тет» для тех, кто вырос в Советском Союзе. 
Современное поколение выбирает более экзо-
тические блюда: суши, ризотто, крепы. Майо-
незные салаты у молодежи популярностью не 
пользуются. А вот о традиционном и полезном 
напитке - овсяном киселе - многие забыли. 
И зря. Стакан чудо-напитка приводит пище-
варение в норму. После долгого новогоднего 
застолья - то, что доктор прописал.

ПО САЛАТУ НА КАЖДЫЙ УДАР КУШАТЬ ПОДАНО
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СТАРИНА С УДОБСТВАМИ
Но не все же в городе сидеть. Настоящая зимняя 

сказка - на природе. В конце декабря - начале января 
в санаториях горячий сезон. Загруженность уже при-
вычно около семидесяти процентов. За сутки с чело-
века тут просят от 1,5 тысячи российских рублей.

Все большую популярность набирает отдых в аг-
роусадьбах. Кто же не мечтает встретить Новый год 
в резном теремке посреди укутанной снегом пущи. 
Аутентичных домиков в стране больше двух тысяч. 
Туристы голосуют рублем за национальные белорус-
ские кушанья, старинные интерьеры с современными 
удобствами и радушие хозяев.

Немало среди белорусов и любители отдыха погоря-
чее, которые любят встретить 1 января под пальмами 
на песчаном пляже.

- Туры в Таиланд, Гоа, Вьетнам с каждым годом 
пользуются все большей популярностью, - отмечает 
Елена Костюк, замдиректора туристической ком-
пании «ОтпускON». - Бронируют путевки за несколь-
ко месяцев до торжества. Многие белорусы улетают 
на Новый год в Египет. В топе европейских стран 
для встречи праздника - Чехия, Польша, Германия. 
Самые популярные «безвизовые» города - Львов и 
Санкт-Петербург. Сказочная архитектура никого не 
оставляет равнодушным.

Хотите экзотики, не выезжая из страны? Отправ-
ляйтесь в Жодино. Новый год - время чудес. А чудо 
белорусской техники, несомненно, «БелАЗ»! Бела-
зовские Дед Мороз и Снегурочка не дадут скучать. 
Для самых смелых организуют катание на 130-тон-
ной махине.

СКОЛЬКО НА ЕЛОЧКЕ 
3D-ШАРИКОВ ЦВЕТНЫХ
За последнее десятилетие главная елка страны 

сменила прописку и форму. Теперь ее устанавли-
вают у Дворца Республики. Высота пушистой кра-
савицы - больше тридцати метров. Неудивительно, 
что устанавливают ее несколько дней. Монтируют 
на специальный металлический каркас.

Картина с медленно едущим по столичным ули-
цам огромным лесовозом в окружении гирлянды 
из сверкающих мигалками машин ГАИ давно ушла 
в прошлое. Так под «конвоем» возили новогоднюю 
ель до 2000 года. Но с тех пор дерево для главной 
площади рубить «под самый корешок» переста-
ли. Живую елочку заменили на искусственную. 
Зато она, бесспорно, - самая нарядная. Причем 
украшения на ней - самые новомодые: светоди-
намические огоньки и снежинки.

- В этом году мы освоили еще одну новую техно-
логию - изготовления плоских игрушек с эффек-
том 3D. Красота! - хвалится первый заместитель 
директора «Минскрекламы» Татьяна Калитина.

Рядом с елкой стоят ажурные пузатые вось-
миметровые елочные шары - лучшее место для 
селфи. Минчанам и гостям столицы нравится. Во 
всей красе иллюминация засияет накануне като-
лического Рождества - 25 декабря.

Какое дерево поставить дома - живое или ис-
кусственное - каждый решает сам. По стране уже 
развернулись елочные базары. Цены «празднич-
ные». Малышка до метра - от 290 до 640 россий-
ских рублей. За дерево в два раза выше придется 
достать из кошелька от 320 до 755 рублей. Живая 
ель в три метра - до 900 рублей. Разномастные 
цены и на искусственные елки. Чем выше и пыш-
нее, тем дороже.

В субботу в Минске пройдет шоу-маскарад. В прошлом году самыми 
необычными персонажами на нем были «снежные чудища».нее» время в 2014 году. Некоторые 

белорусы по этому поводу долго 
расстраивались. Ведь раньше 
во многих семьях встречали 
Новый год аж дважды: снача-
ла «по Москве» вместе с речью 
российского президента и бо-
ем часов на Спасской башне, 
а затем, уже «размяв-
шись»,  - по минскому 
времени. Между первым 
и вторым звоном бока-

всем небольшой - всего 

Сейчас последние се-
кунды уходящего года бе-
лорусы отсчитывают по ча-

ют гостей столицы. Часы не 
только самые узнаваемые, 
но и самые большие в стра-

не. Циферблат - больше 3,5 ме-
тра в диаметре! Сделаны они 

в Германии. К нам попали 
после Великой Отече-

ственной, как трофей.

По традиции самое 
красочное шоу возле 

минского Дворца спор-
та. Программа «С Новым 
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необычными персонажами на нем были «снежные чудища».

ОТДЫХАЕМ
С 30 ДЕКАБРЯ 
ПО 2 ЯНВАРЯ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ГОЛУБОЙ ОГОНЕК

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Зимние каникулы, как 
всегда, готовят для нас са-
мые теплые встречи: с род-
ными, друзьями и, конечно, 
героями любимых филь-
мов, без которых Новый 
год и представить сложно. 
«Служебный роман», «Га-
раж», «О бедном гусаре за-
молвите слово». Накануне 
праздников корреспондент 
«СВ» расспросила актрису, 
сыгравшую не одну «народ-
ную» роль, какие цитаты 
из кино преследуют ее всю 
жизнь, почему не довелось 
попасть в главную совет-
скую новогоднюю картину 
и ставит ли она на стол за-
ливную рыбу.

КОГДА РОБОСТЬ - 
ПОМЕХА
«СВ» застало актрису до-

ма, только-только прибе-
жавшей с выставки «Не-
объятный Рязанов», 
открывшейся в «Новом 
Манеже».

- Светлана Влади-
мировна, не разоча-
рованы?

- Ну что вы! Наобо-
рот, выставка очень 
понравилась. Много 
личных вещей Эльда-
ра Александровича из 
коллекций. И там такая 
круговая панорама: показы-
вают отрывки из его фильмов. 
О жизни и творчестве Рязано-
ва рассказывают Олег Баси-
лашвили, Лия Ахеджакова, 
Коля Фоменко, ну и я.

- Нам поведайте, почему 
Рязанов не взял вас в самый 
новогодний российский 
фильм  - «Иронию судьбы, 
или С легким паром!»?

- Пробовалась на роль На-
ди Шевелевой. Восемь раз! 
Все - неудачно. Это целиком 
моя беда. Была робкой, неуве-
ренной, совсем не импрови-
зировала. А ведь актерский 
арсенал огромен!

- Многим фильм надоел. 
А вам?

- Нет! Мне кажется, в нем 
есть, как это говорят сейчас, 
милота. И такова уж ирония 
судьбы, что картина вошла 

в каждый дом вместе с дру-
гими атрибутами Нового го-
да: елкой, нарядным столом, 
подарками. Уже много лет мы 
встречаем праздник дома. 
С семьей. Телевизор, конечно, 
работает. Нет-нет подойдешь 
да посмотришь.

- Собираясь с близкими за 
общим столом, шутите ли 
фразами из фильмов, при-
несших вам известность: 
«Служебный роман», «Га-

раж», «О бедном гусаре за-
молвите слово», «Небеса обе-
тованные»?

- Бывает. Люди подходят 
и спрашивают: «Не обижае-
тесь, когда говорят, указывая 
на вас: «Вон стоит! В жутких 
розочках?!» Конечно, не оби-
жаюсь. А когда за столом что-
то не нравится, кто-нибудь из 
родных обязательно скажет: 
«Какая гадость эта ваша за-
ливная рыба!»

- Готовите ее на Новый 
год?

- Сейчас мало что готовлю. 
Больше не занимаюсь кулина-
рией после ухода Саши (Алек-
сандра Лазарева-старшего 
не стало в 2011 году. - Ред.). 
Могу только салат оливье на-
резать - блюдо, которое де-

лала всю жизнь. Новогодним 
столом занимается моя семья: 
любимая невестка, теща Шу-
рика и внучка Полиночка. 
Они - хозяйки. Готовят индей-
ку или поросеночка, или за-
печенную баранину. Хо-
рошо знают грузинскую 
кухню. Лобио делают. И 
пироги хачапурные пе-
кут. Вкусно. И обильно.

- Елку живую стави-
те?

- Много лет так делали 
в семье. Теперь - ис-
кусственная. А вот 
игрушки старые ве-

шаем. Представ-
ляете, еще те, 

послевоен-
ной поры, 
из моего 
школьно-
го детства. 

Курочку с 
хвостиком, 

покрытую се-
ребром, серень-

кий дирижабль 
и звезду с камеш-
ком в середине.

-  Снегурочку 
когда-нибудь игра-
ли?

- Да, когда учи-
лась в «Щепке». 
Курсе на втором. 
Нас, студентов, 
звали на елки. Мне 
вообще всегда нрави-
лось выступать. Только 
помани!

МУЖ 
РАССЕКАЛ 
НА «ГАГАХ»
- Живете в центре 

Москвы. Нравится, 
как украсили улицы?

- Очень. Недав-
но шла на премьеру 
фильма «Мешок без 
дна» Рустама Хам-
дамова, где мне по-
счастливилось снять-
ся. Просмотр был в 
маленьком кинотеа-

тре ГУМа. На третьем этаже. 
Публика собралась интерес-
ная: кинокритики, препода-
ватели  ВГИКа,  писатели. И 
когда я шла пешком по Твер-

ской, через Красную 
площадь, была в вос-
торге. Как раз спусти-

лись сумерки. Зажглись все 
огоньки. На улицах - толпы 
горожан и туристов. До Но-
вого года еще время есть, но 
все приезжают посмотреть 
иллюминацию. Невероятно 
красиво осветили каток пе-
ред Кремлем. Особенно если 
смотреть на него из большо-
го окна ГУМа. Каток будто 
парит над землей, как сцена 
над зрительным залом. А ка-
тающиеся летают среди елок, 
огней и украшений.

- В детстве часто ходили 
на каток?

- Конечно. Около моего до-
ма на Плющихе был каток 
клуба завода «Каучук». Папа 
записал в секцию фигурного 
катания. У меня были снача-
ла коньки-«снегурочки», за-
тем фигурные. На других не 
умела кататься. Потом, ко-
нечно, когда стала актрисой, 

из-за занятости забросила 
это дело.

- Ваш муж Александр 
Лазарев тоже был из-
вестным артистом, 
но вместе вы все-таки 
находили время вый-
ти на лед?

- Когда у нас чуть 
подрос сын Шурка, 

коньки ему купи-
ли. Учили его вме-
сте. Выбирались 
на Патриаршие 
пруды. Муж ка-
тался так, что, 
у п о т р е б л я я 
вульгаризмы, 
которые мне 
не свойствен-

ны («Зашибись! 
Сногсшибатель-

но!»), три шага 
сделал - и уже пол-

катка едет за ним. 
Во-первых, у него 
были длиннющие 
ноги. Во-вторых, 
как у петербурж-
ца, был особый ле-
нинградский по-
слевоенный стиль 
катания. Рассекал 
лед на этих но-
жах - они еще на-
зывались «гаги» 
(беговые коньки 

с длинными лез-
виями. - Ред.). 
Ой, это было 
зрелище!

Светлана НЕМОЛЯЕВА:

В «ИРОНИЮ СУДЬБЫ» 
ПРОБОВАЛАСЬ ВОСЕМЬ РАЗ

ДОСЬЕ «СВ»
Светлана Немоляева родилась в 1937 году в Москве 

в кинематографической семье. Отец Владимир Немо-
ляев был режиссером, его брат Константин Немоляев - 
актером, мама Валентина Ладыгина - звукооператором. 
Окончила Высшее театральное училище имени Щепки-
на. Дебютировала в кино в восемь лет, сыграв Светочку 
в фильме «Близнецы». Широкую известность принесли 
роли в картинах Эльдара Рязанова: «Служебный роман», 
«Гараж», «О бедном гусаре замолвите слово» и «Небеса 
обетованные». Одна из ведущих актрис Театра имени 
Маяковского. Сыграла больше чем в 50 спектаклях, 
в том числе: «Гамлет» (Офелия), «Трамвай «Желание» 
(Бланш Дюбуа), «Таланты и поклонники» (Негина), «Ре-
визор» (Анна Андреевна). Народная артистка РСФСР. 
Лауреат премий «Золотая маска», «Звезда театрала» 
и других. Награждена орденами Почета и «За заслуги 
перед Отечеством» III степени.

- Вы упомянули про фильм «Мешок без 
дна». Хамдамов - в отличие от того же Ря-
занова, народного и мудрого, совсем иной. 
Артхаусный. Как с ним работалось?

- Бесконечно интересно. Он  - режиссер-
художник, и у него другой подход ко всему. Да-
же свет постоянно по-новому устанавливал для 
разных сцен. Фильм снимался в Петербурге. Мне 
казалось, что я знаю родину мужа вдоль и по-
перек. Оказалось, нет. Нашли неизвестный за-
брошенный и обветшалый дворец на берегу Невы. 
В царское время его построил для себя очень не 
бедный кожевенник. Хамдамов создал там свой 
«уют». Занавесил огромные, от пола до потолка, 
окна необыкновенными шторами. Оказалось, 
сделал их сам. Как думаете, из чего? Из про-
масленной бумаги для автомобильных деталей!

- В родном Театре имени Маяковского 
у вас тоже премьера. Спектакль «Бешеные 
деньги» по пьесе Островского. Вы играете 
Надежду Чебоксарову, а внучка Полина - 
вашу театральную дочь. Легко ли вместе на 
одной сцене с родственниками?

- Очень рада успехам внучки. Она как актриса 
растет на глазах. Мы, как и когда-то с мужем, 
обсуждаем с ней спектакль, сцены из него. По-
лина прислушивается ко мне, а я стараюсь не 
быть назойливой, не надоедать, потому что 
актеры - люди ранимые, и у всех свое видение.

- Ваши пожелания на Новый год читате-
лям?

- Только одно. Банально, но этого в жизни нет. 
Здоровья! И пусть мечты и чаяния сбудутся, 
а надежда живет как можно дольше.

НОВЫЕ РАБОТЫ

БУМАЖНЫЕ ШТОРЫ РЕЖИССЕРА ХАМДАМОВА

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В

КОГДА РОБОСТЬ - 

«СВ» застало актрису до-
ма, только-только прибе-
жавшей с выставки «Не-
объятный Рязанов», 
открывшейся в «Новом 

- Светлана Влади-
мировна, не разоча-

- Ну что вы! Наобо-
рот, выставка очень рот, выставка очень 
понравилась. Много 
личных вещей Эльда-
ра Александровича из 
коллекций. И там такая 
круговая панорама: показы-
вают отрывки из его фильмов. 
О жизни и творчестве Рязано-

Олег Баси-

- Много лет так делали 
в семье. Теперь - ис-
кусственная. А вот 
игрушки старые ве-

шаем. Представ-
ляете, еще те, 

послевоен-
ной поры, 
из моего 
школьно-
го детства. 

Курочку с 
хвостиком, 

покрытую се-покрытую се-
ребром, серень-

кий дирижабль 
и звезду с камеш-
ком в середине.

-  Снегурочку 
когда-нибудь игра-
ли?

- Да, когда учи-

СОБИРАЕМСЯ 
ЗА СТОЛОМ 
С СЕМЬЕЙ, 
И НЕПРЕМЕННО 
КТОНИБУДЬ СКАЖЕТ: 
«КАКАЯ ГАДОСТЬ 
ЭТА ВАША ЗАЛИВНАЯ 
РЫБА!»

Дети и внуки 
актрисы пошли 
по ее стопам, 
внучка Полина 
Лазарева, 
например, служит 
вместе с ней 
в Театре имени 
Маяковского.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

- Как изменятся тари-
фы на такси в Минске 
и в Москве на празд-
ники?

- Ценник в новогоднюю ночь 
в российской столице подни-
мется примерно в полтора-
два раза. В Москве за час 
поездки придется выложить 
около тысячи рублей.

В Минке тариф не изменит-
ся. В Беларуси оплата идет 
не по времени, а по киломе-
тражу. Первых три километра 
в среднем стоят 150 россий-
ских рублей, каждый после-
дующий - плюс 25 целковых.

- На январские кани-
кулы с детьми едем 
к родственникам в 
Брест. Какие докумен-
ты нужны россиянке для пу-
тешествия с несовершенно-
летними?

- Понадобится свидетель-
ство о рождении ребенка. Ес-
ли несовершеннолетний едет 
по отдельному загранпаспор-
ту и у него и выезжающего 
совместно с ним родителя 
разные фамилии, рекомен-
дуем взять с собой нотари-
ально заверенную копию сви-
детельства о рождении - для 
подтверждения родства. При 
выезде в Беларусь с одним 
из родителей письменное со-
гласие второго не требуется, 
если только он раньше в по-
граничные органы не заявлял 
о своем несогласии на выезд 
из России своих детей. В слу-
чае наличия такого документа 
вопрос о выезде ребенка ре-
шается в судебном порядке.

- Правда ли, что 
в российской столице 
в период с 1 по 8 не бу-
дут оформлять пропу-
ска для грузовиков на въезд 
в центр Москвы?

- Верно, в Москве водите-
лей грузовиков попросили 
заранее оформлять пропу-
ска, поскольку в новогодние 
праздники с 1 по 8 января их 
выдавать не будут. Для осу-
ществления перевозок лучше 
заранее подавать заявку, ис-
пользуя портал госуслуг горо-
да Москвы (pgu.mos.ru).

?

?

?

отвечает 
       на вопросы

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 22.05, 05.20 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная» (12+)

07.05, 12.45, 03.20 «Щит Союза» (12+)
07.35, 14.30, 23.45, 05.05 «Наши про 

нас. Галина Макарова» (12+)
07.45, 13.10, 19.00, 02.30 

«Рожденные побеждать» (12+)
08.15, 14.45, 19.25, 05.45 «Стройка 

века» (12+)
08.30, 14.05, 22.30, 03.50 «Сделано 

в СССР. Советская семья» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВСЕ ЗОЛОТО МИРА» 

(16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ В УСЛОВИЯХ 
КРИЗИСА» (12+)

13.35, 18.35, 04.15 «Жизнь и судьба. 
Александр Бурдонский» (12+)

15.20 «Новое PROчтение» (12+)
15.45, 01.00 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» 

(12+)
18.20, 00.45 «Фабрика кино» (12+)
19.35 «Актуальное интервью. Ольга 

Тимофеева. Итоги Года 
экологии в России» (12+)

19.45 «Специальный репортаж. 
Инклюзивное образование 
в России» (12+)

19.55 «Специальный репортаж. 
Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

20.05 «Есть вопрос!» Ток-шоу (12+)
00.20 «Минск - Москва» (12+)
02.10 «Ru/By» (12+)
04.45 «Петр Конюх» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 18.45, 00.35 «Почему 

Я? Доктор Лиза» (12+)
07.05 «Братская кухня» (12+)
07.45, 14.30, 23.45, 05.05 «Наши про 

нас. Илья Сильчуков» (12+)
08.00, 05.20 «Карта Родины» (12+)
08.30, 14.05, 22.30, 03.50 «Сделано 

в СССР. Крайний север» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 13.10 «Фабрика кино» (12+)
10.20, 16.30 «Минск-Москва» (12+)
10.45, 14.45, 20.45, 05.45 «Ru/By» 

(12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.45, 18.20, 03.20 «Наши люди. 
Алла Пролич» (12+)

13.25, 19.10 «Архитектор Лангбард. 
Невостребованный архив» (12+)

15.20, 02.05 «Есть вопрос!» (12+)
16.15, 00.20 «Стройка века» (12+)
19.50 «Антарктида. На край света» 

(12+)
22.05 «Щит Союза» (12+)
22.55, 04.15 «НА ЖЕЛЕЗНОЙ 

ДОРОГЕ» (16+)
23.40 «Спецрепортаж. Нижне-

Свирский заповедник» (12+)
01.00 «Пояса великого князя 

Витовта» (12+)
01.40 «Актуальное интервью. Ольга 

Тимофеева. Итоги Года 
экологии в России» (12+)

01.55 «Специальный репортаж. 
Инклюзивное образование 
в России» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 17.30 «Жизнь и судьба. От 

Советского информбюро...» 
(12+)

07.10, 15.45, 19.45 «Стройка века. 
Центральный Дом офицеров 
Вооруженных сил Республики 
Беларусь в Минске 
и Центральный дом 
Российской армии имени 
М.В. Фрунзе в Москве» (12+)

07.25, 20.30, 02.35 «Фабрика кино. 
Госкино» (12+)

07.40, 03.45 «СЧАСТЛИВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК» (12+)

08.55 д/ф «Мама придет!» (12+)
09.15, 04.55 «Экспериментаторы» 

(6+)
09.30, 17.55, 02.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Ольманы» (12+)

10.05 «Наши люди. Алла Пролич» 
(12+)

10.30, 20.45 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 
САД» (16+)

16.05, 02.50 «КЕШКА 
И ГАНГСТЕРЫ» (12+)

16.30, 03.15 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА 
И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ 
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

17.00 «Браславщина. Край Божьей 
опеки» (12+)

18.20 «Ru/By» (12+)
18.35 «Карта Родины» (12+)
19.00 «Новое PROчтение» (12+)
19.25 «Петр Конюх» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
05.10 «Специальный репортаж. 

Нижне-Свирский заповедник» 
(12+)

05.20 «Братская кухня» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
06.40 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
07.10 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
07.25 «Люди плато Путорана» (12+)
09.15 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Naturae Incognita. 
Погода» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(16+)
15.45 «Ru/By» (12+)
16.05 «Есть вопрос! Проблемы 

демографии». Ток-шоу (12+)
17.30 «Жизнь и судьба. Сергей 

Королев» (12+)
17.55 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Naturae Incognita. 
Погода» (12+)

18.20 «Братская кухня» (12+)
19.00 «Минск - Москва» (12+)
19.25 «Наши люди. Алла Пролич» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(16+)
02.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Naturae Incognita. 
Погода» (12+)

02.35 «Беларусь. Главное» (12+)
03.15 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
03.30 «Люди плато Путорана» (12+)
05.20 «Карта Родины» (12+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 20.30, 05.20 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Деревня аистов» 
(12+)

07.05, 03.20 «Братская кухня» (12+)
07.45, 14.30, 20.00, 23.45 «Наши про 

нас. «Без билета»» (12+)
08.00 «Новое PROчтение»(12+)
08.30, 14.05, 22.30 «Сделано в СССР. 

Юрий Николаев» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВОСЕМНАДЦАТЬ - 

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ» (16+)
10.50, 20.15 «Специальный 

репортаж. Псков» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.45, 00.20 «Карта Родины» (12+)
13.10, 19.10, 04.55 «Рожденные 

побеждать» (12+)
13.35, 19.35, 04.30 «Почему Я? 

Наталья Бестемьянова» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
15.20 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00, 00.45 «ЗВЕЗДА НА ПРЯЖКЕ» 

(12+)
16.30, 01.15 «ОБУЗА» (12+)
18.20 «Наши люди. Олег Новицкий» 

(12+)
18.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
22.05, 04.00 «Я хочу это увидеть. 

Город Несвиж» (12+)
01.45 «ТЕМ, КТО ОСТАЕТСЯ ЖИТЬ» 

(12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 15.20 «Карта Родины» (12+)
07.05 «Есть вопрос!» Ток-шоу (12+)
08.00, 18.45, 05.20 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная» (12+)
08.30, 14.05, 22.30, 02.20 «Сделано 

в СССР. Игрушки» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВОСЕМНАДЦАТЬ - 

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ» (16+)
10.50, 20.15 «Специальный 

репортаж. Ставропольский 
край» (12+)

11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 20.20 «Братская кухня» (12+)
13.00 «Специальный репортаж. 

Инклюзивное образование 
в России» (12+)

13.10, 19.10, 04.55 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.35, 19.35, 04.30 «Почему Я? 
Татьяна Михалкова» (12+)

14.30, 20.00, 23.45, 04.15 «Наши про 
нас. «J:МОРС»» (12+)

14.45, 00.45 «Стройка века» (12+)
15.45, 01.00 «ВВЕРХ 

ТОРМАШКАМИ» (12+)
18.20, 03.20 «Минск - Москва» (12+)
22.05, 03.50 «Я хочу это увидеть. 

Браславский район» (12+)
00.20 «Наши люди. Алла Пролич» 

(12+)
02.45 «Танец надежды» (12+)
05.45 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 18.45, 05.20 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Праздник для 
кулика» (12+)

07.05 «Минск - Москва» (12+)
07.35, 13.10,19.10, 04.55 

«Рожденные побеждать» (12+)
08.00, 13.35, 19.35, 04.30 «Почему 

Я? Нонна Гришаева» (12+)
08.30, 14.05, 22.30, 02.20 «Сделано 

в СССР. Советская эстрада» 
(12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВОСЕМНАДЦАТЬ - 

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ» (16+)
10.50, 20.15 «Специальный 

репортаж. Киров» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.45 «Ученый совет» (12+)
14.30, 20.00, 23.45, 04.15 «Наши 

про нас. Дед Мороз. Владимир 
Радивилов» (12+)

14.45 «Ru/By» (12+)
15.20 «Стройка века» (12+)
15.35, 01.00 «ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
18.20, 03.20 «Новое PROчтение» (12+)
20.30 «Щит Союза» (12+)
22.05, 03.50 «Я хочу это увидеть. 

Браславский район» (12+)
00.20 «Братская кухня» (12+)
02.45 «Волчица по имени Дайя» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 18.45, 05.20 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Охота на 
охотника» (12+)

07.05, 12.45, 03.20 «Щит Союза» 
(12+)

07.35, 14.30, 23.45, 04.15 
«Специальный репортаж. 
История игрушки» (12+)

07.45, 13.10, 19.10, 04.55 
«Рожденные побеждать» (12+)

08.15, 14.45, 18.35, 05.45 «Стройка 
века» (12+)

08.30, 14.05, 22.30, 02.20 «Сделано 
в СССР. Советские праздники» 
(12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВОСЕМНАДЦАТЬ - 

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ» (16+)
10.50 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

13.35, 19.35, 04.30 «Почему Я? 
Светлана Дружинина» (12+)

15.20, 00.20 «Ученый совет» (12+)
15.45, 01.00 «ГАРМОНИЯ» (12+)
18.20, 00.45 «Фабрика кино. 

Госкино» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Время 

праздновать: что объединяет 
белорусов и россиян» (12+)

22.05, 03.50 «Я хочу это увидеть. 
Город Глубокое» (12+)

02.45 «Храмовое кольцо 
Браславского Поозерья» (12+)

SOUZVECHE.RU
СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО 
В ВОПРОСАХ
И ОТВЕТАХ

ГЕРОИНЯ ОЧЕРЕДНОЙ ПРОГРАММЫ «НАШИ 
ЛЮДИ»  ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА 
БЕЛАРУСИ АЛЛА ПРОЛИЧ. ОНА 
РАССКАЗАЛА, КАК СПЕКТАКЛЬ 
ПЕРЕВЕРНУЛ ЕЕ ЖИЗНЬ, 
О РЕПЕТИЦИЯХ С ВЛАДИ
МИРОМ ГОСТЮХИНЫМ, 
КОТОРЫЙ «ДОВОДИЛ ДО 
СЛЕЗ», И ПОЧЕМУ МЕЧТАЕТ 
СЫГРАТЬ СОВРЕМЕННУЮ 
ЖАННУ Д'АРК.
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ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА 97,2 FM
Время и частота FM - 

московские«Новости Союзного государства»: 
ежедневно по будням - 12.47, 16.47 и 04.47 

25 декабря 26 декабря 27 декабря 28 декабря

21 декабря 22 декабря 23 декабря 24 декабря

«Вторая Родина»: воскресенье - 10.47, 22.47,
понедельник - 03.47

«Государственный интерес»: среда - 14.05, 
четверг - 05.05, суббота - 11.05, воскресенье - 23.05

«Афиша Союза»: пятница - 23.53, суббота - 15.40

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

Смотрите программу 
«Наши люди» на телеканале «БелРос» 
в пятницу, 22 декабря, в 12.45 и 18.20.
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КАРТА РОДИНЫ

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader» 
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

Анна КУРАК

 ■ Новогодний белорусский вол-
шебник в праздничную ночь везде-
сущ, успевает поздравить детишек 
по всей стране. Немудрено, что и ре-
зиденций у него не меньше десятка.

БЕ
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А

ПЯТЬ МЕСТ, КУДА ПОЕХАТЬ  
К ДЗЕДУ МАРОЗУ*

4. ПАРТИЗАНСКИЙ 
ЛАГЕРЬ

Устали от однообразных сценари-
ев? Поезжайте в Ивацевичи. В фили-
але историко-краеведческого музея  
«Хованщина» приглашают отыскать 
партизанского Деда Мороза. При-
чем этот персонаж - не выдумка для 
туристов.

- В годы войны, когда под Иваце-
вичами был партизанский лагерь, 
для детишек здесь устраивали Но-
вый год. Чтобы не потеряли веру  
в чудо, - рассказала директор музея 
Раиса Горбач.

Сейчас в поисках волшебства ма-
ленькие разведчики проходят квест  
с захватывающими заданиями. Напри-

мер, забросать снежками и шишками 
самого Адольфа Гитлера. Главный ге-
рой праздника - Дед Мороз-парти-
зан удивит внешним видом: папахой и 
кожухом, перепоясанным пулеметной 
лентой. Оригинальна и праздничная 
елка - с игрушками из старых немец-
ких газет и бересты. А на верхушке 
красуется звезда из консервной банки, 
обмотанная красной тканью. Угощают 
здесь изумительными пряниками из 
ржаной муки с сухофруктами и блинами 
с крапивой. Рецепты - подлинные, их 
сохранили местные жители, воевавшие 
когда-то в партизанах.

Где: Ивацевичи, Брестская область.
Когда: всю зиму с 9.00 до 18.00 по 

предварительной записи.

3. ПУЩА С ЗИМНИКОМ  
И БАБОЙ ЗАВИРУХОЙ

Мало кто знает, что у беловежского Деда 
Мороза есть родной брат - Дед Зимник. 
Старик небольшого роста, с белыми, как 
снег, волосами и длинной седой бородой. 
Если из леса выбирается в деревню или  
в город, значит, ударят лютые морозы.

Дед Зимник из Налибокской пущи давно  
не выходил еще и потому, что теперь люди 
сами к нему едут. Вместе с Бабой Завирухой  
и сказочной свитой они каждый день устра-

ивают праздники в своем поме-
стье. То квесты по сказоч-
но-экологической тропе, а то  
и вовсе пытаются победить 
охватившую лес эпидемию 

жадности. Приятный бонус 
для родителей: дети не 

просто развлекаются, но  
и узнают что-то новое  
о природе.

Где: Гродненская 
область, деревня За-

лейки.
Когда: с 16 де-
кабря по 15 ян-

варя с 11.00  
до 17.00 по 
п р е д в а р и -
тельной за-

писи. Выход-
ные - 31 декабря  

и 1 января.

5.  «ЛИНИЯ СТАЛИНА»  
С КАПСУЛОЙ 
ЖЕЛАНИЙ

Ваш ребенок обожает подвижные 
игры, а от Деда Мороза ждет не толь-
ко подарков, но и веселья? Смело 
отправляетесь на «Линию Сталина». 

Здешний Дед в шубе с каракулевым 
воротником - настоящий генерал, кото-
рый обожает зимние забавы. Как-никак 
армейская закалка!

Вместе с Дедом Морозом они смогут 
поиграть в «Снежную артиллерию», 
«Веселого снеговика» и  «Салки снеж-

ками». А также покататься на санках 
с крутых горок. А самые смелые - на 
настоящем танке.

Есть у местного Деда Мороза и осо-
бенная традиция: он собирает пожела-
ния гостей в капсулу желаний, которую 
прячет в землю под елкой, чтобы они 

наверняка сбылись. А в конце декабря 
достает, чтобы все, кто приезжал, наш-
ли свои желания и загадали новые!

Где: историко-культурный комплекс 
«Линия Сталина».

Когда: с 23 декабря по 7 января  
с 10.00 до 18.00.

2.  СКАЗОЧНАЯ 
КВАРТИРА 
В СТОЛИЦЕ

Не хотите ехать к Деду Морозу 
в лес? И не надо, он уже давно 
обзавелся жильем в столице. 
Сказочная квартира находится 
в любимом детворой парке Горь-
кого. Здешний Дедушка очень 
занятой, как и все жители ме-
гаполисов, поэтому отправляет 
своим гостям письма-приглаше-
ния. Заглянуть на огонек можно  
и одному, и большой толпой.

Встретиться с самым-самым 
белорусским Дедом Морозом 
в Минске можно будет и на 
«Главной елке страны» (с 
22 декабря по 6 января). 
Ее еще называют пре-
зидентской. Помимо 
грандиозного музы-
кального шоу, ма-
леньких зрителей 
ожидают танцы, 
приключения и, 
конечно, подарки!

Где: Минск, ул. 
Фрунзе, 2, парк 
имени Горького.

Когда: с 22 декабря 
по 7 января с 10.30 до 
18.30 (25 и 31 декабря 
без предваритель-
ной записи).

1. БЕЛОВЕЖСКАЯ 
СКАРБНИЦА

Главная белорусская пуща и летом 
похожа на сказку, а зимой здесь и во-
все владычествует Дед Мороз. В го-
сти к нему едут дети и взрослые со 
всего мира. Прямо у ворот усадьбы 
встречают деревянные стражи - Дуб 
Дубович и Вяз Вязович. А сколько 
всего внутри! Главная достоприме-
чательность - конечно, двухэтажный 
резной терем волшебника. Особую 
загадочность придает ему вечерняя 
праздничная иллюминация. После зна-
комства с Дедом Морозом обязательно 
загляните в его Скарбницу, где он хра-

нит подарки, рисунки и письма. Может, 
среди них и ваше послание найдется.

В мастерской Матушки Зимы (жены 
Деда Мороза) можно сделать своими 
руками или купить особый новогодний 
подарок: игрушку-оберег - куклу-мо-
танку. Еще один любопытный объект - 
Волшебная мельница. Здесь можно 
оставить все плохие поступки за год 
и перемолоть их в пыль. Полезно не 
только детям, но и взрослым.

Где: агрогородок Каменюки, Каме-
нецкий р-н, Брестская обл.

Когда: круглый год с 9.00 до 18.00.
Для туристов из Минска ходит спе-

циальный праздничный поезд: 22  
и 24 декабря, а также 2, 4 и 6 января.

Нет, это не персонаж из «Пиратов Карибского моря». Это 
Зимник - родной брат главного новогоднего волшебника.

В резном тереме в Беловежской пуще Дедушка живет круглый год,  
а вот Снегурочка - только зимой. 

БЕ
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* Дед Мороз (бел.)

Отпечатано:
с готового оригинал-макета
в ООО «Элефант»
610040, г. Киров, ул. Мостовая, д.32,  
корпус 7.
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Валентина РОГАЧЕВА

В здании провели 
косметический ремонт.

Вы давно не были в киров-
ском цирке? Я не была года 
три, а то и больше. А чего туда 
ходить: холодно, серенько, 
неприветливо, да еще и пах-
нет неприятно. Но оказалось, 
что я отстала от жизни: за по-
следние два года кировский 
цирк преобразился до неузна-
ваемости. К своему 40-летию, 
которое будут праздновать 23 
декабря, цирк сильно изме-
нился.

КОЛОССАЛЬНЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ

Перемены видно издалека. 
В прямом смысле, ведь теперь 
купол светится и сияет, как 
праздничный торт! Впервые 
за 40-летнюю историю здание 
подсветили к юбилею, хотя 
этой задумки не было даже в 
проекте. Но эффект потря-
сающий - на фоне огромного 
светящегося колеса обозре-
ния цирк больше не смотрит-
ся хмурым, и уже на подходе 
создается ощущение празд-
ника и ожидание тайного 
действа впереди.

На входе зрителей встреча-
ют сотрудники в форменной, 
стильной одежде. Издалека 
видно, к кому обратиться с 
вопросом. Да и самому на 
фоне этих симпатичных со-
трудников как-то неуютно 
оставаться в верхней одеж-
де. Сотрудники улыбаются 
и сразу поясняют, в какую 
сторону идти: в левое крыло 

или в правое, через первый 
этаж или второй. Так что по-
ток людей уже на входе раз-
водят по разным сторонам, 
чтобы не было толкучки в 
фойе. Одним словом - про-
думали логистику потока и 
организован досуг зрителя. 
Все это еще до входа в зал уже 
приятно удивляет.

Но еще большее потрясе-
ние начинается в зале: в нем 
тепло и никакого неприятно-
го запаха.

- Уже два года здание на-
ходится в состоянии косме-
тического ремонта, - расска-
зывает директор Кировского 
цирка Олег Рыбкин. - Уте-
плили окна, починили си-
стему отопления, частично 
привели в порядок фойе и 
туалеты. Стали особое вни-
мание уделяем помещениям 

для животных - как только 
программа выезжает, прово-
дим полную санитарную об-
работку. Все для того, чтобы 
нашим зрителям ничего не 
мешало наслаждаться пред-
ставлением, чтобы им было 
комфортно, уютно, тепло. А 
главное, чтобы люди на вре-
мя представления полностью 
погрузились в атмосферу лег-
кости и веселья.

МИРОВЫЕ ЗВЕЗДЫ  
ЕДУТ В КИРОВ

В Кировском цирке нет 
своей труппы. Все цирковые 
артисты имеют разъездной 
характер. Понятно, 
что условия в ки-
ровском цирке 
должны быть 
не хуже, чем 
в других 39 
стационар-
ных цирках 
России. Ведь 
ведущие цир-
ковые дина-
стии абы куда не 
поедут.

Но еще три года назад в го-
стинице кировского цирка 
текло с потолка, на стенах 
была жуткая плесень, тем-
пература едва поднималась 
до +15 градусов, а из благ 
цивилизации в номере был 
только кипятильник.

Сейчас при поддержке ком-
пании Росгосцирк крышу го-
стиницы починили, полно-
стью перестелили кровлю. 
В номерах сделали ремонт, 
поставили новую мебель. 
Принимать артистов ста-
ло не стыдно. И последние 
годы кировчан стали бало-
вать визитами известные 
династии. Совсем недавно в 
Кирове выступали предста-
вители династии дрессиров-
щиков Багдасаровых. И уже 
следом приехал Цирк Нику-
лина с потрясающим «Шоу 
огня, воды и света». Прямо 
в манеже цирка установлен 
бассейн. Благодаря этому на 

арене бьют фонтаны и льются 
водопады.

И хотя кировского зрителя 
сложно чем-то удивить, но 
цирк старается впечатлить 

даже избалованных по-
сетителей, чтобы даже они 
после выступления кричали 
«Бис» и «Молодцы». 

- Мы не стоим на месте. 

Постоянно развиваемся. Уже 
строим планы на 2018 год. 
Например, в феврале ожи-
даем громкую программу с 
огромным количеством жи-

вотных, среди которых будут 
очень экзотические, - говорит 
Олег Рыбкин. - И это не все. 
Будут и другие сюрпризы от 
артистов Росгосцирка.

Негромкая дата

А В ЭТО ВРЕМЯ

Почему так 
дорого?

Кировский цирк часто руга-
ют, что у них дорогие билеты. В 
цирке уверяют, что такая эконо-
мическая политика совершенно 
обоснована.

- Билеты в Кировский цирк сто-
ят от 500 до 1300 рублей. Мы 
находимся на полной самооку-
паемости. А так как у нас боль-
шая расходная часть по содер-
жанию здания, коммунальным 
расходам, налогам, зарплатам 
артистам и штату, содержанию 
животных, то установлен совер-
шенно справедливый и эконо-
мически-обоснованный тариф.

40-летие Кировского цирка:

Впервые за все время 
существования кировский цирк 
подсветили и издалка он похож 
на огромный праздничный торт.
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Купол подготовили к юбилею

ВАЖНО
23 декабря труппа 

артистов поздравит с 
манежа зрителей с юбилеем 

цирка. Представление 
начнется в 16.00. Билеты 
в кассе цирка и на сайте  

circus-kirov.ru.

Зрители стоя хлопали артистам 
программы Цирка Никулина.

Олег Рыбкин за последние два года сделал очень много, 
чтобы здание преобразилось как внутри, так и снаружи.

Проект Анатолия Сокола «Шоу 
огня, воды и света» порадует 

кировчан в новогодние каникулы.
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Валентина РОГАЧЕВА, 
Елизавета ЗАХАРОВА

Доведенные до 
отчаяния женщины 
требовали, чтобы 
власти их наконец 
услышали.

Итоговое заседание Киров-
ской городской думы нача-
лось со скандала. К депутатам 
пришли родители учеников 
школы № 24. Они эмоцио-
нально выкрикивали, что  
они уже много лет пытаются 
донести до руководителей го-
рода проблему старого здания 
учебного заведения. Елене 
Ковалевой, Илье Шульги-
ну и ряду депутатов в итоге 
удалось успокоить женщин, 
пообещав, что сразу после за-
седания думы их вопрос будет 
обсуждаться на специальной 
комиссии.

За день до заседания стра-
сти кипели и на общешколь-
ном собрании, которое было 
посвящено будущему школы. 
А оно довольно туманно. В 
спортивно-актовый зал шко-
лы набилось 130 человек. - 
стулья стояли уже на подходе 
к крошечному помещению.

НАРУШЕНИЕ ВСЕХ НОРМ
Школа № 24 находится на 

Мопра, 19-В в здании быв-
ших яслей. Уже понятно, что 
никаким нормативам, про-
писанным под общеобразова-
тельные учреждения, она не 
отвечает. Например, столо-
вая находится в подвале, что 
строго запрещено. Коридоры 
узкие, что нарушает правила 
противопожарной безопас-
ности. Окна старые.

Вообще, площадь здания 
всего 988 кв. метров. Учить-
ся здесь могут не более 250 
ребят. А учатся 520. А в сле-
дующем году вообще их бу-
дет 600, так как рождаемость 
растет, число первоклашек 
увеличивается. А все школы 
Кирова в центре перегруже-
ны. Например, школа № 10, 
которая находится рядом с 
24-ой, тоже вынуждена учить 
в две смены.

- Положа руку на сердце, 

могу сказать, что закрыть ва-
шу школу, как не отвечаю-
щую требованиям безопас-
ности, можно легко. Но куда 
девать детей? В центре горо-
да все школы перегружены, 
а свободных участков земли 
под строительство новых зда-
ний просто не осталось, - го-

ворит депутат Гордумы Кирова 
Владимир Журавлев.

-Скажите, в школе должен 
быть актовый зал? - напада-
ли родители на чиновников. 
- Здание должно соответ-
ствовать всем санитарным, 
пожарным и прочим прави-
лам? В школе должен быть 
музыкальный класс? А раз-
девалка?

-Конечно, должны, — от-
ветил начальник кировского 
департамента образования 
Александр Петрицкий.

ПРОЩЕ ПОСТРОИТЬ 
МНОГОЭТАЖКУ

Владимир Журавлев уве-
рен, что решение этой про-
блемы было — существовал 
проект строительства при-
строя к этой школе. Но в 2015 
году этот кусок земли прямо 
у здания отдали под много-

этажку. Пояснили тем, что 
участок недостаточно велик 
для здания школы - всего 
1000 «квадратов». По новым 
нормативам для школы этого 
мало. А вот для жилого дома 
- в самый раз. В итоге здесь 
выросла 17-этажка, которая 
заслонила и без того убогое 
крохотное здание. Да еще и 
перегородила подъезд к нему. 

Пришлось срочно делать но-
вый въезд со стороны улицы 
Мопра.

Вопрос о полном закры-
тии школы остро встал в 
2015 году, когда надзорные 
органы не хотели принимать 
ее к новому учебному году. 
Но директор школы Людми-
ла Демакова слезно просила 
все органы власти сохранить 
школу и сделала все, чтобы 
предписания Роспотребнад-
зора и Госпожназдора вы-
полнить. Школу сохранили. 
Проблемы остались.

ПУТИ РЕШЕНИЯ ЕСТЬ
Пока депутаты озвучивают 

два решения. Первый вариант, 
который обсуждался еще с 
2015 года - это строительство 
новой школы на Пролетар-
ской, 11-а. Проект уже разра-
ботан, даже прошел эксперти-
зу и уже на 2019 год включен 
в программу комплексного 
развития социальной ин-
фраструктуры. Второе реше-
ние — глава администрации 
дал указание рассмотреть все 
земельные участки под стро-
ительство школы в центре го-
рода. Хотя депутаты уверяли, 
что в центре не найти ни од-
ного свободного клочка под 
строительство новой школы 
— исторический центр до-
вольно плотно застроен.

Есть проблема

Анна КРЮКОВА

Все собранные 
средства пойдут на 
благотворительность

На Театральной площади в вос-
кресенье в 15.00 начнет свою 
работу благотворительная яр-
марка. На ней кировчане смогут 
приобрести изделия народных 
промыслов, игрушки, сувениры, 
детские поделки. Все собранные 
средства пойдут на благотвори-
тельность, помощь детям, пожи-
лым и людям с инвалидностью.

Пожертвовать вещи для «До-
брой ярмарки» можно до 23 де-
кабря по адресам благотвори-
тельных организаций:

 ✓ ул. Орловская, д.51, Благо-
творительный фонд имени Иоанна 
Богослова;

 ✓ ул. Р.Люксембург, д.68-а, Реги-
ональная общественная органи-
зация родителей детей-инвалидов 
«Дорогою добра»;

 ✓ Октябрьский пр-т, д.104, Бла-
готворительный фонд «Это чудо»;

 ✓ ул. К.Маркса, д.21, Благотво-
рительный фонд «Птица счастья»;

 ✓ ул. Труда, 57, Кировское от-

деление Общероссийского бла-
готворительного фонда «Россий-
ский Детский Фонд».

 ■ ДОБРОЕ СЕРДЦЕ

Кировчан ждут на «Доброй ярмарке»

Родители учеников 24 школы чуть 
не сорвали заседание Гордумы

До 
встречи с 

чиновниками на 
общешкольное 

собрание пришло 
около 150 
человек

В этом здании бывших яслей вынуждены 
ютиться более 500 школьников.

В школе нет даже нормальной раздевалки: ученики 
забирают одежду и расходятся по коридорам.

Пожертвовать вещи 
для «Доброй ярмарки» 
можно до 23 декабря.
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СКАЗАНО
Глава администрации Ки-

рова Илья Шульгин: «На се-
годняшний день я дал поручение 
найти помещение в центре горо-
да. Я думаю, что если сейчас я 
попрошу найти 2,5 гектара под 
жилую многоэтажную застрой-
ку, уверен что земля найдется. 
Так что, думаю, надо искать. У 
нас уже было три заседания по 
данному вопросу. Могу сказать, 
что министерство образования 
страны приняло решение о вы-
делении  средств регионам на 
открытие дополнительных мест 
в школах. И мы планируем в сле-
дующем году строительство еще 
одной в центре города. Поэто-
му сейчас как раз срочно ищем 
участок. Рассматриваются все 
варианты земель - и муниципаль-
ная, и областная, и федераль-
ная, и частная, с возможностью 
замены ее у собственников на 
другие участки. В том числе 
и участки, занятые аварийны-
ми постройками, подлежащие 
расселению. Но мы прекрасно 
понимаем, что федеральные 
средства могут быть, а могут 
и не быть. Поэтому предлагаю 
действовать параллельно, не 
смотря на то, будут деньги, или 
не будет денег, надо вопрос про-
рабатывать и решать, что делать 
со школой сейчас».
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Алексей БОЯРСКИЙ

Продолжение.
Начало в номерах

за 19 и 20 декабря с. г.
и на сайте kp.ru.

- Если возьмете интервью у прези-
дента Приднестровья, высок риск, 
что в Молдову больше не впустят - в 
аэропорту поставят в паспорт штамп 
о депортации и запрет въезда на 5 
лет, - предупреждали меня сотруд-
ники госаппарата Молдовы. 

Мне нравится бывать в Молдове, но 
профессионализм взял верх.

НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ
За минусом инцидента на границе 

отношение к российским журналистам 
в Молдове спокойное. Но едва пересе-
каешь Днестр, охраняемый блокпоста-
ми миротворцев, все меняется. В 1990 
году эта часть Молдавии не захотела 
выходить из Советского Союза: у ПМР 
советский герб с серпом и молотом, 
красный флаг Молдавской ССР. 

Без аккредитации приднестровско-
го МИДа интервью не даст даже сам 
президент. Фотографируешь мэрию - 
из здания выскакивает милиционер.

При мне в администрацию прези-
дента ПМР привезли свежеизготов-
ленные медали «25 лет отражения 
вооруженной агрессии против При-
днестровья, 1992 - 2017». За четверть 
века атмосфера осадного положения 
смягчилась, но не исчезла. По мне-
нию командира казачьего полка КГБ 
ПМР войскового атамана Игоря Не-
бейголовы, война не окончена: 

- Нынешняя ситуация в чем-то 
сложнее боевых действий. Пули не 
свистят, но мы должны выживать в 
замкнутом пространстве. Война из 
горячей фазы перешла в экономи-
ческую, политическую.

Взаимная прохлада в восприятии 
противоположного берега присутству-
ет и среди обычных людей, не говоря 
про чиновников. Все это напоминает 
дрязги родственников, превративших 

квартиру в коммуналку. И когда к со-
седу приходят гости, приоткрывают 
дверь и ревниво прислушиваются. 

В интервью с президентом Мол-
довы Игорем Додоном я сослался на 
утверждение президента Приднестро-
вья Вадима Красносельского, что во-
прос присоединения стороной ПМР 
закрыт. После интервью ко мне подо-
шла начальник пресс-службы Додо-
на: «А Красносельский что, правда, 
прямо так и сказал?»

ВСЯ ВЛАСТЬ - «ШЕРИФУ»
Кратко описать политико-

экономическое устройство ПМР 
можно просто: непризнанная страна 
приватизирована местным олигар-
хом Виктором Гушаном, основным 
владельцем холдинга «Шериф» - ему 
принадлежит львиная доля придне-
стровского бизнеса. 

Нынешний президент Приднестро-
вья Красносельский в 2012 - 2015 го-
дах был руководителем службы 
безопасности «Шерифа». На 
полное содержание ПМР 
«Шериф» и близко не 
тянет: без российской 
помощи Придне-
стровью не выжить. 
За газ ПМР России 
не платит. День-
ги записываются в 
долг… Молдове. По-
следняя не отказы-
вается - иначе нужно 
признать ПМР чужой 
территорией. Остав-
шийся дефицит бюд-
жета Россия закрывает 
прямыми денежными 
вливаниями. И плюс 
РФ строит в ПМР школы, больницы...

НЕЛИКВИДНЫЙ ОСКОЛОК
От Кишинева на север ведет от-

личная трасса. По словам моего во-
дителя, построена всего лет 5 назад. 

Из билбордов со звездно-
полосатыми символами следует, 
что дорога построена на американ-
ские деньги по программе Millenium. 
Проект реализован иностранными 
компаниями - дабы местные не раз-
воровали. Благодаря трассе ожил 
бизнес в соседних районах. На ино-
странные гранты строятся промыш-
ленные холодильники для хранения 
овощей-фруктов. Евросоюз и США 
дают деньги на реформы, строи-
тельство инфраструктуры, развитие 
бизнеса, образование.

Россия прямой помощи не ока-
зывает. Ее дружба - в разрешении, 
а обиды - в запрещении допуска на 
рынок сельхозпродукции. 

- У нас каждая бабушка знает, что 
такое программа Евросоюза SARD 

по развитию сельского хозяйства. А РФ 
не сделала ничего, чтобы нас, я имею 
в виду Молдову в целом, приблизить, 
сделать более лояльными. Гагаузия, 
понятно, в дружбе с Россией. Но и это 
не вечно, - рассказывает мне замбаш-
кана Гагаузии Вадим Чебан.

Но главное в отношениях России и 
Молдавии отнюдь не торговля вином 
с яблоками. На кукурузном поле чело-
век в рукавицах закидывает последние 
початки в запряженную телегу. 

- Всё, сезон закончился - теперь меня 
ждет автосервис в Краснодаре, - гово-
рит он и тянет вперед лошадь. 

Средняя зарплата в Молдове меньше 
$300. Из примерно 3 миллионов граж-
дан на заработках за границей около 
800 тыс. человек. Половина работает в 
России. Вторая по популярности стра-
на - Израиль, третья - Италия. Объ-
яснение простое: в России и Израиле 
можно говорить по-русски, а итальян-
ский язык весьма близок молдавскому. 

Гастарбайтеры переводят в Молдову 
около $2 млрд. ежегодно (половину - 
из России) - это основной источник 
денег в стране.

ПОТЕРЯННОЕ ПОКОЛЕНИЕ
На мой взгляд, раздел миро-

воззрений внутри Молдовы 
проходит не между «ру-

мынами» и «русски-
ми», а между поко-
лениями. За Россию 
или Запад ратуют 
люди старше 40 
лет, они руковод-
ствуются чем-то, 
вынесенным из 
своего пионерско-

го детства в ныне 
рухнувшей империи. 
И голосуют на выбо-
рах они не за, а всегда 
против: надоели ком-
мунисты - выбрали 
демократов, обма-

нули ожидания демократы - выбрали 
президента-социалиста.

Политики этого поколения, никак не 
договорившись о национальной идее, 
общем пути, просто приторговывают 
осколком империи...

ПЕРСОНА НОН ГРАТА?
При вылете из Кишинева погранич-

ник в окошечке пробил меня по какой-
то базе и попросил подождать... 

- А ведь вы нас обманули, - подошел 
сотрудник спецслужбы, - вы тут зани-
мались журналистской деятельностью. 
С кем вы встречались в Тирасполе?

Скрывать дальше смысла не было.
- С президентом непризнанной ПМР 

Вадимом Красносельским. А еще я 
здесь, в Кишиневе, встречался с пре-
зидентом вашей страны Додоном. С 
вашим главным, Плахотнюком, по-
знакомиться не удалось...

Офицер молча отдал мне паспорт.
Интервью с главами Молдовы 

и Приднестровья - 
в следующем номере.

Бывшая советская республика

ЧАСТЬ 3
Мафия и олигархи, 

цыгане и старообрядцы, 

русские и румыны. 

Как живут Молдова 
и непризнанное 

Приднестровье, выяснил 

наш корреспондент, 

не без труда проникнув 

в Молдавию. А заодно 

взял интервью у двух 
президентов... Не винная Молдавия

Полностью репортаж 
и еще больше фото 
на сайте kp.ru

дрязги родственников, превративших 
НЕЛИКВИДНЫЙ ОСКОЛОК

От Кишинева на север ведет от-
личная трасса. По словам моего во-
дителя, построена всего лет 5 назад. 

полосатыми символами следует, 
что дорога построена на американ-
ские деньги по программе Millenium. 
Проект реализован иностранными 
компаниями - дабы местные не раз-
воровали. Благодаря трассе ожил 
бизнес в соседних районах. На ино-
странные гранты строятся промыш-
ленные холодильники для хранения 
овощей-фруктов. Евросоюз и США 
дают деньги на реформы, строи-
тельство инфраструктуры, развитие 
бизнеса, образование.

зывает. Ее дружба - в разрешении, 
а обиды - в запрещении допуска на 
рынок сельхозпродукции. 

такое программа Евросоюза SARD 
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Непризнанная республика во всех смыслах застряла в советских временах. 
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Из Приднестровья бежит молодежь, но туда переселяются 
пенсионеры из Молдовы - коммунальные платежи заметно ниже.
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Для атамана Небейголовы 
война до конца 
не закончилась.
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Под Новый год при-
нято подводить разно-

образные итоги. Самое 
время и вам разобраться 

в личных отношениях. Вы 
уже целый год встречаетесь 

с человеком, но вас не поки-
дает ощущение, что он что-то 

недоговаривает. Внешне все непло-
хо, но хотелось бы знать, стоит ли и 
дальше продолжать эти отношения 
или лучше поставить точку. Сам он 
об этом вряд ли скажет (вы же знае-
те этих мужчин!), но мы попробуем 
его разговорить. Вот как это лучше 
всего сделать.

1. Проси Помощи
Без небольших манипуля-

ций не обойтись.
Но ничего экстремально-

го: просто попробуй на не-
которое время стать хруп-
кой девушкой, а не сильной 
и уверенной в себе.

Дай мужчине возмож-
ность помочь тебе, пусть да-
же в мелочах. Их с детства 
этому учат, а мы не даем им 
воспользоваться полученны-
ми знаниями, упорно делая 
вид, что сами можем все.

Мы правда можем, но по-
чему бы не забыть об этом 
на какое-то время? Ну хотя 
бы на время предпразднич-
ной суеты.

Как минимум они физиче-
ски сильнее. Почему бы это 
не признать?

2. Будь умницей
Да, мужчины не устают 

повторять, что терпеть не 
могут выскочек и слишком 

умных. Но это лукавство. 
Нормальному мужчине 
старше 17 лет просто не-
интересно общаться  - на 
длинной дистанции - с прин-
цессой, способной только 
на односложные ответы и 
разговоры о длине ногтей.

Будь интересным собе-
седником. Правда, это зна-
чит, что необходимо посто-
янно развиваться, узнавать 
новое. Но ты справишься.

Стань экспертом в лю-
бом мужском вопросе  - и 
тебе будет проще найти 
точки пересечения с муж-
чиной.

3. но знай меру
Представь, что перед то-

бой собеседник, который 
болтает без остановки.

Твое сознание моменталь-
но уйдет в режим сна.

То же случится и с мужчи-
ной, если ты будешь демон-

стрировать свой интеллект 
без остановки.

Да, открытая поза и нена-
вязчивое копирование же-
стов собеседника, более 
низкий тембр голоса, дру-
жеские прикосновения - все 
это очень важно.

Но гораздо важнее во-
время замолчать, когда ты 
видишь, что твой собесед-
ник заскучал и ищет глаза-
ми воображаемую подушку 
для сна.

Дай ему шанс вставить 
хоть слово.

Помни, что говорить о 
себе ему всегда приятнее, 
чем слушать другого, даже 
чертовски интересного со-
беседника. Или собеседни-
цу. Вот пускай и поговорит, 
пускай расскажет все, что 
тебя так интересует. Ты 
только слегка помоги ему 
наводящими вопросами.

4. делай это нежно
Вообще есть два спосо-

ба перейти к интересующей 
тебя теме: мягкий и стрес-
совый.

В мягком варианте сто-
ит делать это плавно, как 
будто ты хочешь съехать 
на заснеженную обочину 
на летней резине.

Начинать разговор в этом 
случае лучше всего с себя. 
Например, с откровенной 
истории из детства.

Сделай вид, что пустила 
его в святая святых. Это 
элементарная психология, 
люди чаще всего отвечают 
откровенностью на откро-
венность.

5. делай это 
жестко!

Мой любимый спо-
соб более риско-
ванный. Но рабо-
тает иногда даже 
лучше.

Мужчинам и так 
все время надо 
угадывать: на 
что она обиде-
лась, какой по-
дарок хочет на 
день рождения, 
почему спрашива-
ет, идет ли ей пома-
да… Поэтому за прямой 
вопрос они способны про-
стить даже некоторую бес-
тактность.

Вот и задай вопрос пря-
мо, не давая времени осо-
знать, к чему идет разговор. 
Главное, в случае опасности 
включить обезоруживаю-
щую честность: «Не знала, 

как спросить, поэто-
му решила прямо и 

без намеков».
Но помни: 

это не сра-
ботает, ес-
ли человек 
тебе не до-
веряет. И у 

тебя только 
одна попытка.

Чтобы он стал до-
верять - смотри пункт 4.

6. Помни: все врут
А теперь самое главное: 

не стоит недооценивать про-
тивника.

После многостраничных 
инструкций по управлению 
мужчиной складывается впе-

чатление, что самец челове-
ка по интеллекту где-то меж-
ду тумбочкой и собачкой.

Слава эволюции, это не 
так. Мужчины, как и мы, 
легко вычислят фальшь и 
грубые манипуляции. И если 
ты попалась, в круг доверия 
уже не вернуться.

Поэтому будь предельно 
честной и не пытайся играть 
на их слабостях, лучше ра-
ботай над своими сильными 
сторонами.

Удачи вам, девочки! И с 
наступающим Новым годом!

Подробнее о мире секре-
тов ты узнаешь в моей про-
грамме «Тайны Чапман» - по 
будням вечером на РЕН ТВ.

Анна ЧАПМАН.

мужчина и женщина
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

оказывается, жена 
унижает мужа в глазах 
окружающих, сохраняя 
девичью фамилию.

Психологи подмечают: современ-
ные женщины, вступая в брак, все 
чаще предпочитают не брать фамилию 
мужа. Подсознательными мотивами 
подобных женских поступков заинте-
ресовались ученые и выяснили: если 
жена сохраняет девичью фамилию, то 
тем самым она демонстрирует свою 

индивидуальность, амбициозность и це-
леустремленность.

Доктор Рэйчел Робнет, возглавляв-
шая команду исследователей из Универ-
ситета Невады, уверяет: мужья, от чьих 
фамилий отказались жены, оскорблен-
ными себя не чувствуют. А вот в глазах 
окружающих выглядят униженными. Их 
не считают мужественными, не видят в 
роли настоящего главы семьи. Подоб-
ные выводы ученые сделали на основе 
бесед с несколькими сотнями добро-
вольцев.

В свое время, в 1980 году, проблема 
выбора встала перед невестой будуще-

го президента США. Она очень хотела 
остаться Хиллари Родэм. Но взяла 
фамилию Клинтон. И это потом хоть 
чуть-чуть, но помогло Биллу. По крайней 
мере не помешало избирателям увидеть 
в нем самостоятельного лидера, а не 
женственного и слабого подкаблучника.

А вот жена Киркорова, а теперь 
Галкина так и осталась Пугачевой. 
Кто знает, как поменялась бы жизнь 
ее мужей, если бы она брала их фами-
лии? Может быть, они добились бы еще 
больших высот. Да и мужественности в 
глазах окружающих это бы им, глядишь, 
добавило.

Ла
ри

са
 К

УД
РЯ

ВЦ
ЕВ

А/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

американские ученые пришли к выводу:

Пугачевой стоило бы стать Галкиной, 
а чуть раньше - киркоровой

Жена да не убоится фамилий мужей своих!

 ■ тем временем

 
в роли 

снегурочки у нас 
сегодня анна Чапман, 

ведущая проекта «тайны 
Чапман» на рен тв. и это, 

как вы уже наверняка 
догадались, очень непростая 

снегурочка. сейчас 
читательницы получат 

от нее несколько 
полезных советов.

Анна Чапман в роли Снегурочки 
прекрасна, согласитесь.

И тогда он сам тебе 
все расскажет

И загляните 
в мой 

Инстаграм, 
там тоже много 

интересного: https://
www.instagram.

com/anya.
chapman/
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Третий год подряд на «Си-
ней птице» сбываются мечты 
- сотни одаренных мальчи-
ков и девочек со всей страны 
приезжают в Москву, чтобы 
выступить на невероятно кра-
сивой сцене и показать свои 
таланты миллионам зрителей 
канала «Россия 1». И совсем 
скоро мы узнаем победителей 
этого сезона.

А пока в каждом выпуске 
программы поддержать детей 
приходят настоящие легенды, 
народные и заслуженные ар-
тисты. Среди них - актер Ва-
лентин Гафт, режиссер Ста-
нислав Говорухин, актриса 
Инна Чурикова, балетмейстер 
Владимир Васильев и многие-
многие другие. Мы расспро-
сили их о впечатлениях о «Си-
ней птице».

 
Аскольд Запашный, 
народный артист РФ, худо-
жественный руководитель 
Большого Московского 
цирка:

- Самый важный момент 
для людей, которые приходят 
на этот проект, - это надеж-
да. И вера в то, что все может 
получаться, если идти к кон-
кретной цели. Особенно это 
касается детей. Потому что 
дети - это наше будущее, как 
бы банально это ни звучало. 
Очень часто, к сожалению, 
люди любят использовать 
красивые слова, чтобы оправ-
дывать не самые красивые по-
ступки. И когда мы говорим 
о государственной политике, 
когда мы говорим о будущем 
нашей страны, мы слишком 
часто упоминаем эти вещи 
просто потому, что так надо. 
Другое дело, когда мы делаем 
что-то, чтобы вырастить но-
вое поколение детей, которые 
красивы душой и телом, ко-
торые верят в хорошее, а не 

плохое. Когда на твоих глазах 
происходит созидание - это 
очень важно. Мне кажется, 
эти слова, которые я уже про-
изнес - о надежде на что-то 
хорошее, на свое будущее и 
вера в это, - это самые важные 
критерии, которые заложены 
в формат программы. И они 
остро необходимы!

 
Светлана Захарова, 
прима-балерина Большого 
театра:

- Дети все время удивляют! 
Хочется сказать огромное 
спасибо их родителям - они 
разглядели талант и напра-
вили его в правильное рус-
ло. Я убеждена, что все дети 
рождаются талантливыми и 
одаренными, и задача родите-
лей - увидеть это. Прекрасно, 
что существует такой добрый, 
благотворительный, честный 
проект, где дети показывают 
то, что умеют, свои возмож-
ности и способности. Атмос-
фера просто потрясающая!

Для победы в конкурсе ну-
жен талант, целеустремлен-
ность и бойцовские качества. 
Нельзя бояться сцены! Мы 
думаем, что дети маленькие, 
они пока ничего не пони-
мают. Но на самом деле они 
чувствуют тот же страх, что 
и взрослые. И те, кто в итоге 
преодолевает его, - это и есть 
настоящие артисты.

Сергей Маковецкий, 
народный артист РФ:

- Проект уникальный! Он 
дает возможность молодым 
людям впервые почувствовать 
настоящее волнение, когда 
они выступают перед публи-
кой. Наверняка они уже чи-
тали свои стихи родителям, 
гостям. Здесь же - многомил-
лионная аудитория.

Это очень сложный во-
прос: как разглядеть та-
лант? Иногда бывает все 
видно сразу - и никуда не 
денешься. А бывает наобо-
рот. Вот, например, Юрию 

Васильевичу Яковлеву на 
вступительном экзамене в 
театральный сказали: «Мо-
лодой человек, вам не надо 
вообще этим заниматься!» 
Мне сейчас предлагают на-
бирать курс в моем театраль-
ном вузе, а я побаиваюсь. 
Вдруг я ошибусь в человеке 
и испорчу ему жизнь?

 
Светлана Немоляева, 
народная артистка РФ:

- У меня чудесное впечат-
ление, я в восторге от того, 
что такие дети есть. Как толь-
ко включишь телевизор - а 
я это делаю нечасто, потому 
что много работаю, - все, что 
связано с детьми, очень раду-
ет. Такие проекты - это всег-
да мечта, позитив, смешные, 
юмористические вещи, мно-
го неожиданного. Взрослые 
обычно себя контролируют, 
ставят преграды - это можно 
сказать, а это нельзя. А де-
ти живут в своем мире - пре-
красном, завораживающем 
и неожиданном. Передача, 

по-моему, очень достойная 
и позитивная!

 
Инна Чурикова, 
народная артистка СССР: 

- Это мой любимый про-
ект. Мне кажется, все, кто 
работает в этой программе, 
делают очень благородное 
дело - открывают миру та-
лантливых детей. Я бесконеч-
но люблю смотреть на них! 
Все дети так серьезно чем-то 
занимаются. Кто-то творит 
невероятные цирковые но-
мера, кто-то танцует, кто-то 
поет... Мне очень нравится. 
Дай бог долголетия и долгого 
пути этой программе. Пото-
му что дети вырастают, по-
являются другие - и их тоже 
нужно поддержать. С нетер-
пением ждем четвертого се-
зона «Синей птицы»!

Ксения ПАДЕРИНА.

 «Синяя птица». 
Воскресенье, 
вечер.
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Подходит 
к финалу 
самый 
трогательный 
детский 
конкурс 
на телевидении - 
«Синяя птица»

22.12.2017 Браво!

Драмкружок, кружок по фото - 
в телевизор мне охота!
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Андрей ВДОВИН

Бывший экипировщик олимпийской сборной 
России компания «Боско» (Bosco di Ciliegi), 
ныне работающая с Международным олим-
пийским комитетом (МОК), попросила срезать 
свои логотипы с формы МОК. Таким образом, 
руководство «Боско» хотело бы выразить 
свое отношение к решению исполкома МОК 
допустить российских спортсменов на Олим-
пиаду-2018 только под нейтральным флагом. 
Теперь МОК оказался в той же ситуации, 
что и сборная России,  - если им придется 
сменить форму, то сделать это надо всего 
за полтора месяца.

«Боско» долгое время шил форму для олим-
пийской сборной России. Не всегда дизайн 
спортивной одежды воспринимался однознач-
но, но в конце концов к костюмам «Боско» 
с огуречными узорами привыкли. Но перед 
Играми-2018 тендер на сотрудничество вы-
играла другая компания - ZaSport, а «Боско» 
сосредоточилась на контракте с Междуна-
родным олимпийским комитетом.

Как уверяет глава «Боско» Михаил Кус-
нирович, его компания выполнила все свои 
обязательства, и у МОК уже есть все ком-
плекты экипировки. Но вот теперь Кусниро-
вич просит МОК спороть лого его фирмы с 
пиджаков и курток.

«Мы будем настаивать, чтобы наша интел-
лектуальная собственность, наш бренд не 
использовался ни членами, ни сотрудника-
ми МОК на нашей одежде на Олимпиаде в 
Пхенчхане. Мы попросим не использовать 
бренд Bosco на нашей одежде», - приводит 
слова Куснировича «Комерсантъ».

Спорт

Анастасия ПЛЕШАКОВА

И встретился после 
долгой разлуки со своим 
приемным сыном.

В Мосгорсуде рассматривалась 
апелляционная жалоба о закон-
ности обыска в квартире экс-
супруги Армена Джигарханяна. 
Адвокаты Виталины Цымбалюк-
Романовской жаловались на дей-
ствия следователя. Напомним, 31 
октября против Виталины возбуди-
ли уголовное дело, а 5 декабря ей 
предъявили обвинение по статье 
137 УК РФ - нарушение неприкос-
новенности частной жизни. Для 
того чтобы иметь основания для 
обвинения бывшей жены Джигар-
ханяна, в квартире Виталины был 
произведен обыск. По мнению ад-
вокатов Цымбалюк-Романовской, 
правоохранители искали докумен-
ты, касающиеся экономической 
деятельности театра. Частное жи-
лище и государственный театр - не 
одно и то же. Почему вдруг бух-
галтерская информация должна 
находиться в квартире Виталины?

Но доводы адвокатов не убеди-
ли судью. Решение о законности 
обысков осталось в силе. И, как 
было сказано в суде, следствие 
по уголовному делу находится в 
«активной фазе».

- Сейчас следствие проверяет 
факты, а мы ждем результатов, - 

рассказал нам друг Джигарханяна 
Артур Согомонян.  - Было воз-
буждено несколько уголовных 
дел: о похищении паспорта Ар-
мена Борисовича, о незаконной 
установке видеокамер в его каби-
нете в театре. Уже понятно, что за 
Джигарханяном шпионили давно. 
По одному из этих дел Виталине 
предъявлено обвинение.

- Интересно, завещание, ко-
торое Джигарханян составил 
на Виталину, по-прежнему в 
силе?

- Армен Борисович его отме-
нил в понедельник у нотариуса. 
Писать новое завещание не пла-
нирует. Тем более из имущества, 
как вы знаете, у него ничего не 
осталось. Все квартиры оформ-

лены на Виталину. Деньги с его 
счетов она сняла. Осталось в бан-
ке примерно 6 - 7 тысяч рублей. 
Но мы надеемся вернуть то, что 
забрали у него мошенническим 
путем.

- В театр в гости к Арме-
ну Борисовичу приезжал его 
пасынок Степан (сын предыду-
щей жены Джигарханяна Татьяны 
Власовой.  - Ред.). Они не ви-
делись, как говорят, 17 лет. 
Был конфликт, взаимное не-
понимание. Теперь в свете 
последних событий Степан 
снова становится наследни-
ком актера...

- Действительно, они не виде-
лись много лет. Встретились. 
Тепло пообщались. Но деталей 
их разговора я не знаю, они бе-
седовали с глазу на глаз, без сви-
детелей. Обменялись телефонами, 
пообещали, что будут общаться 
чаще.

- Есть ли еще близкие род-
ственники у Армена Борисо-
вича?

- Есть сводный брат, сын 
его отчима, - Рачик Ашото-
вич. Он живет в Армении. 
Они очень дружны с дет-

ства. Вместе росли. Дело в том, 
что родной отец Армена Борисо-
вича ушел из семьи, когда ему 
было всего полгода. Армена Бори-
совича воспитывали мать и отчим. 
С отцом, Борисом Акимовичем, 
он познакомился, когда был уже 
взрослым. С сестрами от второго 
брака отца - еще позже. По-моему, 
сводный брат Рачик ему даже бли-
же, чем единокровные сестры.

- В Мосгорсуде слушалась 
апелляционная жалоба, кото-
рую подали адвокаты Витали-
ны на обыски в ее квартире. 
Чем ответите вы?

- Мы подали несколько заявле-
ний, в которых обвиняем Виталину 
в клевете и ложном доносе, - это 
когда она обвинила меня в том, 
что я похитил Джигарханяна. Та-
кие обвинения не шутка - за по-
хищение человека светит срок 
от 6 до 14 лет лишения свобо-
ды. Следом были обвинения в за-
хвате театра. Тоже совершенно 
безосновательные. Насколько 
мне известно, против Виталины 
завели пять уголовных дел. Плюс 
возбудили дела против ее едино-
мышленниц, которые вместе с ней 
ходили на телеканалы и публично 
бросали в наш адрес страшные 
слова.

Армен Джигарханян вычеркнул 
Виталину из завещания
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82-летний Армен Джигарханян обвиняет 
свою 39-летнюю бывшую жену Виталину Цымбалюк-

Романовскую в том, что она за ним шпионила, похитила 
паспорт, присвоила его деньги и квартиры.

Подробности 
скандальной истории - 
на сайте kp.ru

Светская хроника

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Получилось что-то похожее на 
биатлонную мишень. Или дырку 
от олимпийских колец.

Это пока лишь один из вариантов 
эмблемы для российской команды, 
могут появиться и другие. Но все 
они наверняка будут точно таки-
ми же безликими и максимально 
незаметными - даже этот кружок 
по инструкции МОК не должен 
быть слишком большим. А слово 
«Russia» ни в коем случае не должно 
выделяться на общем фоне, что-
бы уже ничего не напоминало о 
России...

Даже интересно, что будет даль-
ше? Запретят в Олимпийской 
деревне валенки? Будут срывать 
со спортсменов шапки-ушанки? 
Введут штрафы за русский язык и 
будут сжигать матрешки? Забанят 
русского медведя, а заодно заставят 
фигуристку Евгению Медведеву 
взять другую фамилию...

Белый флаг, запрет на гимн, при-
думанная кем-то убогая эмблема... 
Иногда кажется, в МОК специаль-
но добиваются, чтобы в России все-
таки объявили бойкот Олимпиаде. 
А страна близка к этому - более 80% 
читателей «КП» считают, что не на-
до нам туда ехать. Самую большую 
и снежную страну уже тошнит от 
этих зимних Игр. 

Но вот только кого вы обманы-

ваете? Кому будет нужен хоккей 
на этой Олимпиаде, если там не 
будет Russia? Зачем там фигурное 
катание, если не будет Медведевой 
и Алины Загитовой? Кто в лыж-
ных гонках будет чувствовать себя 
полноценным чемпионом, если на 
трассе нет Сергея Устюгова? Как 
же вы не понимаете, что вы от-
талкиваете от Олимпиады десятки 
миллионов людей? Еще чуть-чуть 
- и МОК сам останется с дырками 
от олимпийских колец.

Подготовил 
Андрей ВДОВИН.

Из Лозанны прислали 
нашей сборной дырку 
от олимпийских колец

ОПРОС НА KP.RU

Сергей КИРИЛЛОВ

Российским паралим-
пийцам продлили дис-
квалификацию.

Издевательство над рос-
сийскими спортсменами 
дошло до крайней точки. 
Наших атлетов методично 
дисквалифицируют одно-
го за другим, тем самым 
поддерживая интерес ми-
ровых СМИ к этой экзеку-
ции. Но от нового решения 
международных спортив-
ных чиновников и вовсе 
пахнуло средневековой 
инквизицией. Теперь удар 
нанесен по самым незащи-
щенным - паралимпийцам.

Больше всего поражает 
то, что это произошло уж 
как-то слишком обыденно. 
Международный паралим-
пийский комитет (МПК) 
«просто» продлил дисква-
лификацию нашего Пара-
лимпийского комитета, 
действующую с июля 2016 
года, отложив решение 
вопроса до конца января. 
Мол, никаких оправданий и 
доказательств невиновно-
сти от вас не поступало, а 
посему выводы из докла-
да Макларена остаются в 

силе. Но между строк чи-
тается: у нас тут на носу 
католическое Рождество 
и нам недосуг заниматься 
вашими проблемами...

А тем временем в подве-
шенном состоянии оказа-
лись десятки наших спор-
тсменов с ограниченными 
возможностями, для мно-
гих из которых Игры могли 
бы стать главной отдуши-
ной в жизни. Но им как бы 
говорят: нет, помучайтесь 
еще с месяцок, а там вид-
но будет.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Игра без правил

 � ОТВЕТНЫЙ ХОД

«Боско» хочет 
запретить свой 
логотип на форме МОК
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На диване с «Комсомолкой»

РЕГИОНАЛЬНАЯ РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ ООО «ГЛЯНЕЦ»  

Киров

Вятские Поляны

Луза

Воркута

Сыктывкар

-9...-7
-10...-8 
-7...-5 
-5...-3 
-6...-4

-9...-7
-8...-6
-9...-7 
-8...-6
-8...-6

Прогноз погоды на завтра, 23 декабря

Давление - 740 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 86%
Ветер юго-западный
3 - 4 м/с
Восход - 08.31 
Закат - 14.49
Луна растущая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Я один думаю, что луч-
ший ответ мировым спор-
тивным чиновникам на 
запрет использовать наци-
ональную символику РФ 
- надеть форму с символи-
кой СССР красного цвета 
с серпом и молотом? Ее-то 
не запретили...

О спортсменах, которые 
едут на Олимпиаду, -  

на < стр. 15.
✱  ✱  ✱

- Вовочка, кем ты хочешь 
быть, когда вырастешь?

- Дедом Морозом.
- Почему?
- А чё, клевая профессия: 

недельку подсуетился - и год 
свободен! 

✱  ✱  ✱
- Не знаю, какую из двух 

баб выбрать. Одну прово-
дил после пьянки домой 
- она ко мне всю дорогу 
ластилась, как побитая со-
бака. Вторую пригласил в 
ночной клуб - сразу в люб-
ви призналась!

- А что тебе сердце под-
сказывает?

- Сердце подсказывает: 
завязывай. Жена узнает 
- убьет.

✱  ✱  ✱
- Надо принимать буддизм.
- Зачем?!
- В христианстве я уже на-

косячил.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Где все для всех загадка? 
8. Эпатирующий «танец 
ягодиц». 9. Какие войска 
в крепости прописаны? 
10. Немецкая вершина 
с «Чертовой кафедрой». 
11. «Лучше пуля, чем ... и 
жажда». 13. «Энциклопедия 
быта», чьими предшествен-
никами стали славянские 
сборники «Златоуст», «Из-
марагд» и «Златая цепь». 
14. Лимонадный ковбой из 
вестерна. 18. Чувашская 
столица. 19. Кто с трибуны 
выступает? 20. Испанский 
сыр. 21. Ночной охотник 
за невинной кровью. 23. 
Пуд, поделенный на шест-
надцать. 24. Что звучит в 
конце раунда? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. На-
живка у рыбаков из Север-
ной Америки. 2. Фермерский 
тягач. 4. Кто написал первую 
значительную по музыке ба-
летную версию «Фауста» 
 Иоганна Гете? 5. Провожатые 
для арестантов. 6. Что из-
бавляет от брака? 7. Бархан 
на фоне моря. 9. Чекистка 
с лицом Алены Бабенко из 
криминального сериала «Мур-
ка». 11. Социальная драма 
«Японский ...». 12. Дочь ко-
нюха, ставшая женой вели-
кого Антонио да Корреджо. 
15. Серебристый тополь. 
16. Героический поступок. 
17. Виночерпий за стойкой. 
18. Деревянный дюбель. 22. 
Адрес героев мультфильма 
«Подводная братва».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Маска-
рад. 8. Тверк. 9. Гарнизон. 10. Броккен. 11. Голод. 13. 
«Домострой». 14. Джо. 18. Чебоксары. 19. Оратор. 20. 
Ронкаль. 21. Вампир. 23. Килограмм. 24. Гонг. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Сверчок. 2. Трактор. 4. Адан. 5. Конвой. 6. Раз-
вод. 7. Дюна. 9. Гертнер. 11. Городовой. 12. Джиролама. 
15. Осокорь. 16. Подвиг. 17. Бармен. 18. Чопик. 22. Риф.
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